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ОБРАЗОВАНИЕ К 2025 году 
11 миллионов россиян 
будут учиться онлайн

Лекции уходят 
в «цифру» 

Ксения Колесникова

СОЗДАЕТСЯ единый всерос-
сийский портал с лучшими уни-
верситетскими дистанционны-
ми курсами. Зачем нужен сете-
вой «супервуз»? Многим ли сту-
дентам будет доступен зачет он-
лайн? Какие лекции набирают в 
Cети больше «лайков»? Об этом 
«РГ» беседует с одним из разра-
ботчиков проекта «Современ-
ная цифровая образовательная 
среда», зампроректора по обра-
зовательным технологиям 
Уральского федерального уни-
верситета Василием Третьяко-
вым.

Лекториум, Универсариум, «От-
крытое образование»… Круп-
ных площадок с онлайн-курсами 

в России хватает. Зачем еще 
одна? 
ВАСИЛИЙ ТРЕТЬЯКОВ: Новая площад-
ка станет единым каталогом для 
онлайн-курсов с разных плат-
форм в режиме «одного окна». 
Плюс даст достоверную инфор-
мацию об их качестве. К примеру, 
выбираешь сопромат от МИСиС 
и «Открытого образования», а в 
соседней вкладке — «Историче-
скую географию» от Тюменского 
госуниверситета на Лекториуме. 
Ну и на «закуску» слушаешь 
«Основы психолингвистики» от 
МПГУ на Универсариуме. При 
этом все курсы будут проходить 
через очень серьезную эксперти-
зу и содержать реальные отзывы 
студентов и преподава-
телей, которые с ними 
работают.

ПРОЕКТ Мотоциклисты ждут 
привилегий на дорогах

Старт 
на двух колесах

Владимир Баршев

МОТОЦИКЛИСТАМ могут 
предоставить новые преимуще-
ства на дорогах. Возможность 
внесения поправок в правила, 
которые дадут водителям двух-
колесной техники некие приви-
легии перед теми, кто управляет 
четырьмя колесами, сейчас из-
учают министерства. 

Минтрансу и МВД поручено 
изучить возможность предо-
ставления мотоциклистам права 
двигаться в так называемом ме-
ждурядье, а также возможность 
введения отдельных стоп-линий 
для мотоциклистов и автомоби-
листов. 

Как сообщил «РГ» представи-
тель первого вице-премьера пра-
вительства РФ Игоря Шувалова, 
соответствующие поручения 
были даны по итогам совещания, 

которое состоялось 21 марта. 
Уже в конце этой недели мин-
трансу совместно с правительст-
вом Москвы и экспертным цен-
тром «Пробок.нет» должны дать 
свой ответ на это поручение и 
провести эксперимент по при-
менению двойной стоп-линии на 
перекрестках с интенсивным 
движением двухколесного тран-
спорта. 

Автором идеи о дополнитель-
ной стоп-линии для мотоцикли-
стов выступил глава экспертно-
го центра Probok.net Александр 
Шумский. Он сослался на евро-
пейский опыт. Дело в том, что 
мотоцикл гораздо быстрее раз-
гоняется с места, чем обычный 
автомобиль. Поэтому предложе-
но позволить мотоциклистам 
стартовать на зеленый 
сигнал светофора пер-
выми.
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Финансы Эксперты считают укрепление рубля 
угрозой экономическому развитию страны. Почему?

Рубль — и точка

Наталья Козлова

Е
сли дачник при жизни не 
успел выправить докумен-
ты на свои сотки, то его на-

следники вполне могут рассчи-
тывать на получение этой земли 
себе в собственность.

Такое неожиданное решение 
приняла Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного 
суда РФ, когда разбирала жалобу 
наследницы участка. Местные 
суды отказали ей в праве стать 
хозяйкой земли, на которой при 
жизни трудился ее отец.

Это произошло в Калужской 
области, где в районный суд при-
шла женщина с иском к сельской 
администрации и территориаль-
ному управлению агентства по 
управлению госимуществом об-
ласти. Истица попросила суд 
признать за ней как за наследни-

цей право собственности на уча-
сток земли. Судьям гражданка 
рассказала, что просит об участ-
ке ее родного отца, который при 
жизни так и не составил завеща-
ние. Она же является наследни-
цей по закону и фактически при-
няла наследство после смерти 
родного человека. 

Женщина в суде рассказала 
историю спорных дачных соток. 
В начале девяностых годов поста-
новлением администрации сель-
совета ее отцу был выделен уча-
сток с правом строительства 
дома для ведения личного под-
собного хозяйства. 

Но так сложилась жизнь, что 
дом этот человек на участке так и 
не успел построить. 

 Судя по оценочной описи, 
участок принадлежал 
дачнику на праве собст-
венности. 

Юлия Кривошапко

М
инистр экономиче-
ского  развития 
Максим Орешкин 
назва л  дорогой 
рубль угрозой для 

экономического роста, после чего 
дискуссия о том, какая нацио-
нальная валюта нужна сегодня 
России — слабая или сильная, раз-
горелась с новой силой. У обеих 
точек зрения есть свои сторонни-
ки, и аргументы они приводят се-
рьезные.

На этой неделе официальный 
курс российской валюты продол-
жил укрепляться. В понедельник 
Банк России установил его на от-
метке в 56,25 рубля за доллар. 
«Если мы посмотрим на реальное 
укрепление рубля с начала года, 
то увидим «свечку». Она выбрала 
практически всю ценовую конку-
рентоспособность, которую мы 

имели за счет более низкого курса 
валюты», — констатирует замди-
ректора Института народнохо-
зяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв. 

Масштаб и скорость укрепле-
ния рубля, по его словам, избы-
точны. «Если это продолжится 
даже меньшими темпами, Россия 
будет иметь проблему в виде рез-
кого падения курса национальной 
валюты уже в этом году», — про-

гнозирует Широв. Он поясняет, 
что нынешние позиции рубля во 
многом поддерживаются искус-
ственно сложившимся высоким 
спросом на него со стороны спе-
кулянтов, использующих для за-
работка стратегию кэрри-трейд — 
игру на разнице процентных ста-
вок, действующих в разных стра-
нах. «Фактически сложился «пу-
зырь» курса. Лопнув, он может 
привести к резкому ослаблению 

рубля, которое разбалансирует 
экономику», — уточняет Широв.

Укрепление рубля способству-
ет тому, что капитал перетекает 
на валютный рынок вместо того, 
чтобы направляться на инвести-
ционные проекты. К тому же силь-
ная национальная валюта мешает 
экспортерам и производителям 
отечественных товаров, напоми-
нает бизнес-омбудсмен Борис Ти-
тов. «Сегодня очень многие уже 
находятся в красной минусовой 
зоне, и количество банкротств в 
нашей стране резко растет, — гово-
рит Титов. — Что касается в целом 
экономики, то мы балансируем у 
нулевой отметки. Говорить о ка-
ком-либо росте в ситуации, кото-
рая сложилась с курсом 
рубля, увы, не приходит-
ся».

ПРАВО Верховный суд разъяснил, как сохранить семейные сотки

Дачники по наследству

Противники слишком крепкого 
рубля предлагают вернуть 
его к управляемому курсу. 
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Австралийский доллар  42,6829
Азербайджанский манат  32,7361
Армянский драм**  11,5623
Белорусский рубль  29,9125
Болгарский лев  30,5776
Бразильский реал  17,8868

Венгерский форинт**  19,1224
Вон Республики Корея***  49,4573
Гонконгский доллар*  72,3637
Датская крона*  80,4027
Доллар США  56,2505
Евро  59,8393

Индийская рупия**  87,3285
Казахстанский тенге**  18,0977
Канадский доллар  42,2777
Киргизский сом**  82,1775
Китайский юань*  81,6704
Молдавский лей*  29,2666

Новый туркменский манат  16,0946
Норвежская крона*  65,5967
Польский злотый  14,0989
Румынский лей  13,1920
СДР  76,4101
Сингапурский доллар  40,2883

Таджикский сомони*  63,3095
Турецкая лира  15,3417
Узбекский сум***  15,4238
Украинская гривна*  20,9675
Фунт стерлингов  70,4931
Чешская крона*  22,4257

Шведская крона*  62,3813
Швейцарский франк  56,0320
Южноафриканский рэнд*  41,9523
Японская иена**  51,9084

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.04.17 

Акцент

 Масштаб и скорость укрепле-
ния рубля, по мнению ряда 
экспертов, избыточны и могут 
создать проблемы экономике

Наследники могут получить доставшуюся им землю, даже если на нее не 
оформлены все необходимые документы.
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ПАРЛАМЕНТ

Бизнес
предлагают 
избавить 
от проверок

КАССЫ 
ОБОЙДУТСЯ 
БЕЗ КАССИРОВ

Татьяна Замахина

ЖИЗНЬ без налоговых прове-
рок и трат на бухгалтеров — о та-
кой экономии нервов и денег 
предприниматели сейчас могут 
только мечтать. Однако мечта 
может стать реальностью. 
С 1 июля 2018 года весь бизнес 
перейдет на онлайн-кассы, и тог-
да можно будет отказаться от 
любых форм налоговой и бухгал-
терской отчетности, сообщил 
глава Комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Андрей Макаров.

Отказ от проверок, на кото-
рые давно жалуются бизнесме-
ны, может быть реализован в 
рамках донастройки налоговой 
системы, о которой президент 
говорил в своем Послании Феде-
ральному Собранию. Тогда же 
Владимир Путин поручил кон-
кретные параметры этой дона-
стройки обсудить с предприни-
мательскими сообществами. 
В Госдуме занялись этим вплот-
ную — Андрей Макаров встретил-
ся с руководствами крупнейших 
объединений. А организация ма-
лого и среднего бизнеса «ОПОРА 
России» даже провела в стенах 
ГД заседание своего попечитель-
ского совета — это произошло в 
думской практике впервые. Мне-
ния предпринимателей без вни-
мания не оставят, заверил «РГ» 
Макаров.

Во главу угла реформы будет 
поставлен принцип неувеличе-
ния налоговой нагрузки для биз-
неса, добавил он. «Обязательст-
ва бюджета государство может 
решить и без этого», — уверен де-
путат.

Предложения бизнеса коми-
тет проанализирует и предста-
вит спикеру Госдумы Вячеславу 
Володину. А в ближайшее время 
глава нижней палаты парламен-
та и сам обсудит наиболее цен-
ные идеи на общей встрече с ру-
ководством бизнес-объедине-
ний, уточнил «РГ» источник 
в думском аппарате.

Идей о реформе оказалось не-
мало, и одну из ярких озвучил 
сам Макаров — она касается от-
мены проверок в связи с перехо-
дом всего торгового бизнеса на 
онлайн-кассы. 

Напомним, что по новым пра-
вилам все кассовые аппараты 
должны будут передавать элек-
тронные копии чеков онлайн 
в налоговую. Это требование бу-
дет вступать в силу поэтапно и 
полностью заработает с 1 июля 
2018 года.

— Одновременно с внедрени-
ем онлайн-касс можно будет от-
казаться от любых форм нало-
говой и бухгалтерской отчетно-
сти и от налоговых проверок, — 
заявил глава бюджетного коми-
тета.

Как уточнил «РГ» Макаров, 
бизнесу достаточно будет пере-
давать через онлайн-кассы дан-
ные в налоговую службу. А за-
тем — после получения расчета 
налога — предпринимателю 
останется только «нажать кно-
почку на своем телефоне» или, 
например, компьютере, под-
твердив свое согласие. Или не-
согласие — в таком случае нало-
говики будут разбираться с 
конкретным случаем. «Не нуж-
но будет тратиться на бухгалте-
ров, отгружать тонны бумаги», 
— обрисовал такое будущее Ма-
каров.

Кроме того, с внедрением 
в жизнь бизнеса онлайн-касс 
можно будет забыть об отмене 
единого налога на вмененный 
доход (ЕНВД), уверены предпри-
ниматели. Этот налог предпола-
гается отменить с 2021 года. 
«На нем работает 2 млн граждан, 
— объяснил полезность ЕНВД 
глава «ОПОРЫ России». — С вве-
дением онлайн-касс нет больше 
аргументов, чтобы этот удобный 
режим убивать. Онлайн-кассы 
позволят контролировать весь 
поток наличных, так что аргу-
мент, что через ЕНВД идет тене-
вой поток, более не актуален. 
Предлагаем с 2021 года его не от-
менять».

Андрей Макаров согласился 
с этим предложением, назвав 
ЕНВД одним из самых серьезных 
достижений налоговой системы. 
Однако подчеркнул, что налог 
нуждается в модернизации.

О такой экономии 
нервов и денег 
предприниматели 
сейчас могут 
только мечтать

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В Татарстане 
назначили нового 
премьер-министра

Чемпион 
принял пост

Тимур Алимов, «Российская газета», Казань

ДОЛЖНОСТЬ главы правительства Татарстана, став-
шую вакантной после добровольной отставки Ильдара 
Халикова, занял Алексей Песошин, последние три года 
работавший на посту первого вице-премьера Республи-
ки Татарстан. Его кандидатуру, вынесенную на рассмо-
трение главой региона Рустамом Миннихановым, депу-
таты Госсовета республики одобрили единогласно. 
Сомнений в том, что Песошин, две прошедшие недели 
руководивший правительством в статусе «исполняю-
щего обязанности», в итоге возглавит кабинет мини-
стров, не было. И дело тут не в политических интригах, 
а в профессиональных качествах, которые новый пре-
мьер-министр Татарстана продемонстрировал за время 
госслужбы.

Алексею Песошину, выходцу из семьи технической 
интеллигенции (его дед полтора десятка лет руководил 
Казанским медико-инструментальным заводом, отец яв-
ляется членом-корреспондентом Академии наук Татарс-
тана), прочили карьеру ученого. После окончания меха-
нико-математического факультета Казанского госуни-
верситета и работы в НИИ математики и механики он за-
щитил кандидатскую диссертацию. Уйдя из науки в нача-
ле 90-х, Песошин оказался в жилищно-коммунальной 
сфере, где занимал пост начальника одного из жилуправ-
лений. Затем было предприятие по производству газово-
го оборудования, а после — сравнительно небольшой пе-
риод работы в агропромышленном комплексе. В 2007 
году мэр столицы Татарстана Ильсур Метшин предло-
жил Песошину возглавить администрацию Советского 
района — крупнейшего и одного из самых сложных в Ка-
зани. Спустя три года будущий премьер-министр уже ру-
ководил исполкомом города, откуда в 2014-м перешел в 
республиканское правительство на пост первого заме-
стителя премьер-министра. Одной из характеристик но-
вого премьера Татарстана может служить его увлечение 
довольно жестким регби-13. Он имеет звание мастера 
спорта, долгое время был играющим тренером в казан-
ской команде. Титул чемпиона страны Песошин завое-
вал в 2004-м, когда ему был 41 год.

Рубль — и точка

Чтобы изменить ситуацию, противники слиш-
ком крепкого рубля предлагают Банку России 
изменить денежно-кредитную политику, при-

ступив к планомерному снижению ключевой ставки до 
уровня «инфляцию плюс два процентных пункта». При 
этом хотя бы до 8 процентов опустить ставку в самое бли-
жайшее время: не позднее второго полугодия 2017 года.

Кроме того, по их мнению, в качестве целевого пока-
зателя по инфляции нужно установить значение, не сдер-
живающее экономический рост.

Что же касается курса рубля, то его колебания долж-
ны быть минимальными. В особо критические моменты 
для снижения влияния на российскую валюту спекуля-
тивного капитала они советуют применять методы, не 
связанные с ключевой ставкой, а именно вводить эле-
менты «мягкого» валютного регулирования, как это 
принято в междуна-
родной практике. К 
примеру, ограниче-
ние валютной пози-
ции банков, введе-
ние обязательства 
экспортеров к про-
даже валютной вы-
ручки.

В целом они счи-
тают возможным 
вернуться к управ-
ляемому курсу ру-
бля, выбирая его, ис-
ходя из этапов раз-
вития экономики. В частности, на первом этапе предла-
гают остановиться на курсе в 70 рублей за доллар, так 
как он позволяет максимально наращивать объем про-
изводства большинству отраслей.

Экономисты РАНХиГС, Института Гайдара и Всерос-
сийской академии внешней торговли при минэконо-
мразвития считают, что политика ослабления курса ру-
бля может привести к росту экономики, но ненадолго. 
Об этом говорится в опубликованном вчера макроэко-
номическом прогнозе на 2017—2018 годы.

Эксперты рассчитали два сценария: базовый при 
условии стабильного рубля и сценарий с низким курсом 
российской валюты. В первом случае номинальный курс 
составит 59,2 рубля за доллар в 2017 году и 57,7 рубля — 
в 2018 году. Во втором — 64,8 рубля и 70 рублей соответ-
ственно.

Если рубль будет стабилен, экономика в 2017 году вы-
растет на 1,2 процента, а в 2018-м — на 1,8 процента. Сла-
бая валюта в 2017 году даст прирост экономики в 1,4 
процента, но этот эффект будет исчерпан уже через год: 
в 2018-м экономический рост составит всего 1,5 процен-
та: на 0,3 процентных пункта меньше, чем в базовом сце-
нарии.

Помимо этого использование низкого курса рубля 
уменьшит доверие населения к национальной валюте. 
Это заставит граждан отказаться от сберегательной мо-
дели поведения и вкладывать деньги в иностранную ва-
люту и потребление, отмечают авторы мониторинга.
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Слабый рубль 
может снизить 
доверие населения 
к нему и спровоци-
ровать новое 
бегство в доллары

За курсами валют следите на сайте
rg.ru/sujet/3477

Последние три года Алексей Песошин работал на посту 
первого вице-премьера Республики Татарстан.

Власть Владимир Путин обсудил с Дмитрием Медведевым 
предстоящий отчет правительства в Госдуме

Погода для экономики

Кира Латухина

В
ладимир Путин обсу-
дил с премьер-мини-
стром Дмитрием Мед-
ведевым предстоящий 
в среду отчет прави-

тельства в Госдуме за 2016 год. 
Глава государства предложил 
кабмину подумать о дополни-
тельных мерах по поддержке ин-
вестиций в российскую эконо-
мику. 

Ситуация за последний год 
изменилась: российская эконо-
мика вошла в стадию роста (к 
примеру, рост промышленного 
производства составил 1,3 про-
цента). Депутатам будет пред-
ставлена информация по отра-
слям, где рост, по словам пре-
мьер-министра, очень впечатля-
ющий (фармацевтическая про-
мышленность выросла почти на 
24 процента).  Хорошая ситуа-
ция и в сельском хозяйстве 
(рост составил 5 процентов). 
«Считаю, что это консолидиро-
ванный результат работы вла-
стей, скажем, за последние 15 
лет, потому что наше сельское 
хозяйство радикальным обра-
зом изменилось. Оно сейчас 
кормит всю страну, оно имеет 
огромный экспортный потенци-
ал, и оно развивается за счет 

современных инвестиций», — 
подчеркнул Медведев. 

Инфляция достигла очень низ-
ких рубежей. «За прошлый год 
она — год к году — составляет око-
ло 5 процентов», — заметил пре-
мьер-министр. Это беспрецеден-
тно за всю современную исто-
рию страны. «Для обычных гра-
ждан, для людей это означает 
возможность просто приобре-
тать продукты питания, товары 
без инфляционной наценки, ко-
торая, кстати сказать, еще не-
сколько лет назад у нас составля-
ла двузначную величину. Сейчас 
это 5 процентов, но в этом году, 
как известно по прогнозам, пла-
нируется менее 4», — уточнил 
премьер.

Почти две трети, 64 процента 
доходов, создается за счет несы-
рьевых источников, это так на-

зываемые ненефтяные доходы. 
«И это означает, что меняется 
структура экономики», — отме-
тил Медведев. «Это, понятно, 
связано с колебаниями цен на 
нефть. В этом году немножко 
нефть подрастает, и эта структу-
ра чуть-чуть меняется, но в це-
лом вектор понятен: несырьевые 
доходы растут, сырьевые доходы 
снижаются. И этот курс мы обя-
заны поддержать», — считает он. 

Правительство реализует 10 
крупных приоритетных проек-
тов по поручению президента. 
«Я, естественно, хотел бы проин-
формировать и депутатов о том, 
как идет работа, потому что эти 
приоритеты касаются, что назы-
вается, всех и каждого: это здра-
воохранение, образование, ипо-
тека, жилищно-коммунальное 
хозяйство, вопросы инфраструк-

туры, в частности экспорта, во-
просы малого бизнеса, контроль-
но-надзорной деятельности, во-
просы, связанные с ситуацией в 
моногородах, и дорожное строи-
тельство», — перечислил пре-
мьер-министр.

Президент заметил, что кро-
ме конкретных вопросов, свя-
занных с социальной сферой 
(здравоохранение, жилищная 
политика и так далее), депута-
тов могут волновать вопросы 
фундаментального характера, 
которые имеют большое значе-
ние для развития экономики. 
«Имею в виду решение главной 
задачи, а именно строительство 
современной, высокотехноло-
гичной экономики в России», — 
уточнил Путин. «Эту задачу не-
возможно решить без привлече-
ния инвестиций», — подчеркнул 
президент. Тем более, сейчас, 
когда идет процесс укрепления 
рубля. «Это фундаментальный 
фактор, в связи с плавающим 
курсом он то улучшается, то 
становится менее привлека-
тельным, но в этих условиях, на-
верное, было бы справедливым 
подумать о дополнительных ме-
рах по поддержке инвестиций в 
российскую экономику», — за-
метил Путин и предложил пре-
мьеру посоветоваться с коллега-

ми в правительстве, провести 
дискуссию с парламентом и 
прийти к какому-то совместно-
му решению. Глава правительст-
ва с этим согласился. «Действи-
тельно, центральный пункт по-
вестки дня — создание современ-
ной высокоэффективной, высо-
котехнологичной экономики, 
именно той экономики, которая 
генерирует основные доходы, 
чтобы мы были менее зависимы 
от нефтяных доходов», — заме-
тил Медведев. 

Президент назвал и следую-
щий шаг -- создание новых высо-
котехнологичных рабочих мест с 
более высокой заработной пла-
той. «Да. Тем более такая задача у 
нас уже стоит последние не-
сколько лет, и мы их создаем», — 
ответил Медведев.

Президент предложил премьеру 
обсудить с парламентом, как при-
влечь дополнительные инвести-
ции в экономику.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин утвердил изменения в сферах госзакупок, 
визового порядка и безопасности в гостиницах

В одних руках
Татьяна Замахина

Н
а совещании с вице-пре-
мьерами глава прави-
тельства Дмитрий Медве-

дев сообщил о подписании ряда 
важных документов. Одно из 
подписанных им постановлений 
позволит сосредоточить систе-
му госзакупок в одних руках: 
полномочия в этой сфере офи-
циально переданы минфину. 
Второе постановление открыва-
ет гражданам из 18 стран безви-
зовый въезд на Дальний Восток. 
И наконец, третье определяет 
требования безопасности в го-
стиницах.

Что касается сферы госзаку-
пок, то до сегодняшнего дня обя-
занности по контролю в этой об-
ласти были распределены между 
Министерством экономического 
развития и Министерством фи-
нансов РФ. Теперь минфин будет 
единственным министерством, 
отвечающим за регулирование 
закупок государства и госкомпа-
ний. При этом Федеральное каз-
начейство единолично ответит за 
единую информационную систе-
му госзакупок.

«Когда один ответственный, 
гораздо проще выстраивать ра-
боту, как минимум есть с кого 
спросить», — объяснил Медведев. 

Согласно документу, минфин 
будет вырабатывать политику в 
сфере госзакупок, устанавливать 
единые требования к работе 
электронных площадок. Помимо 
этого, минфин будет определять 

порядок допуска иностранных 
компаний к госзакупкам.

Первый вице-премьер РФ 
Игорь Шувалов, курирующий в 
правительстве тему госзакупок, 
подчеркнул важность такого ре-
шения. По его мнению, конкрет-
ные результаты контроля за це-
нообразованием в сфере госзаку-
пок появятся уже к концу года.

В рамках госзакупок в теку-
щем году будет заключено около 
3,5 млн контрактов на сумму 
около 5,5 трлн рублей, добавил 
Шувалов.

Казначейство, как и минфин, 
со своей задачей справится, заве-
рил он. Ведомство уже работает 

по всей стране, у него отличная 
материальная база, высококва-
лифицированные, хорошо опла-
чиваемые сотрудники и перво-
классные информационные тех-
нологии.

По словам Шувалова, первые 
результаты решений о передаче 
полномочий планируется оце-
нить в конце текущего года.

Другой документ, подписан-
ный главой правительства, на-
правлен на повышение инвести-
ционной и туристической привле-
кательности Дальнего Востока.

Туристы и предприниматели 
из 18 стран смогут приезжать на 
российский Дальний Восток без 

виз, сообщил премьер-министр. 
Им не нужно будет проходить 
традиционную процедуру их по-
лучения — достаточно будет вне-
сти свои данные на специальном 
сайте в Интернете.

Медведев добавил, что госу-
дарства выбирались «по принци-
пу взаимности». По информации 
минвостокразвития, упрощен-
ным визовым порядком смогут 
воспользоваться жители таких 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона, как Бруней, Индия, КНР, 

КНДР, Мексика, Сингапур, Япо-
ния, Алжир, Бахрейн, Иран, Ка-
тар, Кувейт, Марокко, ОАЭ, Оман, 
Саудовская Аравия, Тунис и Тур-
ция. Восьмидневную электрон-
ную визу иностранцы смогут по-
лучить с 1 августа, а тестирование 
пунктов пропуска начнется с 1 
июля, сообщил журналистам гла-
ва ведомства Александр Галушка.

В первую очередь по новой 
схеме заработают пункты пропу-
ска во Владивостоке. В перспек-
тиве прибыть по электронной 
визе иностранцы смогут в любой 
из пять регионов, где действует 
режим свободного порта — При-
морье, Хабаровский край, Саха-
линскую область, Чукотку и Кам-
чатку. Консульский сбор взи-
маться не будет, то есть получе-
ние визы будет бесплатным.

И наконец, третий документ 
определяет требования безопа-
сности в гостиницах. Как объя-
снил Медведев, вопросы безопа-
сности вышли на первый план не 
только в связи с недавними тра-
гедиями, в частности в метро 
Санкт-Петербурга, но и из-за 
подготовки России к проведению 
крупных мероприятий — чемпио-
ната мира по футболу в 2018 
году, Кубка конфедераций, Уни-
версиады и других последующих.

Подписанное постановление 
определяет требования к защи-
щенности гостиниц от возмож-
ных террористических угроз. 
Также были утверждены формы 
паспорта безопасности этих объ-
ектов, сказал Медведев.

Регулированием госзакупок — 
вплоть до скрепок и мебели — 
будет единолично заниматься 
минфин.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Ф
О

Т
О

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

Ы
 П

Р
Е

З
И

Д
Е

Н
Т

А
 Р

Т

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера президент принял отстав-
ку губернатора Свердловской 
области Евгения Куйвашева 
и назначил его врио главы 
региона до выборов.
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Акцент

 Благодаря укреплению рубля 
складываются благоприят-
ные условия для высокотех-
нологичного импорта
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СЛЕДСТВИЕ

В отношении 
омского вице-
губернатора 
возбудили 
уголовное дело

НЕ СВОЙ 
БЮДЖЕТ — 
НЕ ЖАЛКО

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет Рос-
сии возбудил уголовное дело в от-
ношении омского вице-губерна-
тора Станислава Гребенщикова 
по статье 285 УК РФ — «Злоупо-
требление должностными полно-
мочиями».

По данным следствия, как со-
общила «РГ» официальный пред-
ставитель СУ СКР Светлана Пет-
ренко, он, используя свои дол-
жностные полномочия, органи-
зовал выплату средств федераль-
ного бюджета в сумме более 14 
миллионов рублей подрядчику 
ООО «СтройИнвестКомплект», 
заведомо зная, что указанное об-
щество не выполняет условия 
контракта и имеет задолжен-
ность перед государственным за-
казчиком по ранее полученным 
авансам.

По всей видимости, речь идет о 
реконструкции столетнего зда-
ния страхового товарищества 
«Саламандра» под музей имени 
Врубеля с центром «Эрмитаж-Си-
бирь». По словам следователей, в 
результате деятельности чинов-
ника были существенно наруше-
ны интересы государства. Выде-
ленные из федерального бюджета 
деньги на реконструкцию объек-
та культурного наследия не были 
использованы по целевому назна-
чению, а сам объект так и не был 
восстановлен. Накануне Станис-
лав Гребенщиков заявил о жела-
нии побороться за пост мэра Омс-
ка и представил свою программу 
развития города. Его кандидатуру 
публично поддержал действую-
щий губернатор региона Виктор 
Назаров. Нового градоначальни-
ка депутаты Омского городского 
совета должны были выбрать 19 
апреля. Однако после того как по-
явилась информация о возбужде-
нии дела, Гребенщиков снял свою 
кандидатуру.

Дискуссия Глава минкомсвязи: Одними запретами проблему 
«групп смерти» в Интернете не решить

Одиночество в сети
Галина Мисливская 

Б
олее 4 тысяч сайтов, со-
держащих призывы к 
самоубийству и пропа-
гандирующих суици-
д а л ь н у ю  э с т е т и к у, 

было заблокировано Роскомнад-
зором в этом году. Оператив-
ность реакции на преступные 
действия выросла, но уровень 
подростковых суицидов в России 
остается высоким, значит, не все 
еще сделано для борьбы этим 
страшным явлением. Об этом го-
ворили в понедельник в Совете 
Федерации на парламентских 
слушаниях, посвященных без-
опасности детей в информацион-
ном пространстве.

Вице-спикер Госдумы Ирина 
Яровая напомнила, что в прош-
лом году правоохранители за-
фиксировали 730 самоубийств 
среди подростков. Она также 
посетовала, что с момента при-
нятия в 2013 году закона о за-
щите детей от вредной инфор-
мации до сих пор не определен 
орган, который будет следить за 
тем, чтобы истории детей, став-
ших жертвами насилия, не мус-
сировались в медиапространст-
ве. Депутат считает, что свобод-
ное распространение сведений 
о пережитой в детстве трагедии 
может привести к суициду даже 
взрослого человека. Яровая над-
еется, что законодатели поддер-
жат ее инициативы о введении 
уголовной ответственности за 
склонение к суициду и содейст-
вие в нем.

«С 1 января 2017 года Ро-
скомнадзором заблокировано 
более 4 тысяч групп и личных 
страниц, содержащих соответ-
ствующие призывы», — расска-
зал министр связи и массовых 
коммуникаций Николай Ники-
форов. Причем скорость реаги-
рования на появление такого 
контента выросла. Как расска-
зал замглавы Роскомнадзора Ва-
дим Субботин, «группы смер-
ти» блокируются в течение 1—3 
часов с момента обращения ве-
домства, в итоге их численность 
заметно сократилась: год назад 
блокируемые группы имели от 1 
тыс. до 30 тыс. подписчиков, 

сейчас «не успевают набрать и 
300». Минкомсвязь и Роском-
надзор ведут круглосуточный 
мониторинг Интернета и нахо-
дятся в постоянном контакте с 
администраторами соцсетей 
для оперативного пресечения 
распространения опасного кон-
тента.

Однако только запретами 

проблему не решить, уверен Ни-
колай Никифоров.  «На наш 
взгляд, главная задача — не идти 
по пути создания некоего сте-
рильного информационного 
пространства, а научить наших 
детей пользоваться безопасным 
Интернетом, который дает ко-
лоссальные возможности с точ-
ки зрения их саморазвития, по-

лучения образования», — сказал 
он в ходе парламентских слуша-
ний. 

«Какое бы мы стерильное 
пространство ни создавали, в 
него все равно может попасть 
тот или иной вирус», — добавил 
министр Никифоров. Альтерна-
тивой вредной для детей инфор-
мации в Сети должен стать «по-

зитивный контент», причем не 
только в Сети. 

«Это развитие детского кни-
гоиздания, детских СМИ, увели-
чение в целом детских, юноше-
ских образовательных про-
грамм в объеме вещания обще-
российских телеканалов», — 
считает Никифоров. По его сло-
вам, доля таких передач сейчас 
составляет 21 процент, к 2018 
году планируется «довести дан-
ный показатель до 25 процен-
тов».

При этом не только государ-
ство должно заботиться о без-
опасности детей в информаци-
онном пространстве, считает 
министр образования Ольга Ва-
сильева: в этой работе должны 
участвовать и родители, по-
скольку большую часть времени 
в Сети дети проводят дома, сидя 
за компьютером. «Навык ин-
формационной безопасности 
мы должны прививать с малых 
лет. И в стандартах начального 
образования, и чуть позже на 
уроках, прежде всего информа-
тики, обществознания, права, 
ОБЖ, во внеурочной деятель-
ности, а также в рамках про-
граммы воспитания и социали-
зации», — сказала Ольга Василь-
ева.

Большинство подростков, со-
вершающих суициды или по-
пытки свести счеты с жизнью, 
на самом деле ищут не смерти, а 
внимания, уверен помощник 
главы Следственного комитета 
РФ Игорь Комиссаров. «Это под-
тверждается материалами уго-
ловных дел», — добавил он. В 
большинстве случаев к суициду 
приводят неразделенная лю-
бовь, проблемные отношения в 
семье и т.п. 

«Если они (дети) не нужны 
своим родителям, не нужны 
сверстникам, не нужны никому, 
они идут в эти сети, туда, где их 
любят, прикрывают. Давайте ду-
мать, что с этим сделать, и в до-
ступности ли Интернета про-
блема», — сказал представитель 
Следственного комитета и на-
помнил, что рецепт «собрать 
все книги бы да сжечь» давно 
устарел и доказал свою неэф-
фективность.

Альтернативой вредной для детей информации в Сети должен стать «позитивный контент».

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ТУМАН В ПУСТЫНЕ
СРАЗУ после химической атаки в Сирии и последующе-
го ракетного удара США, взрывная волна накрыла все 
мировые СМИ («теперь можете кричать»).

О «тяжелых последствиях» дружно говорили все, не-
которые наиболее буйные («кто вас воспитывал»?) пред-
рекали чуть не Войну между Россией и США (по анало-
гии с Марокканским кризисом между Францией и Герма-
нией в 1911 г.). Ударил и конспирологический фонтан — 
так, я читал про «закулисный сговор» России с США! 
Другая в своем роде мощная идея — что те 33 томогавка, 
которые «загадочно исчезли», были «тайно сбиты» рос-
сийским комплексом С-400. Соображение, что если 
наше ПВО способно сбивать лишь половину американ-
ских ракет, то плоховата же наша защита — торжествую-
щим конспирологам в голову не приходит. Впрочем, у 
«бредологии» своя логика — интересная, но, увы, обсу-
ждать ее здесь неуместно. Теперь, после визита Тиллер-
сона в Москву, жестких по позиции и мирных по тону пе-
реговоров с Путиным и Лавровым, апокалипсические 

страсти немного 
спали. Но неопреде-
ленность по-прежне-
му велика есть.

Кстати. О некото-
рой УСЛОВНОСТИ 
ситуации. Химиче-
ское оружие запре-
щено всеми конвен-
циями, смерть 100 
людей от химиче-

ской атаки — преступление. А смерть от 300 000 до 450 
000 людей в Сирии — МЕНЬШЕЕ преступление? Почему 
все эмоции вспыхнули до неба только на данном эпизо-
де? Нельзя прощать прецедент использования ОМП? Да. 
Но ведь это лишь часть «прецедента гражданской вой-
ны»…

Версию, что «на Трампа повлияла потрясенная дочь» 
обсуждать странно. Разве в США приняли поправку в 
Конституцию: мол, выбирают не Президента, а целую 
Семью?.. Может, Постдемократия такова, но вроде бы 
Обама и Буш решали проблемы без помощи родственни-
ков, также поступают Меркель, Мэй и ряд других.

Есть более простое объяснение. Трамп, во многом за-
гнанный в угол, применил банальный, хорошо нам из-
вестный прием — повысил свою внутриполитическую ка-
питализацию эффектным внешним ходом. Его чуть не 
впервые дружно одобрили в Конгрессе, в СМИ. Правда, в 
США «вечной индульгенции» нет, и критика Трампа (в 
том числе и за «прорусские симпатии») никуда не де-
лась, «атмосферный столб» по-прежнему давит.

Масса вопросов и по поводу собственно химической 
атаки.

Так что же это все-таки было? Накануне этой атаки 
Тиллерсон делал примирительные заявления, что «буду-
щее Асада решит сирийский народ». Зачем же Асаду, ко-
торый сейчас вроде бы занимает положение прочнее, 
чем раньше, прибегать к такому отчаянному оружию как 
газ зарин? Для его противников понятно желание со-
рвать возможную нормализацию его отношений с США, 
но для него?.. Тем не менее Восток и правда дело тонкое, 
понять кто там что считает для «выгодным» — не просто. 
Нужны ФАКТЫ.

Итак, первое что очевидно необходимо — действитель-
но Международное и объективное расследование всей 
этой истории. Но и здесь все непросто. США, Англия и 
Франция предложили на СБ ООН резолюцию, требую-
щую такого расследования, в частности, отправки ко-
миссии на базу Шайрат, откуда могли лететь самолеты 
Асада с химическим оружием. Правда, в этой же резолю-
ции вина уже возлагается на Асада. Россия воспользовав-
шись своим правом вето резолюцию заблокировала 
(кстати, за резолюцию, кроме США, Англии, Франции го-
лосовали Египет, Италия, Сенегал, Украина, Уругвай, 
Швеция, Япония, воздержались — Китай, Эфиопия, Ка-
захстан. Против — Россия и Боливия). Но одновременно, 
Лавров выступает за «объективное, непредвзятое и чест-
ное расследование» и Россия… тоже за то, чтобы послать 
комиссию на базу Шайрат!

Эта парадоксальная ситуация, по-моему, много гово-
рит о политике в отношении Сирии. У России и США во 
многом — СОВПАДАЮЩИЕ интересы. Обе страны хотят 
все-таки додавить ИГИЛ («запрещенный» и у нас и у 
них), другие банды. Обе страны, на самом деле, плохо по-
нимают как можно реально замирить Сирию. 

В самом деле, с 2011 — гражданская война, 300—400 
000 убитых, ок. 4 млн беженцев… Пусть Асад де-юре 100 
раз легитимный президент (какие бы не были «выборы», 
но других-то все равно нет!). Но после всего этого — о ка-
кой де-факто легитимности может идти речь? Его про-
тивники (а это зна-
чительная часть все-
го народа) когда-ни-
будь смирятся с та-
кой «легитимно-
стью»? 

С другой сторо-
ны, ЧТО успокоится 
в случае ухода Аса-
да? Исчезнут разные 
банды? Пройдут — 
это в Сирии-то! — «демократические выборы»? Прекра-
тится — скажем прямо! — фактическая война на террито-
рии Сирии между Саудовской Аравией и Ираном, вооб-
ще вековая борьба суннитов и шиитов? Решится вопрос с 
курдами? Израиль, Турция, Египет — у них исчезнут пре-
тензии к Сирии?

Так что же «убрать нельзя оставить»? 
«Мирное решение» — только В ЧЕМ ОНО? В разделе 

Сирии? Но кто и как его может провести? 
Интерес и проблемы в Сирии у России и США скорей 

общие, чем разные. В каком-то смысле мы и они — в од-
ном капкане, где даже приманки особой нет. Но в полити-
ке — особенно сегодня, в век пиара, когда хвост и правда 
вертит собакой! — не менее важны и куда более заметны 
амбиции, «кто кому уступил», «кто круче». И это «фор-
ма», а «содержание» — ПОЛИТИЧЕСКИЙ КРЕДИТ стран, 
их лидеров. И здесь у России и США наглядное противо-
стояние.

В общем, несколько вещей по-моему ясны. Слухи, что 
«все пропало, гипс снимают, клиент уезжает», отноше-
ния России с Трампом разбомблены на годы вперед — 
сильно преувеличены. Как пару месяцев назад преувели-
чены (придуманы?) были слухи «Трампнаш». ЭПИЗОД с 
химической атакой и символической бомбардировкой 
может и важен, но капитально он ситуацию не перело-
мил.

Для знаменитой Большой Сделки не видно основа-
ний, как и до этого эпизода. Но для Большого Разрыва — 
тоже. 

Масса вопросов 
и по поводу 
собственно 
химической атаки

Интерес и пробле-
мы в Сирии у России 
и США скорей 
общие, чем разные

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ПРАВО КС РФ 
запретил 
снимать 
партии 
с выборов 
из-за 
формальных 
ошибок 
в документах

ПРИМИТЕ 
СПИСОК

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ 
запретил ЦИК снимать партии с 
выборов из-за ошибки в спи-
сках. Соответствующее поста-
новление опубликовано на офи-
циальном сайте КС РФ.

Проверить положения Феде-
рального закона «О выборах де-
путатов Государственной Думы 
Федерального Собрания РФ» 
попросили Игорь Трунов и Ми-
хаил Юревич, которые в 2016 
году собирались баллотиро-
ваться в депутаты от «Россий-
ской партии пенсионеров за 
справедливость» (РППС). Одна-
ко партии было отказано в заве-
рении списка кандидатов по од-
номандатным избирательным 
округам: в трех одномандатных 
округах было зарегистрировано 
по два кандидата, в то время как 
статья 40 Закона о выборах в 
Госдуму гласит: «Один округ — 
один кандидат». Ссылку на тех-
ническую ошибку Центральная 
избирательная комиссия, а за-
тем и Верховный суд РФ сочли 
несостоятельной. При этом ВС 
указал, что Трунов и Юревич не 
могут обжаловать данное реше-
ние ЦИК самостоятельно, по-
скольку «постановление адре-
совано политической партии в 
целом и не затрагивает прав от-
дельных кандидатов». 

По мнению заявителей, та-
кое применение нормы наруша-
ет их право, закрепленное в ста-
тье 32 Конституции РФ, — право 
избирать и быть избранным, а 
также принцип равенства перед 
законом и судом и право на су-
дебную защиту. По их мнению, 
ЦИК должен быть исключить 
кандидатов-нарушителей из 
партийного списка, а не сни-
мать с выборов всю партию в 
целом.

Изучив обстоятельства дела, 
КС вынес решение на основа-
нии обнародованных ранее пра-
вовых позиций и частично со-
гласился с доводами истцов. По-
ложения статей 40 и 42 Закона о 
выборах в Госдуму признаны не 
соответствующими Конститу-
ции РФ в той мере, в которой по-
зволяют ЦИК РФ «отказывать в 
заверении списка кандидатов, 
выдвинутых политической пар-
тией по одномандатным изби-
рательным округам, если пред-
ставленные для заверения этого 
списка документы позволяют 
достоверно определить поимен-
ный состав кандидатов и их рас-
пределение по соответствую-
щим одномандатным избира-
тельным округам».  

В то же время порядок судеб-
ного оспаривания решений 
ЦИК остается неизменным. По 
мнению судей КС, ничто не ме-
шает кандидату, выдвинутому 
политической партией по одно-
мандатному избирательному 
округу, участвовать в качестве 
заинтересованного лица в воз-
бужденном по административ-
ному исковому заявлению по-
литической партии деле об 
оспаривании решения ЦИК. Он 
также вправе оспорить такое 
решение самостоятельно — в той 
части, которая непосредствен-
но затрагивает его пассивное 
избирательное право: именно 
так нужно понимать положения 
статьи 42 Закона о выборах в 
Госдуму.

Теперь федеральному зако-
нодателю предстоит устранить 
выявленные несоответствия. А 
Верховный суд РФ  при оспари-
вании отказа в заверении такого 
списка «обязан руководство-
ваться правовыми позициями, 
выраженными Конституцион-
ным судом РФ».

Отдельно КС указал, что вы-
несенное решение «не затраги-
вает результаты выборов в Госу-
дарственную Думу седьмого со-
зыва, состоявшихся 18 сентя-
бря 2016 года, и не может слу-
жить основанием для их пере-
смотра». 

Федеральному 
законодателю пред-
стоит устранить 
выявленные несо-
ответствия
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ПРОГНОЗ Какие кадры 
потребуются России 
через пять — десять лет

Блокчейн 
вам в руки

Ольга Игнатова

ЗЕЛЕНАЯ, цифровая и серебряная экономики будут 
определять ближайшее будущее российского рынка тру-
да. Так считают эксперты Аналитического центра при 
правительстве РФ.

Цифровая экономика, напоминает первый замести-
тель руководителя Аналитического центра Владислав 
Онищенко, это новое явление, связанное с проникнове-
нием информационных технологий в производство, биз-
нес-процессы, маркетинг. По оценке Всемирного банка, 
развитие цифровой экономики будет способствовать по-
явлению новых секторов, компаний и рабочих мест, а 
также исчезновению профессий, связанных с низкоква-
лифицированным трудом. До 1 июня по поручению пре-
зидента Владимира Путина должна быть разработана 
стратегическая программа «Цифровая экономика», учи-
тывающая все правовые, технические, организационные 
и финансовые аспекты перевода отраслей в цифру.

Что это означает 
на практике? «То, 
что потребуются 
разработчики новых 
информационных 
продуктов во всех 
отраслях, и прежде 
всего в медицине, 
маркетинге, энерге-
тике, ЖКХ», — счита-
ет доктор экономи-
ческих наук Сергей 
Смирнов. А также 
очень узкоспециализированные кадры. Например, спе-
циалист по цифровым системам управления энергообъ-
ектов, специалист по обеспечению кибербезопасности 
предприятий энергетики, а также системный инженер 
интеллектуальных энергосетей. По словам эксперта Ана-
литического центра Александра Малахова, уже сейчас 
развитие IT-технологий приводит к трансформации су-
ществующих производственных процессов и взаимодей-
ствию продавца с покупателем. «Появились такие клю-
чевые тренды, как Интернет вещей, облачные вычисле-
ния, дополненная реальность, носимые гаджеты. Сильно 
трансформировались медиаиндустрия, розничные про-
дажи, услуги населению», - отмечает эксперт. Все опера-
ции даже на бытовом уровне все глубже будут уходить в 
Интернет и даже трудовые книжки могут в скором буду-
щем уйти в прошлое. 

По мнению экспертов, перспективной технологией 
может стать блокчейн — специальная цепочка транзак-
ций, предотвращающая воровство данных в Сети. Уже 
сейчас на блокчейн предлагается перевести базу данных 
Росреестра, реестра актов гражданского состояния, ре-
гистрации компаний и других государственных рее-

стров. А вот Институт Уполномоченного при Президенте 
РФ по защите прав предпринимателей совместно с эк-
спертами Столыпинского клуба больше года активно 
продвигают идею легализации криптовалюты в России. 
Результат вылился в новость последних дней: минфин за-
явил о том, что в 2018 году могут быть сняты запреты на 
операции с цифровой валютой. Эксперты говорят, что 
криптовалюты необходимо приравнять к иностранной 
валюте и разрешить банкам открывать в них счета.

Начнут все больше проникать цифровые технологии 
и в ЖКХ. «Все технологии уже есть, они не являются ог-
ромной инновацией и не стоят космических денег, — счи-
тает Александр Малахов. — Сейчас необходимо сделать 
следующий важнейший шаг — научиться ими управлять 
и получать от этого пользу».

А вот что касается зеленого сектора экономики и его 
влияния на отечественный рынок труда, то , по мнению 
Владислава Онищенко, в ближайшей перспективе оно бу-
дет незначительным:  «Для России в здесь наиболее пер-
спективными являются такие отрасли, как сельское и ле-
сное хозяйство, рыболовство, туризм, транспорт, утили-
зация и переработка отходов». «Зеленая» экономика по-
дразумевает и фактор ограничения потребностей челове-
ка, — добавляет Сергей Смирнов. — Ну, например, переход 
на экологически чистые продукты, натуральные материа-
лы в строительстве, биотопливо. Не уверен, что все это ре-
ализуемо в нашей стране в ближайшее десятилетие». При-
мерно с такой же долей скепсиса относится Смирнов и к 
перспективам «серебряной» экономики. Он напоминает, 
что еще в прошлом году правительство утвердило страте-
гию действий в интересах граждан старших поколений. 
«Но в ближайшей перспективе я не вижу, чтобы все это на-
чало активно реализовываться, нам бы молодежь сначала 
переучить», — отмечает он. 

ТЕХНОЛОГИИ Нижнегородский институт получил престижную премию за уникальный вклад 
в защиту окружающей среды

Чистая работа
Егор Иванов

О
пыт российских специали-
стов и компаний в области 
нефтесервиса и защиты 

окружающей среды все чаще ока-
зывается востребованным не 
только в России, но и за рубежом, 
причем на самых сложных и про-
блемных участках. О результатах 
их работы говорят не только 
оценки мировых компаний-за-
казчиков, но и независимые от-
зывы экологов и ученых, а также 
престижные премии.

Нижегородский институт при-
кладных технологий (НИПТ) стал 
лауреатом всероссийской интер-
нет-премии «Прометей-2016» в 
специальной номинации «Эколо-
гия и охрана окружающей среды». 
Нижегородцев в лице гендиректо-
ра института Владимира Ноарова 
наградили за разработку и внедре-
ние уникальных и инновационных 
экологических технологий в Рос-
сии и мире.

Церемония награждения прош-
ла в центре столицы — в здании 
ТАСС. Всего в этом году в финал 
«Прометея» пробились 25 конкур-
сантов со всей страны. Замести-
тель гендиректора ТАСС Андрей 
Соколов особо отметил факт ши-
рокого представительства регио-
нов, которые демонстрируют уве-
ренный рост творческого потен-
циала и инновационных техноло-
гий. 

Советник председателя Госу-
дарственной Думы РФ Алексей 
Чадаев подчеркнул: «Есть расхо-
жее мнение, что Россия — это не та 
страна, где много и часто думают 
об экологии. Начавшийся Год эко-
логии в принципе призван преодо-
леть это представление о нашей 
стране. Я уверен, что это не только 
работа власти и больших началь-
ников, но и работа простых людей, 
интернет-активистов, молодых, 
необычных и интересных команд, 
одну из которых мы награждаем — 
это Нижегородский институт при-
кладных технологий».

В свою очередь гендиректор 
НИПТ Владимир Ноаров заявил, 
что главная миссия института — 

это повышение экологической 
безопасности в нефтяной отрасли 
и, как результат, сохранение и вос-
становление окружающей среды и 
природных ресурсов в разных 

климатических зонах России и за 
ее пределами. 

И действительно, нижегород-
цы зачастую решают задачи на та-
ких объектах, на которых другие 

компании не справляются или 
даже не берутся за работу. Именно 
поэтому с ними сотрудничают не 
только ведущие российские не-
фтегазовые компании, но и зару-
бежные, в том числе европейские 
и ближневосточные.

Например, процесс эксплуата-
ции резервуаров для хранения не-
фти и нефтепродуктов связан с ря-
дом технических, экологических и 
экономических проблем. Одна из 
таких проблем — накопление нефтя-
ных осадков внутри резервуаров.

Так вот, НИПТ с 2006 года 
успешно применяет собственную 

технологию, позволяющую уско-
рить процесс удаления нефтешла-
ма из резервуаров с возвратом 
углеводородной части в производ-
ственный цикл предприятия. При 
этом специалисты института име-
ют большой опыт в выполнении са-
мых сложных проектов по зачист-
ке резервуаров всех типов, в том 
числе поврежденных и аварийных, 
включая резервуары с большим 
количеством осадка, нарушенной 
геометрией, поврежденным дни-
щем, затопленными и упавшими 
на дно понтонами. По данным Вла-
димира Ноарова, за десять лет 
НИПТ произвел зачистку более 
1000 резервуаров различных ти-
пов и размеров на нефтеперераба-
тывающих предприятиях, насо-
сных станциях, товарно-сырьевых 
базах, нефтяных терминалах, элек-
тростанциях и котельных объемом 
от 1000 до 120 000 м3 с количест-
вом осадка до 18 000 м3.

Кроме того, непрерывный по-
иск эффективных экологических 
решений и технологий, а также 
стремление к оптимизации расхо-
дов на размещение нефтесодержа-
щих отходов подтолкнули специа-
листов НИПТ к разработке абсо-
лютно инновационной для отра-
сли технологии «замкнутого ци-
кла переработки нефтешлама». В 
результате используемая сегодня 
институтом система позволяет 
предприятиям-заказчикам ре-
шать проблемы, связанные с пол-
ной ликвидацией нефтяных отхо-
дов внутри предприятия без необ-
ходимости внешней утилизации.

А еще специалисты института 
занимаются ликвидацией нефтя-
ных загрязнений, очисткой почв и 
водоемов, извлечением нефтесо-
держащей жидкости из подзем-
ных линз, а также микробиологи-
ческим обезвреживанием нефте-
содержащих отходов.

В последнем, кстати, нижего-
родцы действительно, как гово-
рится, впереди планеты всей. 
На протяжении многих лет НИПТ 
успешно применяет методы ми-
кробиологической очистки не-
фтяных загрязнений как с повер-
хностных, так и с глубинных слоев 

почв без необходимости проведе-
ния выемки грунта.

Помогает им в этом использо-
вание собственного биопрепара-
та-нефтедеструктора, изобретен-
ного и изготавливаемого на про-
мышленной базе института. Не 
раскрывая коммерческой и науч-
ной тайны состава нефтедеструк-
тора, Владимир Ноаров объяснил, 
что разложение нефти и нефте-
продуктов в почве представляет 
собой сложный биохимический 
процесс. Активность микроорга-
низмов влияет на скорость разло-
жения, обеспечивая минерализа-
цию нефти, преобразуя ее компо-
ненты в воду и диоксид углерода, 
что в свою очередь ускоряет про-
цесс восстановления экологиче-
ской ситуации.

При этом, по словам гендирек-
тора НИПТ, наличие большого му-
зея штаммов, доступ к базе веду-
щих микробиологических инсти-
тутов, а также наличие в штате 
компании опытных специалистов-
микробиологов позволяют при не-
обходимости как повысить эффек-
тивность собственного биопрепа-
рата, так и выделить высокоэффек-
тивные микроорганизмы из мест-
ной аборигенной микрофлоры. 
Эффективность применяемых тех-
нологий позволяет обезвредить до 
99% углеводородной части.

Результат выполняемых работ 
— полное восстановление нару-
шенных природных территорий, 
которые в итоге становятся без-
опасными для здоровья человека 
и окружающей среды. Тем самым 
Нижегородский институт при-
кладных технологий вносит зна-
чительный вклад в сохранение и 
восстановление окружающей сре-
ды и природных ресурсов.

«Мы гордимся тем, что наша 
компания зарекомендовала себя в 
качестве надежного партнера и 
является одной из крупнейших не-
фтесервисных компаний в обла-
сти разработки и применения ин-
новационных технологий, ориен-
тированных на решение экологи-
ческих проблем нефтегазовой от-
расли», — подытожил гендиректор 
НИПТ Владимир Ноаров.

Инициатива Владельцев квартир освободят от поверки приборов учета

Поставят на счетчик
Игорь Зубков 

Р
уководитель Росстан-
дарта Алексей Абрамов 
призвал освободить на-
селение от «поверочных 
повинностей» в ЖКХ 

и возложить обязательства по по-
верке бытовых приборов учета 
на управляющие компании. Эту 
задачу он перечислил в числе 
первоочередных на коллегии ве-
домства.

Сейчас люди обязаны само-
стоятельно обеспечивать по-
верку приборов учета потре-
бления коммунальных ресур-
сов в квартирах. Этим пользу-
ются мошенники, обычно даже 
не имеющие права на проведе-
ние поверок. Они обзванивают 
жильцов, ходят по подъездам 
и расклеивают объявления, на-
пирая на то, что истекает уста-
новленный законом или неким 
графиком срок. 

«Коллективных» поверок 
в принципе быть не может — 
у каждого прибора срок поверки 
свой, он зависит от межповероч-
ного интервала и даты введения 
счетчика в эксплуатацию. Но да-
леко не у всех есть возможность 
разбираться в этих тонкостях. 
Особенно часто мошенникам 
удается воспользоваться довер-
чивостью пожилых людей. 

Как будут оплачиваться услу-
ги по поверке в случае передачи 
обязательств управляющим ком-
паниям, пока неясно, инициати-
ву Росстандарта должны поддер-
жать минстрой и минпромторг, 
а затем правительство. 

На коллегии Росстандарта 
Алексей Абрамов также предло-
жил с этого года выделять специ-
альные субсидии компаниям на 
ведение секретариатов между-
народных технических комите-
тов, чтобы восстановить присут-
ствие России в Международной 
организации по стандартизации 
и Международной электротех-
нической комиссии. Это позво-
лит компаниям задавать собст-
венные стандарты в отрасли и 
тем самым дает важное конку-
рентное преимущество экспор-
терам на глобальном рынке. 

Сейчас российские компании 
получают субсидии на участие в 
разработке стандартов, «поддер-
живающих» техрегламенты. Бла-
годаря этому за последние три 
года доля стандартов, разработан-
ных бизнесом, выросла с 7 до 

15 процентов, а к 2020 году за счет 
бизнеса и государственно-частно-
го партнерства должна разраба-
тываться основная часть стандар-
тов, сказал Алексей Абрамов. 

Для экономики эффект от 
применения ГОСТов оценивает-
ся в триллион рублей ежегодно, 
он многократно перекрывает за-
траты государства на стандарти-

зацию, подчеркнул глава мин-
промторга Денис Мантуров. 

Доля «советских» ГОСТов в 
фонде стандартов сократилась за 
последние пять лет с 75 до 43 
процентов. До 2025 года Рос-
стандарт планирует в основном 
завершить модернизацию фонда 
стандартов, в том числе заме-
нить или отменить около 14 ты-

сяч ГОСТов, принятых в совет-
ское время, а также разработать 
не менее 3 тысяч современных 
стандартов для предприятий 
оборонно-промышленного ком-
плекса. Сейчас действующими 
являются свыше 33 тысяч ГО-
СТов, но в реальности они лишь 
частично востребованы про-
мышленностью. Вовлечение биз-

неса в обновление стандартов 
должно решить эту проблему. 

Денис Мантуров поддержал 
создание Росстандартом Нацио-
нальной системы сертификации 
(НСС) в качестве единственной 
системы, подтверждающей соот-
ветствие продукции и услуг ГО-
СТам. По его словам, эта система 
должна стать «ключом не только 
к сердцу потребителей в России, 
но и к зарубежным рынкам».

Создание НСС означает ради-
кальную реформу контроля каче-
ства продукции. Как рассказывал 
в интервью «РГ» Алексей Абра-
мов, производители и поставщи-
ки, которые захотят использо-
вать знак ГОСТа, должны будут 

согласиться на внезапные про-
верки продукции на любом этапе 
ее оборота; для проверок образ-
цы будут отбираться в том числе 
с полок магазинов.

Прием заявок на сертифика-
цию в новой системе начнется 
в мае в семи «пилотных» регионах, 
в августе их число будет увеличе-
но, в 2018 году национальная си-
стема сертификации должна зара-
ботать во всех региональных цен-
трах Росстандарта, обладающих 
необходимой испытательной ба-
зой и экспертами по сертифика-
ции.

Гендиректор НИПТ Владимир 
Ноаров: Наша цель — повысить 
экологическую безопасность 
в нефтяной отрасли.

Акцент

 Эффективность применяемых 
специалистами НИПТ техно-
логий позволяет обезвредить 
до 99% углеводородной части 
нефтяных загрязнений

Что делать, если из-за возраста не берут на работу
rg.ru/art/1390712

В ближайшие 
десять лет не исчез-
нут ни врачи, 
ни учителя, 
ни полицейские 

Профессии, связанные с низкоквалифицированным трудом, 
могут исчезнуть уже в ближайшем будущем.
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Жильцов могут освободить от обя-
занности самостоятельно зани-
маться поверкой счетчиков.

Акцент 

 Передача поверки счетчиков воды управляющим 
компаниям лишит мошенников огромного бизнеса
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Абалкинские чтения ВЭО России
19 апреля (среда) в 11.00 Вольное экономическое общество России 
проведет Абалкинские чтения на тему: «Институты развития  
и гражданская культура». Модератор — вице-президент ВЭО России,  
член-корреспондент РАН Д.Е. Сорокин, с основным докладом  
выступит академик РАН В.М. Полтерович. 

В рамках пленарной сессии состоится церемония награждения по-
бедителей и лауреатов ХХ Юбилейного Всероссийского конкурса 
научных работ молодежи «Экономический рост России», который 
ежегодно проводит ВЭО России. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ТРАНСПОРТ Объезжать 
платные трассы дороже, 
чем платить за проезд

«Платон» 
скинул тариф

Татьяна Шадрина

В РОССИИ начал действовать новый тариф для проезда 
большегрузов по федеральным трассам в рамках систе-
мы «Платон». За километр пробега «12-тонников» пере-
возчики будут платить 1,91 рубля. Это значительно 
меньше, чем планировали ранее.

Почему государство продлило льготный период по та-
рифам и как сейчас контролируют фуры, «РГ» рассказал 
Иван Григорович, глава подведомственной Росавтодору 
организации «Дороги России», которая контролирует 
работу системы «Платон».

Почему государство пошло навстречу перевозчикам 
и продлило льготный период тарификации?
ИВАН ГРИГОРОВИЧ: Сроки отмены льготного тарифа с перевоз-
чиками обсуждались с 2016 года. Перевозчики отмечали, 
что отменять льготы необходимо только после развертыва-
ния системы контроля, чтобы все грузоперевозчики вноси-
ли плату в равных 
условиях, чтобы не 
было неплательщи-
ков. Отдельные пере-
возчики, чувствуя 
безнаказанность, 
продолжают работать 
без внесения платы в 
счет возмещения на-
носимого вреда доро-
гам, занижая таким 
образом тариф ниже рыночного. Получается, что законопо-
слушные перевозчики перешли бы на новый тариф 3,06 ру-
бля за километр, а часть продолжила уклоняться от закон-
ной обязанности компенсации ущерба. Это бы создало па-
радоксальную ситуацию, когда добросовестные компании и 
предприниматели приняли бы на себя дополнительную на-
грузку, а нарушители бы получили от этого только преиму-
щество за счет удержания своих тарифов. Для соблюдения 
принципа справедливости власть и бизнес договорились со-
хранить льготный тариф до тех пор, пока не будет полно-
стью отлажена система выявления нарушителей. 

Как сейчас налажен контроль за «12-тонниками»?
ИВАН ГРИГОРОВИЧ: Задействовано два механизма проверок пе-
ревозчиков. Первый — это стационарные рамки фото- и ви-
деофиксации нарушителей, которые автоматически  фик-
сируют регистрационные номера автомобилей, далее ав-
томатика сверяет их с базой грузовых автомобилей и про-
веряет факт наличия оплаты. Данные по неплательщикам 
направляются в Госавтоинспекцию, которая уже направ-
ляет административные штрафы владельцам грузовиков. 
Сейчас таких рамок уже 300, и они расположены в регио-
нах с самой широкой сетью федеральных дорог. Через три 
месяца их количество увеличится еще на 40 процентов, до 
491 конструкции. Второй способ контроля — ежедневные 
рейды на самих трассах, которые проводят сотрудники Ро-
странснадзора и 100 автомобилей мобильного контроля. 
Они выявляют тех, кто пытается объехать места установки 
рамок или другим способом обмануть систему. За 2016 год  
нарушителям вынесли почти 30 тысяч штрафов.

Общественная палата РФ требовала ужесточить контр-
оль за «неплательщиками». Какие меры для этого прини-
маются?
ИВАН ГРИГОРОВИЧ: Летом рамки стационарного контроля ох-
ватят всю федеральную дорожную сеть и будут установ-
лены через каждые 100—150 километров. Одновременно 
с этим для вынесения штрафов перевозчикам-уклони-
стам в системе «Платон» запустят единый надзорный 
центр Ространснадзора. Будут внесены и изменения 
в КоАП, которые повысят сумму штрафов и предоставят 
надзорным органам возможность неоднократного нало-
жения санкций на владельца автомобиля-нарушителя, 
если он был несколько раз в течение суток выявлен систе-
мами контроля на разных участках трасс.

Оценки самих участников рынка свидетельствуют 
о том, что за счет вывода перевозчиков на легальные схе-
мы работы государство сможет добиться увеличения по-
ступлений в дорожный фонд от функционирования систе-
мы «Платон» почти на 10 процентов. А самое главное — за-
конопослушные перевозчики будут в равных условиях.

Перевозчики после запуска системы «Платон» действи-
тельно меняют свои маршруты и переходят с федераль-
ных на региональные д ороги?
ИВАН ГРИГОРОВИЧ: Это один из распространенных мифов. 
Объезд федеральных дорог не везде возможен и практи-
чески никогда не выгоден перевозчику. Здесь достаточно 
простого экономического расчета целесообразности: 
если путь фуры становится длиннее больше чем на 
5—10 процентов, то нет смысла делать крюк — дешевле 
воспользоваться федеральной дорогой с учетом отчисле-
ний через «Платон». Затраты по «Платону» не превыша-
ют 3—6 процентов в структуре затрат на перевозку груза. 
При более длинном маршруте по региональным дорогам 
перевозчик несет больше затрат на то же самое топливо.

Что получила дорожная отрасль за почти полтора года 
работы системы «Платон»?
ИВАН ГРИГОРОВИЧ: На собранные средства уже отремонтиро-
вано более тысячи километров самых проблемных дорог 
в 40 городах и регионах страны. К примеру, в Петрозавод-
ске удалось восстановить две трети улиц города. В 19 ре-
гионах начался долгожданный ремонт 24 аварийных и 
строительство 7 новых мостов. В этом дорожном сезоне 
собранные средства от системы «Платон» будут направ-
лены в том числе на ремонт и развитие федеральной до-
рожной инфраструктуры. При этом сами грузоперевоз-
чики будут выбирать дороги, которые будут отремонти-
рованы за счет сборов «Платона». 

Условно каждый десятый рубль, вложенный в ремонт 
дорог, будет получен благодаря системе.

ТУРИЗМ Россия и Китай облегчают визовый режим

Как по шелковому пути
Алена Узбекова

Р
оссия и Китай могут взаим-
но облегчить визовый ре-
жим для групп организован-

ных туристов.
В конце апреля в Пекине 

представители Ростуризма и Го-
сударственного управления по 
делам туризма КНР при участии 
других ведомств обсудят текст 
нового межправительственного 
соглашения. Об этом во время 
конференции, посвященной 
российско-китайскому туризму, 
рассказал замглавы управления 
международного сотрудничест-
ва Ростуризма Владимир Фомин. 

«Надеюсь, мы сможем вынести 
соглашение на подписание в 
рамках регулярной встречи пра-
вительств двух стран в октябре 
2017 года», — уточнил он.

По нынешнему соглашению, 
действующему с 2000 года, рос-
сийские и китайские туристы 
могут взаимно въезжать по без-
визовым спискам группами от 5 
до 50 человек и находиться в 
России и Китае 15 дней. По про-
екту нового документа мини-
мальное число туристов в груп-
пе предлагается сократить до 3 
человек, а срок безвизового пре-
бывания увеличить до 21 дня. 
Данные о группах хотят внести в 

электронную систему контроля, 
что сократит время проверки на 
границе. Кроме того, планирует-
ся отказаться от длительного со-
гласования документов по ди-
пломатическим каналам.

Вместе с тем могут добавить и 
меры предосторожности. Напри-
мер, у группы должна быть про-
грамма поездки, определен поря-
док действий в нештатных ситуа-
циях, установлена ответствен-
ность направляющей туркомпа-
нии за несоблюдение правил въе-
зда на территорию государства 
третьей стороны, если тургруппа 
выезжает из принимающего го-
сударства.

«Китайское направление за 
последние годы стало лидирую-
щим по турпотоку к нам. Количе-
ст в о  т у р п о е зд о к  и з  К Н Р  в 
2016 году превысило 1 миллион 
288 тысяч человек, что почти на 
15 процентов выше показателя 
предыдущего года», — заявил за-
мглавы Ростуризма Николай Ко-
ролев. Кстати, в рамках группово-
го безвизового туробмена между 
Россией и Китаем совершено 
760 тысяч поездок. Рост составил 
41 процент.

В Ростуризме уверены, что 
рост турпотока из Азии в целом — 
Монголии, Индии, Кореи, Ирана 
и других стран — это перспектив-
но и надолго. Причем едут не 
только в Москву и Петербург, но 
и в регионы. Сейчас нужны ка-
дры, которые смогут принять 
растущее число зарубежных го-
стей. Чтобы услуги были качест-
венными, гидами-переводчика-
ми должны работать россияне, 
убеждены в Ростуризме.

Эта тема обострилась после 
нескольких скандалов с нелегаль-
ными гидами. Они искажают 
историю страны, неправильно 
трактуют события, а зачастую по-
просту выдумывают небылицы, 
рассказывают эксперты. Причем 
нелегалы вредят и работе туропе-
раторов, в том числе китайских. 
Коллеги из КНР предлагают сами 

подготовить квалифицирован-
ный персонал, однакоэкономиче-
скую выгоду в этом случае полу-
чит не Россия. Поэтому вопрос 
подготовки персонала важен для 
нашей страны с точки зрения как 
имиджа, так и экономики, отме-
тил председатель совета ассоциа-
ции «Мир без границ» Александр 
Федин. Он сообщил, что разрабо-
тана совместная образовательная 
программа Ростуризма, которая 
позволит почти удвоить количе-
ство гидов-переводчиков.

ЦИФРА

760
ТЫСЯЧ
поездок совершено в 2016 году 
между Россией и Китаем в рам-
ках группового безвизового 
туробмена

Торговля Покупатели теперь ходят за покупками не в один, 
а в четыре-пять магазинов, за дешевыми товарами

Право первой цены
Ольга Игнатова 

П
окупатели сегодня 
готовы обходить по 
пять магазинов в по-
исках дешевых това-
ров .

А каждый пятый проданный 
товар произведен под брендом 
СТМ — собственной торговой 
марки розничной сети. И эта тен-
денция говорит о том, что люди 
продолжают сокращать свои рас-
ходы на питание и товары по-
вседневного спроса.

Как отметил в беседе с корре-
спондентом «Российской газеты» 
директор Центра конъюнктур-
ных исследований Георгий Остап-
кович, если в 2014 году россияне 
тратили на еду и предметы первой 
необходимости 35—40 процентов 
своих доходов, то сейчас уже 50 
процентов. «Два с половиной года 
доходы населения не росли, а 
лишь снижались, при этом поло-
вина населения закредитована, — 

поясняет эксперт. — И люди выну-
жденно стали переходить на так 
называемую избирательно-сбе-
регательную модель поведения. 
Если раньше люди шли в один се-
тевой магазин, чтобы купить во-
семь позиций продуктов, то те-
перь за восьмью позициями мо-
гут ходить в 4—5 магазинов, выи-
скивая наименьшие цены». «70 
процентов покупателей сегодня 
ориентированы именно на ценни-
ки, при этом 40 процентов прио-
бретают товары только по ди-
сконтным ценам», — добавляет де-
кан Высшей школы маркетинга и 
развития бизнеса НИУ «Высшая 
школа экономики» Татьяна Ко-
миссарова.

Именно поэтому все большую 
популярность завоевывают СТМ 
— собственные торговые марки 
розничных сетей. По оценке Сою-
за независимых сетей России, 
каждый пятый проданный товар 
относится именно к категории 
СТМ. В большинстве торговых се-
тей его доля от общего объема ас-
сортимента составляет порядка 
8—10 процентов, но в некоторых 
приближается к 40 процентам. 
Продукция частных брендов роз-
ничных сетей, как правило, самая 
дешевая. Это первая цена в мага-
зине — практически себестои-
мость товара, в которую входит 
лишь стоимость продуктов и ра-
бочей силы. Например , как поя-
снили в крупной торговой сети, 
разница в цене между товарами 

собственных марок и товарами 
крупных брендов в среднем со-
ставляет 20—30 процентов, а по 
некоторым позициям может до-
ходить и до 75 процентов. 

«Частные или локальные брен-
ды начинают активно появляться, 
когда продавцы видят снижение 
покупательской активности, ко-
торое характерно для периодов 
экономической нестабильности, 
— поясняет Комиссарова. — Это яв-
ление характерно не только для 
России. Но за границей для СТМ 
установлен предел — розничная 
сеть не может продавать больше 
20—30 процентов собственных то-
варов. Этим защищаются интере-
сы других брендов, которые долж-
ны иметь доступ на прилавки, и 
покупателей, чтобы те имели воз-
можность выбора. У нас ограни-
чений нет». По словам Комисса-
ровой, СТМ — это всего лишь тор-
говый знак, под который не созда-
ется отдельное производство. 
«Выпускают СТМ на давно рабо-

тающих крупных предприятиях, 
как правило, в регионах, — поясня-
ет Комиссарова. — Но упаковка 
идет не фирменная, а та, которую 
розничные сети предлагают: об-
ычно довольно лаконичная, что 
позволяет экономить на издер-
жках». Исключением можно счи-
тать мини-пекарни и цеха по про-
изводству полуфабрикатов и раз-
личных салатов. Но на эту продук-
цию цены будут совсем не низкие. 

«Когда доходы начнут расти, 
люди снова будут переходить на 
более дорогие бренды, — считает 
Остапкович. — Такая психология: 
стал лучше жить, стал дороже пи-
таться и одеваться». При этом он 
считает, что добиваться сниже-
ния цены нужно прежде всего за 
счет развития конкуренции. «Ну 
поставьте вы на протяжении ки-
лометра не один магазин, а пять, и 
сразу же цены пойдут вниз, — рас-
суждает эксперт. — А у нас сейчас 
даже в Москве в 3,5 раза меньше 
магазинов шаговой доступности, 
чем в Варшаве, и в 4—4,5 раза 
меньше, чем в Лондоне или в Па-
риже. Тут никакие СТМ не помо-
гут держать низкую цену».

В поисках наиболее дешевых товаров в настоящее время устают не только люди.

Туристов из Китая привлекают к нам не только богатая история и памятники культуры, но и выгодный шопинг.

Акцент

 Разница в цене между брен-
дами магазина и обычными 
товарами доходит до 75%

Читайте также: В системе «Платон» появятся скидки 
для водителей грузовиков
rg.ru/art/1382979

В России или за рубежом: 
где будет дешевле 
отдохнуть в этом году
rg.ru/art/1384152

Более трети товаров 
продается в России 
с нарушениями — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1391390

В «личном кабинете» 
системы «Платон» 
можно проверить 
каждую машину 

Льготный тариф будет действовать до тех пор, пока не будет 
полностью отлажена система выявления нарушителей.

ПЛАНЫ

На Карибы — без виз
Москва также готовит ряд соглашений по взаимным безвизовым поездкам 

с островными государства Карибского бассейна, заявил замглавы МИД РФ Сер-

гей Рябков.

Представитель МИДа не уточнил детали проектов соглашений, но отметил, 

что облегчение визового режима расширит возможности для туризма.

Публикацию комментирует
Михаил Неструев
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В России 
научились 
добывать 
золото в 8 раз 
быстрее

РУДА ЖДЕТ 
ВЫСОКУЮ 
ПРОБУ

Александра Воздвиженская

РОССИЙСКИЕ ученые с китай-
скими коллегами разработали 
новый способ производства зо-
лота, который снизит себестои-
мость одной унции (31,1 грам-
ма) на 30—40 процентов — при-
мерно до 480 долларов. При 
условии, что сейчас биржевая 
стоимость золота составляет по-
чти 1300 долларов, это экономи-
чески эффективная технология, 
которая не потребует столь ко-
лоссальных трат и к тому же со-
кратит длительность процедуры 
с пяти суток до полудня.

Технологию разработали уче-
ные из национального исследова-
тельского технологического уни-
верситета МИСиС и эксперты 
горнодобывающей компанией 
Zijin Mining Group (занимается 
разведкой и добычей золота, 
меди и цинка). Метод касается пе-
реработки золото-медистых руд.

Сегодня золотодобытчики ис-
пользуют прямое цианирование, 
чтобы извлечь из окисленных 
медьсодержащих руд золото. Это 
занимает от 100 до 120 часов, к 
тому же медь мешает извлечению 
золота. В итоге конечного сырья 
получается мало, а его себестои-
мость остается очень высокой — 
до 800 долларов за унцию. Новый 
метод заключается в том, что зо-

лото извлекают за счет аммиач-
но-цианидного выщелачивания, 
что ускоряет процесс в 4-8 раз, 
меньше вредит драгоценному сы-
рью и снижает расход реагентов.

«Технология, основанная на 
процессе аммиачного цианиро-
вания, усовершенствуется до сих 
пор, и на возможность ее оконча-
тельного внедрения в производ-
ство будет влиять стоимость ун-
ции золота», — говорит завкафе-
дрой цветных металлов и золота 
НИТУ МИСиС Вадим Тарасов. 
По его оценкам, при биржевой 
цене 1200 долларов за унцию та-
кую технологию применять вы-
годно, но если стоимость упадет 
до 300 долларов, то от нее придет-
ся отказаться.

Есть и другие, более эффек-
тивные методы, применение ко-
торых позволяет извлекать из 
руды до 99 процентов золота, но 
это чересчур затратно и нецеле-
сообразно даже при нынешних 
высоких ценах на драгметалл, 
подчеркивает эксперт. За счет 
аммиачного цианирования ко-
эффициент извлечения тоже вы-
сок — 85—90 процентов. Это по-
чти сопоставимо с результата-
ми, которые показывают рос-
сийские золотодобывающие 
компании — чуть выше 86 про-
центов. За последние три года 
коэффициент вырос на 0,8—
1 процент, а средняя себестои-
мость производства унции по па-
раметру all-in sustaining cash cost 
(AISC, себестоимость с учетом 
капитальных вложений в дейст-
вующие активы) составила око-
ло 560 долларов.

Новый метод протестировали 
на золоторудном месторождении 
Тарор в Таджикистане, где в не-
драх вместе с золотом залегает 
много меди. Металлы пытались 
разъединить в лабораториях Ма-
лайзии, Великобритании и Ав-
стралии, но экономически эф-
фективной оказалась только рос-
сийская разработка.

Применять аммиачное циани-
рование можно на всех месторо-
ждениях РФ, а сама технология 
подойдет для получения золота 
из электронного лома и компью-
терной техники.

Себестоимость 
производства 
унции золота 
составляет 
до 800 долларов 
при биржевой цене 
в 1300 долларов

ЦИФРА

40
ПРОЦЕНТОВ
издержек сэкономят компании, 
используя новый метод добычи.
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ИНИЦИАТИВА Работников 
предлагают обязать платить 
часть пенсионного взноса

Скинуться 
на старость

Татьяна Замахина

РАБОТНИКИ должны участво-
вать в формировании своих пен-
сий и платить часть пенсионных 
взносов самостоятельно. С таким 
предложением вышла организа-
ция «ОПОРА России». Глава мин-
труда Максим Топилин в ответ 
напомнил, что доходы граждан 
падают и взваливать на них но-
вое бремя несвоевременно. Од-
нако обязать участвовать во 
взносах «на паях» с работодате-
лями могут обязать получателей 
высоких зарплат.

Сейчас работодатель уплачи-
вает за работника 22% от фонда 
оплаты труда. «Часть взносов в 
Пенсионный фонд должны пла-
тить сами граждане, — выдвинул 
идею на заседании попечитель-
ского совета организации ее 
президент Александр Кали-
нин. — Часть нагрузки должен 
нести рабочий». И предложил 
внедрить это в рамках готовя-
щейся реформы налоговой си-
стемы.

«Я сейчас не смог бы это под-
держать, — отреагировал участ-
ник заседания Максим Топилин. — 
Просто взять и возложить ответ-
ственность и часть тарифа на ра-
ботника… Вот если бы доходы по-
вышались на 7—8% — пока мы не 
достигнем такого очень серьезно-
го повышения зарплат, мне ка-
жется, этого делать нельзя».

При этом он предложил под-
умать над тем, есть ли какой-то 
другой способ участия работни-
ка «в формировании страховых 
прав», но без нагрузки на самого 
работника. «Можно было бы по-
смотреть, чтобы часть подоход-
ного налога связать со ставками 
взносов. И тогда, может быть, ра-
ботник был бы заинтересован в 
том, чтобы формировать свою 
пенсию», — назвал один из вари-
антов министр. Второй вариант — 
обязать платить часть пенсион-
ных взносов обладателям высо-
ких зарплат. Но все это надо хо-
рошо просчитать и обсудить с ра-
ботодателями и профсоюзами, 
подчеркнул министр.

ПРОЦЕСС Участника 
беспорядков судят 
за нападение 
на полицейского

Экспертиза 
с портретом

Владимир Полетаев

В ЗАМОСКВОРЕЦКОМ районном суде столицы вчера на-
чался процесс над Дмитрием Бученковым — фигурантом 
дела о беспорядках на Болотной площади Москвы в мае 
2012 года.

Как пояснили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
суда, Бученков обвиняется как участник массовых бес-
порядков. И еще следствие считает его виновным в при-
менении насилия, неопасного для жизни или здоровья, 
в отношении представителя власти.

Сам подсудимый не признает свою вину. А защита об-
виняемого утверждает, что в день беспорядков его вооб-
ще не было в Москве. Адвокаты заявили, что у подзащит-
ного имеется «железное» алиби. Адвокат Светлана Си-
доркина считает, что экспертиза, которая, по мнению 
следствия, доказывает портретное сходство ее подза-
щитного с «человеком в черном», несостоятельна. Адво-
каты утверждают, что с 5 мая 2012 года их клиент гостил 
у родителей на даче под Нижним Новгородом.

Сразу после задержания и ареста Бученков содержал-
ся под стражей, а в начале марта Мосгорсуд освободил 
его из СИЗО и поместил под домашний арест, удовлетво-
рив просьбу защиты обвиняемого. Ему по условиям 
меры пресечения запрещено общаться с кем-либо, кроме 
адвокатов, следователя и сотрудников надзирающей 
службы. Также ему запрещено использовать средства 
связи. Подсудимый, 39-летний кандидат политических 
наук, заместитель заведующего кафедрой университета 
имени Пирогова — автор книги «Анархисты в России в 
конце XX века».

Напомним, в ходе массовых беспорядков на Болотной 
площади, которые произошли 6 мая 2012 года, пострада-
ли десятки человек, более 400 были задержаны. Органи-
заторы беспорядков — Сергей Удальцов и Леонид Развоз-
жаев — были осуждены каждый на четыре с половиной 
года колонии общего режима. Рядовые участники были 
приговорены к меньшим срокам. Несколько фигурантов 
были амнистированы, а один направлен на принудитель-
ное психиатрическое лечение.

МЧС Спасатели начинают 
операции по борьбе 
с паводками

Пришла вода

Тимофей Борисов

СРАЗУ несколько областей, прежде всего в центре на-
шей страны, оказались в зоне неблагоприятных погод-
ных явлений. Эвакуируют жителей в Оренбургской об-
ласти и Алтайском крае. А в Новосибирской области вве-
ден режим ЧС в связи с угрозой подтопления населен-
ных пунктов. Циклон с дождем и снегом ожидается в 
Приморье.

В МЧС отмечают, что сейчас передовая фронта борь-
бы со стихией проходит по четырем регионам. Для без-
опасного пропуска паводковых вод в целом по стране 
уже проведены 788 подрывов льда на участках рек, где 
есть опасность возникновения заторов. 

Ситуацию усугубляют сильные осадки. Вода подсту-
пает в некоторых местах не только в низины. Например, 
в центре   Красногорское Алтайского края произошло по-
вышение уровня 
воды в реке Чапша 
до критических от-
меток. Там бригады 
МЧС оповестили 
всех жителей, помо-
гли поднять мебель 
на чердаки и припа-
сы из погребов. 

А в городе Руб-
цовске вода кое-где 
уже выше уровня 
пола. Сейчас подто-
плено 144 жилых 
дома. 25 бригад ком-
мунальных служб и аэромобильной группировки ГУ 
МЧС России по Алтайскому краю  откачивают воду насо-
сами. Подготовлено 5 пунктов временного размещения 
общей вместимостью 1275 человек.

Серьезная ситуация и в Оренбургской области. Туда 
большая вода пришла раньше. Поэтому там с половодьем 
начали бороться раньше, чем на Алтае. И, тем не менее, в 
поселке Целинный Светлинского района остаются под-
топленными 22 придомовых территории. В поселке 
Степной в том же районе из 80 домов временно отселено 
85 жителей. Всего в поселке развернуты три пункта вре-
менного размещения, где организовано горячее питание 
и медицинское обеспечение.

В свою очередь, управление МВД России по Оренбург-
ской области сообщило, что в регионе талыми водами за-
топлено 37 мостов, а один мост демонтирован.

Из-за обильно выпавших осадков в Новосибирской 
области МЧС усилило там свою группировку. В ее состав 
вошли более 10 тысяч человек, 1900 единиц тяжелой и 
малой техники, около 100 катеров и лодок, специальное 
оборудование.

В области каждый год заторы льда на реках Иня, 
Бердь, Бакса и Карасук приходится взрывать. За послед-
ние дни на извилистых проблемных участках уже выпол-
нено 5 подрывов льда близ сел и садовых обществ.

Готовится к удару стихии и Приморье. Там из-за ци-
клона юг региона может накрыть сильными осадками. 
Метеорологи распространили свой неутешительный 
прогноз. В крае завтра и послезавтра будут бушевать не 
один, а два циклона, один из которых затронет восток ре-
гиона, а другой его юг. В связи с выпадением большого 
количества осадков вероятно возникновение чрезвы-
чайных ситуаций, связанных с кратковременным подто-
плением пониженных участков населенных пунктов до-
ждевыми водами.

ТРАНСПОРТ Минтранс настаивает на принятии специального закона 
по транспортной медицине

Не опоздать
Татьяна Шадрина

И
нспекторы Ространснад-
зора сегодня могут прове-
рить, есть ли аптечки в са-

лоне самолета, в автомобиле, на 
других видах транспорта. Но это 
не решает проблему нехватки 
медикаментов при большом ко-
личестве пострадавших. Эту и 
другие проблемы медицинского 
обеспечения на транспорте обсу-
ждали вчера медики и транспор-
тники на парламентских слуша-
ниях.

Глава Комитета Госдумы по 
охране здоровья Дмитрий Моро-
зов считает, что у всех должна 
быть профессиональная аптечка 
для врачей. Он сам столкнулся с 
тем, что у него не хватало лечеб-
ных средств для оказания помо-
щи в вагоне поезда.

Нет и нормативов, по кото-
рым должны обучать азам оказа-
ния экстренной помощи маши-
нистов, пилотов, проводников. А 
ведь именно первые часы после 
ЧП важны для спасения жизни 
пострадавших. Между тем сей-
час в России даже нет открытой 
статистики о том, как часто ока-

зывается первая помощь на 
транспорте.

Кроме того, нет нормы, кото-
рая давала бы право здравпун-
ктам на объектах транспорта 
оказывать медпомощь в рамках 
ОМС или за счет самих транспор-
тных организаций. И получается, 
что все ждут «скорую» из мест-
ной больницы, теряют драгоцен-
ное время.

Проблем оказывается много с 
проверками самих работников 
транспорта, в том числе и на на-
ркотические вещества. На мор-
ском и речном транспорте тоже 
есть проблема с медосмотрами и 
допуском к выходу в рейс. Сейчас 
есть десять медицинских бассей-

новых центров, которые могут 
выпустить в море. Но они при 
этом часто смотрят заключения, 
которые приносят им моряки из 
других поликлиник и берут их на 
веру. Но не всегда эти справки 
правдивы. Все это заставляет эк-
спертов выступать за введение 
уголовной ответственности для 
тех моряков и машинистов, кото-
рые пытаются подтасовать ре-
зультаты обследования, в том чи-
сле проверки на употребление 
наркотиков.

Система отраслевого медос-
мотра сохранилась на железной 
дороге и авиации. Но и здесь нуж-
но корректировать законода-
тельство. Так, например, в зако-

нодательстве нет понятия вра-
чебно-летной медицины. Хотя до-
пуск пилотов идет по требовани-
ям Международной организации 
гражданской авиации (ИКАО), 
которая требует обязательного 
медосмотра пилотов.

Отсутствие нормативов тянет 
за собой целый клубок проблем. 
Например, Росавиация и Ростран-
снадзор не могут проверять дея-
тельность врачебно-летных эк-
спертных комиссий. Они не под-
чиняются Росавиации. Только 
Центральная клиническая боль-
ница находится в ведении Росави-
ации, отметил «РГ» замглавы 
минтранса Валерий Окулов. Кро-
ме того, нет перечня препаратов, 
которые влияют на пилота и от ко-
торых может зависеть безопа-
сность полета. Весь этот клубок 
проблем указывает на то, что не-
обходим закон о транспортной 
медицине, отметил в своем высту-
плении директор Административ-
ного департамента минтранса 
Константин Пашков. И большая 
часть аудитории его поддержала, 
что в нем должна быть разбивка 
по всем видам транспорта с уче-
том их отраслевой специфики.

Специальный репортаж Сегодня возобновится доступ посетителей в Мавзолей

Ходоки у Ленина

Игорь Елков

В
о вторник после двухме-
сячного перерыва от-
крылись двери Мавзо-
лея Ленина. Через пять 
дней он опять закроет-

ся: до середины мая.
… Мы идем по коридору. Впе-

реди Александр Александрович 
Горбунов, гостеприимно откры-
вает двери по ходу движения, по-
казывает свое хозяйство. У пол-
ковника Горбунова невероятное 
место службы, он комендант 
Мавзолея Ленина.

В том, что Мавзолей — это не-
что большее, чем мы видим, гуляя 
по Красной площади, догадаться 
несложно. На исторических фото 
80-летней давности мы наблюда-
ем огромный котлован, который 
сотни человек роют под будущий 
склеп вождя мирового пролетари-
ата (склеп — это не обидно, его так 
изначально и называли). Секрет в 
том, где и что расположено. Впро-
чем, эту тайну я не выдам и под 
пытками. Уже через несколько 
минут я просто не понимаю, где 
нахожусь. Но могу засвидетельст-
вовать: Ленин на своем месте, в 
саркофаге. И, как утверждают 
знающие люди, пределов Мавзо-
лея он не покидал. 

Информация для поклонников 
конспирологии и просто панике-
ров, которые убеждены: нас об-
манывают, Мавзолей больше ни-
когда не откроют, Ильича вот-вот 
тайно похоронят на кладбище!.. 

Не надо паники. С февраля по се-
годняшний день сотрудники ВИ-
ЛАРа (Всероссийского института 
лекарственных и ароматических 
растений) проводили работы по 
сохранению прижизненного об-
лика Ильича. С этим все в поряд-
ке. Но учтите: с 23 апреля доступ 
в Мавзолей опять будет закрыт. 
На этот раз по технической при-
чине: на Красной площади на-
чнут монтировать трибуны для 
торжеств 9 мая.

«Мавзолей на время Парада 
закрывают баннером, а времен-
ная VIP-трибуна перекрывает 
центральный вход, — поясняет 
полковник Горбунов. — В этом 
году для Парада мы увеличиваем 
число сидячих мест для ветера-
нов. На каждой из боковых три-
бун Мавзолея разместятся 3300 
гостей, то есть всего 6600 мест. Во 
время прошлогоднего Парада По-
беды сидячих мест было значи-
тельно меньше — 5100».

Все это время тело Ленина бу-
дет находиться на своем месте. 
Ну, а после майских праздников 
все временные сооружения де-
монтируют. «И с 16 мая Мавзолей 
опять открыт для посетителей», — 
резюмирует комендант.

Впрочем, до майских еще есть 
время. И самые страстные поклон-
ники Ильича могут успеть его на-
вестить на этой неделе. В том чи-
сле и в день его рождения — 22 
апреля. Только помните, что на все 
про все не шесть, а пять дней, по-
скольку в пятницу усыпальница 

закрыта. Доступ с 10.00 до 13.00. 
Как и раньше, никаких билетов и 
экскурсий, посещение бесплат-
ное, в порядке живой очереди.

Есть небольшие новации. 
Раньше чемоданы и рюкзаки, ко-
лющие и легкобьющиеся вещи, 
фото- и видеокамеры нужно было 
сдавать в камеры хранения. Их 
было две: бесплатная у Кутафьей 
башни и за деньги — в Историче-
ском музее.

Камера хранения теперь одна, 
у Кутафьей, и она по-прежнему 
бесплатная. «Но мы теперь разре-
шаем проносить небольшие рюк-
заки, — предупреждает комендант. 
— Можно пройти и со смартфоном. 
В Траурном зале производить 
фото- и видеосъемку по-прежне-
му категорически запрещено, но 
можете снимать на телефоны, 
скажем, некрополь у кремлев-
ской стены. Только делать это 
надо быстро, не задерживая дви-
жения. В Мавзолей мечтают по-
пасть очень много людей».

В остальном все как раньше. У 
Никольской башни — проверка 
арочным детектором. Проходите 
к Мавзолею вдоль кремлевской 
стены, вход через центральную 
дверь. Сам траурный зал — это 
10-метровый куб, в центре кото-
рого саркофаг на черном поста-
менте весом 20 тонн.

Саркофаг — это не просто гроб-
ница Ленина, а серьезное инже-
нерное сооружение. В свое время 

создатели саркофага, имеющего 
форму перевернутой трапеции 
(академик Щусев, профессор 
Майзель, скульптор Яковлев и 
конструкторы Федотов и Горба-
чев), были удостоены Государст-
венной премии. В начале 70-х сар-
кофаг усовершенствовали, отка-
зались от сушащих кожу Ильича 
ламп накаливания. Из-за покуше-
ний на тело стекла стали брониро-
ванными.

В его создании принимали 
участие рабочие и инженеры за-
водов из разных регионов: Мо-

сква, Ленинград, Львов. То есть и 
на Западной Украине деды тех, 
кто сегодня крушит памятники 
Ильичу, внесли большой вклад в 
увековечивание дела и тела Лени-
на. Смешно и грустно. Да и плита 
из лабрадорита, на которой напи-
сано «Ленин» — из карьера под 
Житомиром. История полна пара-
доксов.

Знаю из учебников истории, 
что Ленину и после смерти люди 
приносили письма. В основном 
жаловались на местные власти. В 
советское время был даже случай: 
узбеки написали жалобу на про-
извол своего начальства, оставили 
ее у саркофага. Факты проверили, 
возбудили уголовное дело… А как 
с письмами дела обстоят сегодня?

«Ленину не пишут, — говорит 
Александр Горбунов, комендант с 
2006 года. — А вот мне иногда при-
ходят письма. Но не как комен-
данту Мавзолея, а как «директору 
Красной площади».

Мавзолей можно рассматри-
вать как угодно. Для одних он не-
отъемлемая часть архитектурно-
го ансамбля Красной площади, 
для других — сакральное место, 
для третьих — склеп ненавистного 
им вождя большевиков. Личное 
дело каждого. Но комендатура 
Мавзолея — это прежде всего по-
дразделение ФСО, а ее сотрудни-
ки во взаимодействии с полицией 
и другими спецслужбами отвеча-
ют за большую территорию.

«Можно сказать, что мы внеш-
ний форпост Кремля, — говорит 

комендант. — Попасть служить по 
призыву сюда нельзя: здесь нет ни 
одного солдата-срочника, только 
контрактники и офицеры». 

Не могу не затронуть острую 
тему захоронения тела вождя. 
Что тогда будет с самим Мавзо-
леем? «Наш президент ясно же 
сказал, когда его спросили об от-
ношении к выносу тела Ленина 
из Мавзолея — нам, что, больше 
заняться нечем? Других дел 
нет?» — говорит, как режет, ко-
мендант. И напоминает: попытки 
сохранения великих людей из-
вестны с древних времен. В IV 
веке до н.э. — тело Александра 
Македонского (воины не знали — 
как, поэтому поместили в мед). 
Бальзамировали английского ко-
роля Генриха I, папу Римского 
Александра V. Забальзамироны 
тела хирурга Пирогова и марша-
ла Барклая-де-Толли. Уже по на-
шим, «ленинским» методикам, 
сохраняли тела глав Болгарии, 
Монголии, Чехословакии, Вьет-
нама, Анголы, Гайаны, КНДР и 
Китая. 

В месяц Мавзолей посещают 
от 38 до 42 тысяч человек, а летом 
— до 52 тысяч. Получается, что в 
пиковые времена — до 870 человек 
в час. 

Александр Горбунов у Ленина 
бывает чаще всех людей в мире. 
Такая работа: комендант Мавзолея.
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ТЮРЬМА Заключенных учат
жонглировать, играть в театре 
и разводить пчел

Из колонии 
на сцену

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство расска-
зало о новых и достаточно нео-
жиданных программах перево-
спитания заключенных.

Например, подростков-обита-
телей воспитательных колоний 
пытаются перевоспитать, приоб-
щая к творчеству. Так, в Новоси-
бирской воспитательной колонии 
открылись курсы по обучению 
воспитанников жонглированию.

Как рассказывают в Федераль-
ной службе исполнения наказа-
ний, в январе этого года для воспи-
танников колонии был организо-
ван мастер-класс по жонглирова-
нию. Желающих научиться этому 
искусству было немало: почти все 
несовершеннолетние осужден-
ные. Поэтому появилась идея со-
здать кружок уже на постоянной 
основе.

А в Томской области осужден-
ных научат пчеловодству. В про-
фессиональном училище № 288 
ФСИН России открыли новую спе-
циальность «пчеловод». Обучать 
заключенных будет Юрий Пере-
скоков: преподаватель с десяти-
летним стажем пчеловода.

«По окончании курса осужден-
ные узнают состав пчелиной се-
мьи, конструкцию ульев, пасеч-
ные постройки и их назначение, 
характеристику медовой базы, ве-
теринарно-санитарные требова-
ния к пасекам, болезни насеко-
мых и способы их лечения, а также 
научатся содержать и разводить 
пчел», — рассказывают в Феде-
ральной службе исполнения нака-
заний.

«Желающих получить новую 
специальность было много, они с 

большим интересом пришли на 
первое занятие, — рассказал ди-
ректор училища Анатолий Саль-
ников. — После освобождения 
люди часто сталкиваются с про-
блемой трудоустройства. Имея 
профессию пчеловода, можно са-
мому создать бизнес и зарабаты-
вать деньги».

Другая новость: двое бывших 
воспитанников Канской воспита-
тельной колонии приняли участие 
в гастролях Драматического теа-
тра Канска. Как рассказывают в 
тюремном ведомстве, молодые 
люди освободились из колонии ле-
том 2016 года. Сейчас оба учатся в 
техникумах. «Актерскую карьеру 
они начали в театральной студии 
колонии «Небо», — сообщают в 
пресс-бюро ФСИН России. — Во 
время отбывания наказаний уча-
ствовали в совместных постанов-
ках «Республики ШКИД» с про-
фессиональными актерами Кан-
ского драмтеатра. И не только в 
колонии. Спектакли с их участием 
прошли с аншлагом и в самом теа-
тре». После освобождения, моло-
дые люди живут в Красноярске. 
Прибыв на гастроли в Красно-
ярск, канские актеры вспомнили 
старых друзей и предложили им 
участвовать в постановке спекта-
кля. Так как времени на репетиции 
практически не было, двое быв-
ших заключенных играли эпизо-
дические роли. Но, как отмечают в 
тюремном ведомстве, в зале никто 
не смог отличить любителей от 
профессионалов.

Цель всех подобных программ 
— подготовить заключенных к 
жизни на воле. А творчество, воз-
можно, откроет перед человеком 
новые пути.

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ задержала 
еще одного участника 
подготовки теракта 
в питерском метро

Взяли девятого

Иван Егоров

ВЧЕРА в Подмосковье был задержан один из предпола-
гаемых организаторов теракта в метро Санкт-Петербур-
га.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре общест-
венных связей Федеральной службы безопасности: 
«ФСБ в рамках возбужденного СК России уголовного 
дела по факту террористического акта 3 апреля в метро-
политене города Санкт-Петербурга в Одинцовском рай-
оне Московской области задержан один из организато-
ров расследуемого преступления».

По данным ФСБ, подозреваемым оказался выходец из 
Центрально-Азиатского региона — гражданин России, 
Азимов Аброр Ахралович, 1990 года рождения.

На оперативном видео, распространенном ЦОС ФСБ, 
видно, как несколько сотрудников задерживают подо-
зреваемого недалеко от железнодорожных путей.

Отвечая на вопрос сотрудника ФСБ, догадывается ли 
он о причине своего задержания, Азимов ответил: «Да». 
При этом во время задержания у него изъяли заряжен-
ный боевой пистолет, мобильный телефон, коробку от 
мобильника и зарядное устройство.

В спецслужбе отметили, что задержанный осущест-
вил подготовку террориста-смертника Акбарджона Джа-
лилова. После задержания Азимова доставили в Следст-
венный комитет РФ.

Как сообщила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК РФ Светлана Петренко, задержание 
Азимова прошло по поручению следователя Главного 
управления по расследованию особо важных дел Следст-
венного комитета. 

— По данным следствия, он является соучастником 
преступления, его роль устанавливается. В ближайшее 
время следствие планирует обратиться в суд с ходатай-
ством об избрании задержанному меры пресечения, — 
отметила официальный представитель СК РФ.

При этом она подчеркнула, что работа по установле-
нию организаторов террористического акта продолжа-
ется. Ранее по подозрению в причастности к теракту 
были задержаны восемь выходцев из Центральной Азии.

ПРОШЛОЕ На аукцион
выставлено письмо
Эрнеста Хемингуэя 
к Марлен Дитрих

30 тысяч 
долларов 
за признание

Юрий Когалов

РОМАНТИЧЕСКИЕ чувства американского писателя 
Эрнеста Хемингуэя к немецкой актрисе Марлен Дитрих 
ни для кого не были секретом. Но ценители их творчест-
ва могут получить и «вещественное доказательство» их 
отношений: на торги в Swann Auction Galleries в Нью-
Йорке выставлено письмо, в котором  Хемингуэй при-
знается в своей любви. Это послание, по мнению экспер-
тов, является главным лотом аукциона, который состо-
ится 4 мая. Его оценочная стоимость составляет от 20 до 
30 тысяч долларов, торги начнутся с суммы в 15 тысяч.

Романтическое письмо было написано Хемингуэем в 
августе 1952 года, когда он жил на Кубе. К тому времени 
с Марлен Дитрих они были знакомы уже 18 лет. И хотя их 
отношения длились более 25 лет, встречались они всего с 
десяток раз. Все свои чувства они доверяли бумаге. В том 
самом письме, выставленном на торги, писатель неодно-
кратно признается актрисе в любви, отмечая, что они 
стали жертвами не одновременной страсти (каждый раз, 
когда им удавалось встретиться, они были несвободны-
ми). За год до этого Дитрих сообщила Хемингуэю, что 
хранит его фото у изголовья постели.

«Пожалуйста, знай, что я всегда люблю тебя. Иногда я 
забываю о тебе, как забываю и о том, что мое сердце 
бьется. Но оно бьется всегда, — писал в 1952 году Хемин-
гуэй. — Я всегда буду любить тебя и восхищаться тобой, 
во мне смешались все чувства к тебе». Подпись также не 
оставляет сомнений в чувствах писателя: «Люблю, ми-
стер Папа». Это послание хранилось у потомков голли-
вудской звезды. На предстоящий аукцион они выставили 
еще одно письмо от Хемингуэя к Дитрих, его визитку, 
превращенную в короткое послание, письма Жана Кок-
то, Ричарда Бёртона, Ноэла Кауарда к актрисе, а также 
несколько ее фотографий. Внуки Марлен Дитрих в по-
следние годы уже не раз выставляли письма из ее лично-
го архива на торги. При жизни актриса тщательно обере-
гала свою переписку от журналистов, доверяя ее только 
банковской ячейке. 

ПРОЕКТ Сотовым компаниям запретят искажать
номера абонентов, отправивших SMS

Спам рассекретят
Владислав Куликов

Г
осдума готовит к рассмотре-
нию законопроект, который 
лишит анонимности всех, 

кто рассылаем по SMS спам, а 
также мошенников и коллекто-
ров.

Поправки в закон о связи обя-
зывают оператора связи раскры-
вать точный номер отправителя 
SMS. Получатель должен знать, 
от кого пришло сообщение. Так 
что никто не сможет, прикрыва-
ясь анонимностью, обманывать 
или доставать людей.

Правительственные экспер-
ты инициативу поддержали, вы-
сказав некоторые, скорее техни-
ческие, замечания. 

Как поясняют автор инициа-
тивы, отправка SMS с использо-
ванием подмены номеров по-
зволяет отправителям избегать 
блокировки реальных номеров, 
с которых распространяются 
такие сообщения. К тому же из-
за такой скрытности трудно 
идентифицировать отправите-
ля, а значит, и привлечь его к от-
вету.

Поэтому коллекторы, напри-
мер, часто пользуются таким 

приемом, рассылая должникам 
сообщения от имени банков, 
страховых компаний и прочих 
организаций, пугая людей раз-
личным санкциями.

Точно так же и отправители 
различного спама очень любят 
прикрываться какими-то вы-
мышленными номерами. Но, 
если нормы пройдут, анонимная 
рассылка должна исчезнуть как 
факт. «В случае проведения про-
верки органами исполнитель-
ной власти соблюдения требо-
ваний законодательства о связи 
и о рекламе предлагаемое регу-

лирование позволит выявлять 
субъектов, нарушивших указан-
ные нормы законодательства», 
— говорится в пояснительной за-
писке к проекту.

Адвокат Оксана Грикевич на-
помнила «РГ», что в 2014 году в 
закон было введено понятие 
«рассылка по подвижной радио-
телефонной связи». 

«Ее отличает автоматический 
и массовый характер, использо-
вание букв и коротких номеров в 
имени отправителя, — говорит 
Оксана Грикевич. — Рассылка 
должна осуществляться при усло-
вии получения предварительного 

согласия абонента. Абонент впра-
ве обратиться к оператору сети с 
требованием о прекращении рас-
сылки на его номер».

Поскольку согласие абонента 
на получение рекламных рассы-
лок часто «спрятано» в тексте до-
говора на услуги, гражданин ча-
сто даже не понимает, что он дал 
согласие на получение смс-рас-
сылок. 

«Я полагаю, что с учетом бук-
вального толкования ФЗ «О пер-
сональных данных» право на 
рассылку может иметь только 
компания, получившая на свое 
имя согласие абонента на полу-
чение от нее сообщений реклам-
ного характера, — говорит Окса-
на Грикевич. — А право оператора 
«продавать» данные своих або-
нентов пачками, когда большин-
ство из них фактически не поня-
ли, что они дали согласие на ка-
кие-либо рассылки, это неверное 
понимание закона о персональ-
ных данных». 

Тем не менее, увы, многие 
компании сегодня пользуются та-
ким вот облегченным понимани-
ем закона, и различные услуги и 
рассылки легко навязываются, 
но трудно отключаются. 

Поэтому еще одна инициатива 
предлагает жестче прописать в 
законе норму о согласии на под-
ключение дополнительных услуг. 
Проект запрещает включать та-
кие пункты в договор, а требует 
отдельно спрашивать разреше-
ние на подключение каждой услу-
ги. Правда, к этой инициативе у 
экспертов возникла масса заме-
чаний. Правительственные эк-
сперты законопроект не поддер-
жали.

Старт на двух колесах

Это, по мнению авто-
ров идеи, повысит не 
только мобильность 

байкеров, но и безопасность на 
перекрестках. Представители 
Минтранса России и правитель-
ства Москвы сами предложили 
провести подобный экспери-
мент.

По результатам такого экспе-
римента можно будет устано-
вить необходимость введения 
двух отдельных стоп-линий.

 Идею о проведении экспери-
мента поддержали. Однако не-
понятно, как ее реализовать. 

Дело в том, что за заезд за 
стоп-линию у нас предусмотрено 
наказание в соответствии с ча-
стью 2 статьи 12.12 Кодекса об 
административных правонару-
шениях — штраф 800 рублей. Ка-
ким образом водитель автомоби-
ля отличит одну стоп-линию от 
другой, если в правилах специ-
альной стоп-линии для мотоци-
клов нет? Как мотоциклисты 
поймут, что им можно занять ме-
сто перед автомобилями?

Возможно, на эксперимен-
тальных перекрестках будут ви-
сеть огромные транспаранты с 
предупреждением, возможно, 
на асфальте напишут: «только 

для мотоциклистов»... В общем, 
пока вопросов много.  

Что касается возможности 
передвигаться между рядами, то 
за это право мотоциклисты вою-
ют не первый год. Однако, согла-
сно вступившим поправкам в 
правила об опасном вождении, 
такое движение как раз прирав-
нивается именно к нарушению 
этого пункта: несоблюдение бо-
кового интервала. Если же мото-
циклист двигается непосредст-
венно по прерывистой полосе, 
то он нарушает пункт правил 9.7 
— расположение транспортных 
средств на проезжей части. Да и 
небезопасно это. Разметка сама 
по себе довольно скользкая шту-
ка. На двух колесах по ней не 
очень-то покатаешься. 

Надо сказать, что в ГИБДД 
считают, что разрешать движе-
ние мотоциклистам между ряда-
ми — не лучший способ улуч-
шить безопасность на дорогах. В 
правилах прописаны требова-
ния о том, что транспортные 
средства должны двигаться 
строго по полосам. Установлены 
требования держать безопа-
сную дистанцию между тран-
спортом. И неважно, что это за 
транспорт: мотоцикл, легко-
вушка или фура. 

Стоит напомнить также, что 
л е г к и м  м ото ц и к л о м  м о г у т 
управлять 16-летние молодые 
люди. Поэтому разрешение дви-
гаться в междурядье может ока-
заться очень опасным. Ведь мало 
того, что опыт вождения у них 

небольшой, так и жизненного 
опыта пока маловато. А правиль-
но оценивать дорожную обста-
новку и предугадывать действия 
других водителей приходит 
только с опытом. Ни на одном ав-
тодроме этому не обучишь.

Кроме того, как напоминают 
в ГИБДД, такой практики нет 
нигде в мире. Ни в одной стране 
не разрешается передвигаться 
между рядами. И в той же Евро-
пе даже наши мотоциклисты пе-
редвигаются по правилам. А у 
нас опять изобретается собст-
венный и довольно рискован-
ный путь. 

Только в прошлом году уда-
лось добиться существенного 
сокращения количества аварий 
с мотоциклистами почти на 17 
процентов. Всего произошло 4,6 
тысячи таких ДТП. 

Напомним, что буквально не-
давно вступили в силу поправки, 
которые разрешают мотоцикли-
стам двигаться по автомагистра-
лям в соответствии с общими ог-
раничениями скорости. Раньше 
им нельзя было разгоняться бо-
лее 90 км/ч. Эта поправка появи-
лась из-за того, что наиболее без-
опасным считается движение со 
скоростью потока. Тот, кто дви-

жется медленнее потока, — по-
тенциальная жертва ДТП. Ре-
зультат этого послабления выя-
снится только в конце сезона.

Впрочем, поручение первого 
вице-премьера требует только 
изучения необходимости и воз-
можности таких корректировок

«На данный момент речь идет 
о том, чтобы изучить вопрос на 
предмет его законодательного 
регулирования в России, а также 
правоприменения в других стра-
нах», — отметил представитель 
первого вице-премьера. 

Представленный ведомства-
ми доклад должен сформиро-
вать понимание, поможет ли 
введение данной нормы обеспе-
чить большую безопасность на 
дорогах, добавил он. «Только по-
сле представления позиций ве-
домств и консультаций с экспер-
там может быть принято реше-
ние, а пока — это лишь вопрос 
обсуждения».

Мотоциклисты перед началом 
сезона требуют перемен и свободы 
передвижения.

«Я всегда буду восхищаться тобой», —писал Хемингуэй 
Марлен Дитрих. Подпись не вызывает сомнений: «Люблю, 
мистер Папа».

Акцент

 В прошлом году количество 
аварий с мотоциклистами 
сократилось почти 
на 17 процентов

Акцент

 Коллекторы нередко 
рассылают сообщения 
от имени банков 
или каких-то служб, 
пугая должников санкциями

Читайте также: 
Как изменятся ПДД 
на перекрестках
rg.ru/art/1389561

Законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255

1

РЕШЕНИЕ

Пассажирка 
получила 
компенсацию 
за падение 
в трамвае

КРУТОЙ 
МАРШРУТ

Владислав Куликов

ЖИТЕЛЬНИЦА Екатеринбурга 
получила через суд компенса-
цию с трамвайно-троллейбусно-
го парка за падение в трамвае.

Как рассказывают в Екате-
ринбургском областном суде, 
1 апреля прошлого года женщи-
на ехала на переднем сиденье 
второго вагона трамвая № 22. 

На повороте вагон резко 
склонило вправо — пассажирка 
упала и ударилась о сиденья. 
Боль была настолько сильной, 
что водителю и кондуктору при-
шлось вызвать для пострадав-
шей «скорую». Уже в больнице 
пациентке диагностировали пе-
релом ребер. 

Восстановившись после бо-
лезни, женщина обратилась с за-
явлением о выплате страхового 
возмещения в страховую компа-
нию, где была застрахована от-
ветственность перевозчика.

Однако там ей отказали, ар-
гументируя тем, что трамвай с 
бортовым номером 169-170, в 
котором произошел несчастный 
случай, не значится в их пере-
чне транспортных средств. Тог-
да женщина обратилась к руко-
водству травмайно-троллейбу-
сного предприятия с претен-
зией о возмещении вреда здоро-
вью пассажира. Но и там полу-
чила отказ. Никто не хотел ни за 
что отвечать.

Напомним, что с 2013 года 
все перевозчики обязаны иметь 
страховку на тот случай, если не 
уберегут пассажира. Обществен-
ный транспорт не должен быть 
зоной риска. 

Если перевозчик не сможет 
доставить человека или его ба-
гаж в целости и  сохранности до 
места назначения, то должен за-
платить.

Однако у страховых компа-
ний есть привычка: они любят 
собирать деньги, но не очень лю-
бят платить. Поэтому часто пы-
таются найти, к чему бы прице-
питься, чтобы обнулить выпла-
ты человеку.

А в трамвайном депо, видимо, 
посчитали, что ничего не долж-
ны пассажирке, так как у них 
есть страховой полис. В итоге 
женщине пришлось идти в суд. 
Она подала иск сразу и к страхо-
вой компании, и к трамвайно-
троллейбусному парку.

Орджоникидзевский район-
ный суд Екатеринбурга частич-
но удовлетворил требования 
истицы и взыскал в ее пользу 61 
тысячу рублей. Из них 53 тысячи 
рублей заплатила страховая 
компания. А 8 тысяч было взы-
скано с трамвайно-троллейбу-
сного парка.

Причем трамвайно-троллей-
бусный парк в основном запла-
тил именно за моральный 
ущерб. Из 8 тысяч 5 составили 
компенсацию морального вреда, 
а 3 тысячи пошли на возмещение 
расходов на адвоката. Это зна-
чит, что, если бы трамвайно-
троллейбусный парк выбрал бо-
лее ответственную страховую 
компанию, ему бы не пришлось 
платить лишнего. 

«Моральный долг» же страхо-
вой компании вышел относи-
тельно небольшим — всего 2 ты-
сячи рублей. Остальная сумма 
(то есть 51 тысяча рублей) — это 
компенсация расходов женщи-
ны на лечение, на юристов, а так-
же штраф, наложенный на стра-
ховую компанию.

Слово штраф не должно вво-
дить в заблуждение: в данном 
случае деньги взысканы не в каз-
ну, а в пользу человека. Это пра-
вило закреплено в законе о за-
щите прав потребителя.

По закону, когда потребителя 
обидели, суд, взыскав компенса-
цию, должен прибавить к ней 
штраф с обидчика — в 50-про-
центом размере от суммы ком-
пенсации. 

При этом, как разъяснил в 
свое время пленум Верховного 
суда России, суды должны взы-
скивать такой штраф независи-
мо от того, заявляли истцы такое 
требование или нет. Согласно за-
кону, взыскание этого штрафа 
является не правом, а обязанно-
стью суда.

Упав в трамвае, 
женщина получила 
перелом ребер. 
За это суд взыскал 
в ее пользу 
61 тысячу рублей
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ДИПЛОМАТИЯ Лавров дважды 
за день поспорил 
с командой Трампа

Мужской 
разговор 

Владислав Воробьев

В ПОНЕДЕЛЬНИК главе МИД России Сергею Лаврову 
пришлось как минимум дважды вступать в заочный спор с 
высокопоставленными сотрудниками американской ад-
министрации. Ответил российский министр и вице-прези-
денту США Майклу Пенсу, и помощнику президента США 
по нацбезопасности Герберту Макмастеру.

Гадать Лавров, как известно, не любит. Размышлениям 
на тему он предпочитает цифры и факты. Тем не менее 
Пенс напустил так много «дипломатического тумана», 
рассуждая о конце эры «стратегического терпения» Ва-
шингтона в отношении Пхеньяна, что главе МИД России 
пришлось использовать термин «если». «Если под фигу-
рой речи, которую употребил вице-президент США, пони-
мать угрозу применения силы в одностороннем порядке, 
то это очень рискованный путь. Мы не приемлем ядерно-
ракетные авантюрные действия Пхеньяна в нарушение ре-
золюций СБ ООН, но это не означает, что можно таким же 
образом нарушать международное право, применяя силу в 
нарушение Устава ООН», — особо подчеркнул Лавров. И 
добавил: «Надеюсь, что односторонних действий наподо-
бие тех, что мы видели недавно в Сирии, не будет».

Ответил Лавров и Макмастеру, который потребовал на-
чать «жесткую дискуссию» уже не только с Пхеньяном, но 
и с Москвой. «Будем ориентироваться на то, что в очеред-
ной раз подтвердил президент США Дональд Трамп, а не 
на слова его помощника. Президент подтвердил, что он хо-
чет наладить отношения с РФ, и мы к этому тоже готовы, — 
заявил Лавров. — Уже не очень хочется комментировать все 
те голословные обвинения, которые выдвигаются в наш 
адрес». «Сначала это была Украина, потом это стала Си-
рия, сейчас я уже читал, то ли кто-то из американских дея-
телей, то ли официальное лицо в Лондоне стали говорить, 
что «да, с Россией можно сотрудничать, но пускай она ве-
дет себя хорошо на Украине и в Сирии, а теперь еще и на 
Корейском полуострове». Уже и здесь мы должны кому-то 
что-то делать», — недоумевал министр. 

При этом Лавров особо подчеркнул: хаос, который в 
мире существует, создан не Россией. «ИГИЛ, до него «Аль-
Каида», а затем «Джебхат ан-Нусра» (запрещены в РФ. — 
«РГ») появились в результате авантюр, в которые вовлека-
лись наши западные партнеры, прежде всего предыдущие 
администрации Соединенных Штатов. А последствия, ока-
зывается, должны мы оплачивать. Это не партнерский под-
ход, и мы его не приемлем», — парировал заявление Макма-
стера глава МИД России. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Два года назад был убит писатель Олесь Бузина, 
но обвиняемые по-прежнему на свободе

Киев разводит руками
Павел Дульман

Д
ва года назад со смерти 
журналиста, писателя и 
историка Олеся Бузины и 

экс-депутата Рады Олега Калаш-
никова на Украине начался пери-
од резонансных убийств с оче-
видным политическим подтек-
стом. Ни одно из этих громких 
дел до сих пор не дошло до суда, и 
более того — обвиняемые зача-
стую разгуливают на свободе.

Дело Олеся Бузины с этой точ-
ки зрения — хрестоматийный 
пример. В его убийстве, напом-
ним, большинство украинских 
комментаторов с легкостью об-
наружили «руку Кремля» и по-
путно с чувством морального 
удовлетворения констатировали 
у погибшего «украинофобию». 
Извинений от них за эту под-
лость и бестактность семья Оле-
ся не дождалась. Ни после того, 
как были задержаны киллеры — 
двое молодых нацистов, успев-
ших повоевать в составе кара-
тельных батальонов, ни после 
того, как под давлением «побра-
тимов» суд освободил их из-под 
стражи.

Сегодня, спустя два года, рас-
следование убийства писателя 
фактически не ведется — офици-
ально, спустя год, отведенный на 
досудебное следствие, дело было 
приостановлено, из-за чего адво-
каты подозреваемых получили 
возможность требовать его пре-
кращения и реабилитации своих 
клиентов — Дениса Полищука и 
Андрея Медведько. В июле прош-
лого года прокуратура взяла у 
них пробы ДНК, и это стало по-
следним процессуальным дейст-
вием, нашедшим отражение в но-
востях. Впрочем, результаты са-
мих анализов и главное — их срав-
нения со следами, оставленными 
на месте преступления и в маши-
не киллеров, так и не были обна-
родованы. Также украинская 

прокуратура ожидает ответа из 
офисов Facebook и Skype на свой 
запрос о реальном месте нахо-
ждения подозреваемых в день 
убийства, поскольку адвокаты со 
ссылкой на локационные метки в 
социальных сетях утверждают, 
будто в день преступления их 
подзащитных не было в Киеве.

«До конца 2015 года расследо-
вание шло активно. Несмотря на 
давление соратников подозревае-
мых, была задача довести дело до 
конца. Но где-то в декабре 2015 
года руководство генеральной 
прокуратуры, а возможно, и ру-
ководство страны, «поломалось». 
Видимо, испугавшись политиче-
ских рисков из-за акций протеста 
в поддержку Медведько и Поли-
щука, они решили спустить дело 
на тормоза. Поэтому под разны-
ми предлогами — экспертиза, за-
просы в США — дело оттягивают. 
Но это путь в никуда. Чем дольше 
тянут, тем больше вероятность 
окончательного развала дела», — 

цитирует украинское издание 
«Страна» слова близкого к след-
ствию источника. По словам со-
беседника «Страны», «доказа-
тельств причастности Медведько 
и Полищука к преступлению бо-
лее чем достаточно», но у власти 
не хватает политической воли пе-
редать дело в суд.

Похожая ситуация и в рассле-
довании убийства журналиста 
Павла Шеремета. Два месяца на-
зад МВД Украины отчиталось о 
проделанной работе: допрошено 
более 1,8 тысячи человек, назна-
чены и проведены два десятка 

комплексных экспертиз… Но ни-
чего, что помогло бы установить 
имена исполнителей и заказчи-
ков убийства, из проделанной по-
лицейскими работы не возникло.

Вероятно, поэтому в марте Ук-
раина обратилась за междуна-
родно-правовой помощью в рас-
следовании убийства Шеремета 
сразу к четырнадцати неназван-
ным странам. «Пока мы не полу-
чили информацию, думаю, будет 
неуместно и излишне говорить, в 
какие страны и относительно 
чего направлены поручения», — 
заявил по этому поводу замести-

тель главы Национальной поли-
ции Александр Вакуленко. При 
этом он не стал вспоминать, что 
агенты ФБР, присланные на Укра-
ину оказывать помощь следст-
вию, ранее покинули страну, ни-
как не прокомментировав ре-
зультаты сотрудничества с МВД 
Украины. Зато, судя по междуна-
родной активности, проявляемой 
украинской стороной в расследо-
вании убийства Шеремета, ведет-
ся оно по тем же принципам, что 
и дело Бузины — к развалу. Поэто-
му естественно, что никто на Ук-
раине, включая коллег Шереме-
та, не вспоминает сегодня первые 
дни после убийства, когда тог-
дашний руководитель полиции 
Хатия Деканоидзе признала 
слежку за журналистом со сторо-
ны бойцов нацистского полка 
«Азов», структурного подразде-
ления МВД.

По не называемой официаль-
но причине до сих пор, спустя 
полгода после передачи в Печер-
ский суд Киева, не началось рас-
смотрение по существу дела о 
смерти адвоката Юрия Грабов-
ского, хотя вероятные исполните-
ли убийства были вскоре задер-
жаны. И уже совсем ничего не из-
вестно о расследовании убийства 
экс-депутата Олега Калашникова. 
С учетом наработанного за два 
года опыта имитации следствия 
по резонансным делам, нельзя 
исключать, что и истинные при-
чины смерти экс-депутата Госду-
мы РФ Вороненкова также никог-
да не будет обнародованы. Сегод-
ня Киеву проще публично согла-
ситься со слабостью своих след-
ственных и правоохранительных 
органов вместе с судебной систе-
мой, нежели признать, что за 
большей частью резонансных и 
не очень убийств сегодня стоят 
бывшие боевики «евромайдана» 
и карательных батальонов — люди 
в политической украинской эли-
те уважаемые и неприкасаемые.

СОБЫТИЕ

Бывший глава 
Святого 
престола 
отпраздновал 
90-летие

ПАПА 
НА ПОКОЕ

Ариадна Рокоссовская

ЙОЗЕФУ Ратцингеру, более из-
вестному под именем Папы Бе-
недикта XVI, исполнилось 90 лет. 
Первый с XIII века понтифик, от-
рекшийся от папского престола, 
родился 16 апреля 1927 года в 
немецком городе Марктль и, по 
воспоминаниям старшей сестры 
Марии, с раннего детства мечтал 
посвятить себя церкви. Как-то 
5-летний Йозеф заявил гостям, 
пришедшим в гости к Ратцинге-
рам, что, когда вырастет, станет 
католическим епископом. «По-
чему не Папой Римским?», — по-
шутила тогда Мария. 19 апреля 
2005 года он был избран на пап-
ский престол — первый кардинал 
немецкого происхождения за по-
следнюю тысячу лет.

 Когда  в феврале 2013 года Бе-
недикт XVI решил покинуть пап-
ский престол, для него и его 
окружения все было впервые. Где 
должен жить бывший понтифик? 
Как его будут звать? По данным 
немецких СМИ, Папа Римский 
на покое просит, чтобы его назы-
вали просто «Отец Бенедикт». 
Он живет в монастыре Mater 
Ecclesiae в знаменитых ватикан-
ских садах, построенном в 1992 
году на месте резиденции вати-
канских садовников. Папа Иоанн 
Павел II распорядился возвести 
этот монастырь, чтобы там мо-
гли гостить разные монашеские 
ордена. Отец Бенедикт живет 
там в покое и молитве. За эти че-
тыре года он участвовал в пу-
бличных мероприятиях не более 
десяти раз, в том числе — в кано-
низации его предшественника 
покойного Иоанна Павла II. 

ТРАГЕДИЯ Преступник 
в США застрелил старика 
в «прямом эфире» 

Убил онлайн

Екатерина Забродина

В КРИМИНАЛЬНЫЕ сводки США попадают преступления 
«нового типа» — с  трансляцией в прямом эфире в социаль-
ных сетях. Онлайн-убийство в Кливленде (штат Огайо) по-
трясло Америку: 37-летний Стив Стивенс застрелил слу-
чайного прохожего, беззащитного старика, опубликовав 
видео кровавой расправы на страничке в Facebook. Оно 
было доступно почти три часа, пока администрация соцсе-
ти не удалила шокирующий контент, заодно заблокировав 
страничку предполагаемого убийцы. На момент подписа-
ния номера в печать преступник не был задержан. 

К поискам вооруженного и, очевидно, психически неу-
равновешенного мужчины подключилось ФБР. А мэр 
Кливленда и шеф местной полиции записали видеообра-
щение к Стивенсу, призывая его сдаться и не совершать 
больше непоправимых ошибок. Кроме того, правоохрани-
тели проверяют утверждение стрелка, будто в тот день от 
его рук погибли 13 человек. К счастью, пока оно не под-
тверждается. Удален-
ная из Facebook ви-
деозапись успела, 
тем не менее, разой-
тись в Интернете. На 
ней афроамериканец 
за рулем своего авто-
мобиля объявляет, 
что «намерен кого-то 
убить» из-за про-
блем с девушкой. 
Случайной жертвой маньяка стал 74-летний темнокожий 
Роберт Годвин.  Известно, что девушка Стива Стивенса ак-
тивно сотрудничает со следствием, и ее тщательно охра-
няют. Полиция признает: до сих пор не пойманный убий-
ца очень опасен. Оказывается, он работал в центре по за-
щите психического здоровья детей Beech Brook. Работода-
тели Стивенса потрясены совершенным злодеянием и 
надеются, что стрелка скоро поймают.  Содержался ли в 
его преступлении религиозный мотив, пока неясно. Сам 
он заявил, что хотел устроить «бойню» именно на Пасху. 

Несколько часов спустя, уже после блокировки в 
Facebook скандального видео, компания выступила с офи-
циальным заявлением. «Это чудовищное преступление, и 
мы не позволяем размещение подобного контента», — под-
твердили в Facebook. Представители компании утвержда-
ют, что «усердно работают над тем, чтобы поддерживать 
безопасную среду в Facebook, и находятся в постоянном 
контакте с правоохранительными органами в чрезвычай-
ных ситуациях, когда возникают прямые угрозы физиче-
ской безопасности людей». Тем не менее пока специали-
сты не в силах ответить на вопрос, можно ли в принципе 
предотвратить демонстрацию насилия и онлайн-престу-
плений в социальных сетях. 

Разыскиваемый полицией и ФБР Стив Стивенс снимал 
весь процесс убийства на телефон.  

Случайной жертвой 
маньяка стал 
74-летний темноко-
жий Роберт Годвин 

Расследование гибели Олеся Бузины украинская прокуратура спустила на тормозах.

Итоги На основании референдума Турция становится президентской республикой

Победа по минимуму
Федор Лукьянов, 
Председатель Совета по внешней 

и оборонной политике

Р
еджеп Тайип Эрдоган 
добился своего — с не-
большим перевесом на 
референдуме по изме-
нению Конституции по-

бедили сторонники придания 
президенту намного более ши-
роких полномочий.  Турция 
превращается в президентскую 
республику, в которой баланс 
власти резко смещается к цен-
трализации. К тому же сам Эрдо-
ган получает право оставаться 
на посту еще 12 лет, если, конеч-
но, захочет и выиграет выборы 
2019 и 2024 года. То, что захочет, 
сомнений, зная характер турец-
кого президента, мало. К тому 
же ему всего 63 года (Трампу, на-
пример, 70), так что до 75-летия 
управлять страной Эрдоган 
вполне в состоянии. Ну а пер-
спективы побед зависят от мно-
жества факторов, в том числе от 
степени той самой централиза-
ции власти, которая начинается 
де-юре. 

Эрдоган обретает полноту 
власти над расколотой страной с 
растущим потенциалом кон-
фликтов и насилия. Мнения раз-
делились почти поровну («за» — 
чуть более 51%), население трех 
крупнейших городов конститу-
ционные поправки отвергло. Усу-
губляется кризис во взаимоотно-
шениях с курдами (почти пятая 
часть населения). Жесткое по-
давление любой реальной или 
мнимой фронды после попытки 
военного переворота летом 
прошлого года накаляет обста-
новку в обществе. Внешнеполи-
тическая система координат не-
внятна, а нестабильность в реги-
оне не демонстрирует ни малей-
ших примет успокоения.

Турецкий президент и его со-
ратники утверждают, что силь-
ная власть нужна как раз для 
того, чтобы решить все эти про-
блемы и повести страну путем 
обновления и модернизации. 
Сценарий дальнейшего развития 
Турции важен не только для нее 
самой и с точки зрения регио-
нальных перспектив, но и как мо-
дель на будущее. Ведь Реджеп 
Тайип Эрдоган олицетворяет тип 
лидерства, который, как считают 
некоторые, является альтернати-
вой либеральной демократии и 
способна лучше нее реагировать 
на вызовы современности. 

В начале 2000-х с Эрдоганом 
были связаны большие надежды 
в области демократизации, огра-
ничения власти военных и эконо-

мической либерализации непо-
воротливой турецкой экономи-
ки. По всем этим направлениям 
страна достигла заметного про-
гресса. Одновременно в качестве 
одной из главных целей стави-
лось вступление Турции в ЕС, и 
именно при Эрдогане начались 
официальные переговоры об 
этом после четырех десятилетий 
обещаний со стороны Брюсселя и 
ожидания. 

Почему все потом пошло сов-
сем иначе? Как всегда, можно го-
ворить о совокупности причин. 

Общий рост мирового беспоряд-
ка, в котором у стран среднего 
калибра появился соблазн гром-
че заявить о себе. Подспудный, а 
потом все более явный кризис ев-
ропейского проекта. Политика 
США, которая воспламенила 
Ближний Восток, как минимум 
плеснула бензин в тлевшие угли 
обострения. Быстрый рост влия-
ния политического ислама. Ми-
ровой экономический кризис, 
следствием которого стал и кри-
зис восприятия демократии. Ну и 
так далее. 

Идея сильного лидерства как 
залога выживания во все менее 
понятных обстоятельствах поя-
вилась не в Турции. Однако сама 
личность Эрдогана способство-
вала тому, что именно здесь мо-
дель «плебисцитарной демокра-
тии», то есть наличия яркого ру-
ководителя авторитарного типа, 
подтверждающего свои полно-
мочия через всенародные выбо-
ры и подотчетного народу в це-
лом, а не институтам, нашла наи-
более плодотворную почву. 

Результаты реализации такой 
модели, если судить по текущему 
состоянию страны, вызывают 
сомнения. Турецкий экономиче-
ский бум в прошлом, причем в 
значительной степени именно по 
причинам политических, осо-
бенно внешнеполитических ша-
раханий вождя. Стратегия повы-
шения международного влияния 
под вопросом — Анкара запута-
лась в отношениях и с соседями, 
и с великими державами. На ев-
ропейском направлении — острая 

взаимная неприязнь и глухие уг-
розы. Ну и раскол общества — и по 
этническим (курды), и по соци-
альным линиям.

Однако отступать президент 
не собирается, да, скорее всего, 
уже и некуда, он должен доказать 
правоту своего курса. Исходя из 
предыдущего опыта, трудно ожи-
дать, что, победив с небольшим 
перевесом, президент Турции по-
старается умиротворить своих 
оппонентов. Он скорее склонен к 
подходу в стиле «победитель по-
лучает все». До какой степени 
можно сохранять управляемость 
общественно-политической си-
стемой, опираясь на собствен-
ные волевые качества и поддер-
жку лишь части (хотя и наиболее 
населенной) страны, будет выя-
сняться в ближайшее время. Тур-
ки, в принципе, не та нация, кото-
рую можно произвольно и без ог-
раничений ломать через колено. 

России надо быть готовой к 
тому, что проявления, мягко го-
воря, своенравия и взбалмошно-

сти со стороны турецких пар-
тнеров будут продолжаться, а то 
и усугубляться. К сожалению, 
правило о том, что раскол обще-
ства нередко стремятся преодо-
левать за счет внешнеполитиче-
ских акций (не хочется употре-
блять слово авантюр), вполне 
универсально. Это известно и на 
отечественном опыте, и на опы-
те многих других государств. Во-
сторженная реакция турецких 
властей на удар США по Сирии 
на прошлой неделе заставила в 
очередной раз задуматься о по-
следовательности и предсказуе-
мости партнеров — пока впечат-
ление, что Анкара разве что не 
обнулила результаты трудных, 
но необходимых Астанинских 
переговоров конца прошлого — 
начала этого года. Турции пред-
стоит новая фаза самоутвержде-
ния, а это редко не сопровожда-
ется эксцессами.

Сторонники Эрдогана уже к вечеру 
в воскресенье начали праздновать 
победу. На плакате надпись: «Да!»

Акцент

 Эрдоган обретает полноту 
власти над расколотой стра-
ной с растущим потенциалом 
конфликтов и насилия

Акцент

 У властей Украины нет 
политической воли передать 
дело об убийстве в суд
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Дачники 
по наследству

Кадастровая палата Калужской области в 2015 
году поставила участок на государственный ка-
дастровый учет. Но райcуд, выслушав аргумен-

ты истицы, ей отказал. То же самое повторила и апелля-
ция. Оба местных суда руководствовались неким поста-
новлением пленума Верховного суда. Тот Пленум анали-
зировал судебную практику в стране по делам о наследст-
ве (№9 от 29 мая 2012 года). Там есть пункт 82, в котором 
сказано, что суд может признать за наследниками право 
собственности в порядке наследования на участок, предо-
ставленный до введения в действие Земельного кодекса. 
Это правило распространяется на участки для ведения 
подсобного и дачного хозяйства, огородничества, садо-
водства, индивидуального гаражного или жилищного 
строительства. Но действует подобный порядок лишь при 
условии, что наследодатель при жизни успел подать доку-
менты для регистрации земли в частную собственность.

В нашем случае таких документов отец наследницы не 
подавал и не обращался за оформлением прав на землю. 
Да и дом на земле не построил. Поэтому местные суды от-
казали женщине в ее иске, то есть отказали в правах на со-
тки. Пришлось гражданке обращаться в Верховный суд. 
Перечитав дело, Судебная коллегия Верховного суда зая-
вила, что выводы местных судов ошибочны. 

Вот доводы Верховного суда РФ. По 1112 статье Гра-
жданского кодекса в состав наследства входят принадле-
жащие наследодате-
лю на день открытия 
наследства вещи, 
имущество и имуще-
ственные права и 
обязанности. 

А в другой статье 
того же Гражданско-
го кодекса, 1181-й, 
сказано, что принад-
лежавшие наследода-
телю на правах соб-
ственности участок 
или право пожизнен-
ного владения участ-
ком входят в состав наследства и наследуются по общим 
основаниям. Никакого специального разрешения на та-
кое имущество не требуется. 

При наследовании участка или права пожизненного 
владения участком по наследству переходят также нахо-
дящиеся на этой земле почвенный слой, водные объекты и 
всякие растения. Из сказанного  Верховный суд делает вы-
вод: главным обстоятельством, имеющим значение при 
решении подобных споров, является принадлежность 
имущества наследодателю на праве собственности.  

Напомним, что в  документах сельсовета, который вы-
делил участок, не было сказано, какой у соток вид права. 
Это постановление за десятилетия никто не оспаривал и 
не признавал недействительным.  Да и отнимать у гражда-
нина в законном порядке никто не пробовал. Зато сотки 
поставил на кадастровый учет на основании списков 
участков сам орган местного самоуправления. 

И все это, напомним Верховный суд,  происходило до 
введения в действие Закона «О государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество и сделок с ним». 
И Закона «О введении в действие Земельного кодекса 
РФ», в котором есть статья № 3. В ней сказано дословно 
следующее. Если участок дали человеку до введения в дей-
ствие Земельного кодекса на праве пожизненного владе-
ния или бессрочного пользования, то гражданин вправе 
зарегистрировать на такие сотки право собственности.

Если в документе, удостоверяющем право человека на 
землю, вообще не прописано право, на котором такой уча-
сток дан, как в нашем случае, то сотки считаются выделен-
ными человеку на праве собственности. 

 Вот именно эти нормы, уточнил Верховный суд,  и не 
учли местные суды. А ссылка калужских судов на пленум 
Верховного суда была неправильной, заявила Судебная 
4коллегия по гражданским делам  Верховного суда.  Ведь в 
деле нет доказательств, что землю гражданину выделили 
на праве бессрочного пользования. Апелляция к отказу 
коллег из райсуда  добавила еще один аргумент. Она сказа-
ла, что статья 9 Закона «О введении в действие Земельно-

го кодекса РФ» на этот случай не распространяется, так 
как закон появился после смерти хозяина соток. Это так-
же неправильно, заявил Верховный суд. Дело в том, что 
эта норма закона «О введении в действие Земельного ко-
декса РФ» определяет правовой режим участков, которые 
граждане получили до того, как заработали законы о 
госрегистрации и сам Земельный кодекс.

Верховный суд все калужские решения  судов - район-
ного и апелляционного - отменил. И дело велел пересмо-
реть в соответствии со своими указаниями.

Такое разъяснение действующих норм может оказать-
ся весьма полезным не только судьям в регионах,  для ко-
торых собственно и давал толкования законов Верховный 
суд.  Главное, что такое решение может оказаться полез-
ным для многих граждан. Как выражаются юристы - «для 
неопределенного круга лиц». Ведь с оформлением участ-
ков могут столкнуться не только дачники и огородники, 
но и собственники гаражей и домов в сельской местности.   

Не секрет, что в конце советской власти и в начале ны-
нешней землю , точнее по несколько соток в пригородах и 
в сельской местности, гражданам выдавали все, кто мог. 
Это  были предприятия, где люди трудились. Органы мест-
ной власти нарезали участки ветеранам, многодетным, 
просто рядовым гражданам и заслуженным людям.  Во 
времена тотального дифицита жителям больших городов 
нарезали сотки для огородов. 

Все подобные акты местные власти или предприятия 
оформляли кто, как мог. В одних случаях это были  справ-
ки и протоколы. В других - просто лист из школьной тетра-
ди в клетку даже без печати или штампа.  К этому еще сто-
ит добавить, что многие предприятия и конторы за после-
дующие годы просто прекратили существование. А их ар-
хивы не хранили. Иногда бумажные горы попросту сжига-
ли или выбрасывали на ближайшую помойку.  Проходили 
годы, и наследники  тех, кто таким образом получали со-
тки, стали сталкиваться со сложностями. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Коллекционерам выставочных стволов упростят их регистрацию 

Оружие выведут из тени
Михаил Фалалеев

В
ладельцы частных оружей-
ных коллекций получат на-
конец-то четкий механизм 

не только оформления своих экзо-
тических арсеналов, но и правила 
их экспонирования. В принципе 
Закон «Об оружии» проговарива-
ет такие возможности. Но до сих 
пор получение лицензии на, ска-
жем, коллекционную единицу 
происходило практически так же, 
как и на обыкновенное охотничье 
ружье. Те же документы — заявле-
ние, квитанция об оплате за услу-
гу, медицинские справки, справка 
от участкового о надлежащих 
условиях хранения.

Однако если с разрешением 
на двустволку или нарезной ка-
рабин проблем, как правило, не 
возникает, то какой-нибудь ста-
ринный мультук XVIII  века 
вполне может вызвать у лицен-
зионщиков вопросы. 

Например, были случаи, ког-
да сотрудники просто не могли 
идентифицировать систему — 
мол, гражданин, что за удиви-
тельную конструкцию вы при-
несли, она действительно стре-
ляет? Люди, привыкшие к авто-
мату Калашникова, оказались 
психологически не готовы к 
тому, что для выстрела надо от-
мерить нужное количество по-
роха, засыпать его в ствол, зака-
тить туда и забить деревянным 
шомполом свинцовую пулю, в 
запальное отверстие вставить и 
поджечь фитиль, прицелиться и 
ждать, когда фитиль догорит…

 Более того, подобное оружие, 
по калибру сравнимое с зенит-
ным пулеметом, может оказать-
ся по-настоящему страшным. 
Дальность стрельбы пусть и не-
высока — не более 100 шагов. Но 
20-граммовая пуля в случае по-

падания в человека шансов вы-
жить практически не оставляет. 
В конце XIX века афганцы, воо-
руженные кремневыми ружья-
ми, перестреляли из засады до 
последнего солдата две англий-
ские экспедиционные армии. У 
которых на вооружении были 
отличные для того времени ма-
газинные винтовки Эндфилда. 

В общем, попытка устроить 
выставку таких опасных рари-
тетов может закончиться ничем 
или даже временным изъя-
тием экспонатов.

 Чтобы избавить кол-
лекционеров от подоб-

ных проблем,  в 
Росгвардии раз-
работали отдель-
ный механизм по-
лучения всех необхо-
димых лицензий и разрешений. 
Это — проект нового регламента 
по оказанию столь специфиче-
ской госуслуги для опять же 
специфических клиентов. Доку-
мент опубликован для общест-
венного обсуждения. Коллекци-
онеров уже не будут ставить в 
одну очередь с обычными охот-
никами или обладателями трав-
матических пистолетов, а ста-
нут обслуживать отдельно. И их 
просьбы и проблемы уже не по-
кажутся чем-то из ряда вон вы-
ходящим.

Такое совершенствование 

оружейного законодательства — 
ответ Росгвардии на новые вызо-
вы времени. Людей, увлеченных 
оружием и в целом военной исто-
рией, в России — многие тысячи. 
Точную цифру официально заре-
гистрированных серьезных кол-
лекционеров в лицензионной 
службе никто никогда не назовет. 
Да и пока далеко не все вышли из 
подполья. Речь идет о людях, вла-
деющих редкими экземплярами 

в количестве от полусотни еди-
ниц. И эти «единицы» стоят 

от десяти тысяч долла-
ров каждая. 

И это еще не самая 
высокая цена.   Экспер-

ты МВД рассказывали 
корреспонденту «РГ», что 

в иных российских частных 
коллекциях хранятся пред-

меты,  которых в  мире 

осталось от силы несколь-
ко десятков штук. Причем дей-
ствующие.  Скажем, первые 
шпилечные револьверы типа 
Лефоше. Патронов того времени 
к ним уж точно нет, их делают 
поштучно на заказ. Но ведь сами 
револьверы стреляют! Надо ли 
удивляться, что такое увлече-
ние по карману только очень бо-
гатым людям? Это все равно как  
собирать, скажем, работы ста-
рых фламандских мастеров. Да и 
вообще, в Европе приличная 
оружейная коллекция, переда-

ваемая по наследству и попол-
няемая потомками, — визитная 
карточка аристократа. 

Многие коллекционеры соби-
рали свои арсеналы десятилети-
ями, еще со времен Советского 
Союза, что было далеко не всег-
да легально. Но ведь хочется ув-
леченному человеку поделиться 
с кем-то своей страстью! 

 Теперь поделиться можно — 
есть возможность устроить вы-
ставку в любом российском го-

роде и даже за рубежом. Кста-
ти, собеседники корре-

с п о н д е н т а 
«РГ» в правоох-
ранительных структу-
рах подтвердили, что 
немалую роль в со-
здании проекта но-
в о г о  р е гл а м е н т а 
сыграли и соображе-
ния роста престижа 

России — уж очень много извест-
ных зарубежных коллекционе-
ров и даже музеев заинтересова-
лись российскими частными 
коллекциями. И очень удивля-
лись, почему из-за бюрократи-
ческих барьеров их нельзя пу-
блично выставить. 

 Есть и другое применение 
этим уникальным коллекциям — 
участие в исторических рекон-
струкциях. Парады Победы, вос-
становление хода Бородинской 
битвы, обороны Москвы или 

штурма Кенигсберга — в этом 
участвуют сотни людей, 

в том числе и ино-
странцев. Но если 

исторический 

клуб может пошить своим участ-
никам любую форму, научить их 
правильно маршировать, ходить 
в атаки, фехтовать и даже ска-
кать на лошадях, то снабдить их 
историческим, соответствую-
щим конкретной эпохе огне-
стрельным оружием — вряд ли. 
Нет, точных макетов можно на-
делать сколько угодно. А вот дей-
ствующих моделей, пусть даже и 
новоделов, нет, не позволяет за-
кон. Тогда что же так красиво 
стреляет на всех этих рекон-
струкциях?

 Музеи свои экспонаты пре-
доставить не могут в принципе — 
там нет действующих моделей, 
еще с советских времен сущест-
вует жесткое правило — экспо-
нируемое оружие должно быть 
дезактивировано. То есть бой-
ки — сточены, стволы — пропиле-
ны. Это уже не оружие, а его 
труп. Киностудии тоже далеко 
не всегда делятся с реконструк-
торами своим реквизитом.

То, что по-настоящему стре-
ляет, есть у частных коллекцио-
неров. Именно они, как правило, 
могут сдать в аренду клубу пару 
десятков экзотических стволов 
для придания правдоподобности 
шоу. Что важно, местные власти 
весьма благосклонно относятся 
к подобным действам — тут тебе 
и патриотическое воспитание, и 
молодежь при хорошем деле, на-
селению нравится, гарантирова-
но внимание СМИ, что полезно 
для рейтинга, и для бюджета ни-
чего не стоит — все за счет энту-
зиастов. И даже есть доход от ту-
ристов. Но как быть с законно-
стью применения пусть и ста-
ринного, но оружия?

 Видимо, разработчики ново-
го регламента учли и эту пробле-
му, упрощая, по сути, жизнь кол-
лекционерам оружия.

1

Штраф Автоматические камеры нашли новые ловушки для водителей

Неподсудная сплошная
Владимир Баршев 

В
одители и автовладель-
цы уже настолько при-
выкли к «письмам сча-
стья», что редко даже 
изучают, за что выпи-

сано то или иное постановление 
о штрафе. Между тем не всегда 
такие постановления основаны 
на действующих правилах до-
рожного движения. То есть на за-
коне. 

Многие водители получали 
«письма счастья» за нарушение 
требований разметки. Но некото-
рых удивили письма с необыч-
ным нарушением. А именно пун-
кта 1.16.2 приложения 2 к прави-
лам. Центры автоматической 
фиксации нарушений, у которых 
на вооружении есть прибор 
«Стрелка-СТ», активно рассыла-
ют подобные постановления. 
Этот прибор распространен в 
Москве, Московской области, Та-
тарстане и Краснодарском крае. 

С одной стороны, в подобных 
«письмах счастья» не было бы 
ничего удивительного, если бы 
речь шла о перестроении в тон-
неле или на мостах, где такой ма-
невр запрещен правилами до-
рожного движения. При этом в 
тоннелях и на путепроводах на-
несена соответствующая раз-
метка — сплошная линия, кото-
рая в приложении 2 к правилам 
идет под пунктом 1.1. Она также 
наносится перед перекрестками. 
В правилах четко говорится, что 
ее пересекать запрещено. И если 
водитель ее пересек, то тем са-
мым он нарушил требование 
разметки, а значит, заслужива-

ет наказания по части первой 
статьи 12.16 КоАП РФ, которая 
предусматривает штраф в раз-
мере 500 рублей. 

Камеры в последнее время 
так далеко продвинулись по тех-
нологической части, что с легко-
стью могут выявлять и движение 
по обочинам, и выезд на встреч-
ную полосу, и даже нарушение 
требований разметки. Если бы 
не одно «но». 

Большое количество поста-
новлений вынесено за то, что ав-
томобиль пересек так называе-
мый «направляющий остро-
вок». Эта разметка прописана в 
пунктах 1.16.1, 1.16.2 и 1.16.3 
приложения 2 к правилам. Эти 
островки наносятся в местах 
разделения или слияния тран-
спортных потоков. Например, 
основной поток идет прямо, но 
крайняя правая полоса предназ-
начена для поворота. В этом слу-
чае на асфальте наносится такой 
островок. А чтобы он был при-
метнее, в нем по диагонали про-
рисованы толстые белые поло-
сы. Так вот камеры автоматиче-
ской фиксации начали выписы-
вать штрафы водителям, кото-
рые этот островок пересекают. 
Штраф тот же, в соответствии с 
частью 1 статьи 12.16 КоАП — 
500 рублей. В постановлении 
прямо так и написано: «Води-
тель в нарушение пункта 1.16.2 
приложения 2 к ПДД РФ управ-
лял транспортным средством». 
Но вся беда в том, что пункт 
1.16.2, равно как и 1.16.1, а так-
же 1.16.3 приложения 2 к прави-
лам нарушить невозможно. Это 

просто описание соответ-

ствующей разметки. При этом 
нигде в правилах не указано, что 
ее пересекать нельзя. Ни в этих 
пунктах, ни в каких других. Про 
«сплошную линию» и  «д ве 
сплошных» говорится четко: 
«Линии 1.1 и 1.3 пересекать за-
прещено». А про «островки» — 
ни слова. Конечно, с моральной 
и этической точки зрения раз 
эти островки нанесены,  то 

ездить по ним нельзя. Но с 
формальной точки зрения 
правила этого не запрещают. 
А значит,  нарушения не 
было.  Следовательно,  и 
штраф платить не за что. 

В Главном управлении по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения согласились с 
тем, что запрета на движение по 
такой разметке нет. 

Притянуть сюда можно ста-
тью 9.7 правил: «Если проезжая 
часть разделена на полосы лини-
ями разметки, движение тран-
спортных средств должно осу-
ществляться строго по обозна-
ченным полосам. Наезжать на 
прерывистые линии разметки 
разрешается лишь при перестро-
ении». С другой стороны, нару-
шение пункта 9.7 правил — это 
уже другая статья КоАП с более 

строгой ответственностью — 
1500 рублей.

В данной ситуации водитель 
«строго по полосам» не двигает-
ся. Он совершает маневр «пере-
строение», то есть выезд из зани-
маемой полосы или занимаемого 
ряда с сохранением первона-
чального направления движе-
ния. В приложении 2 к правилам 
есть запрет на пересечение неко-
торых элементов горизонталь-
ной разметки. На пересечение 
«островка» — нет. 

Можно ли считать этот остро-
вок не проезжей частью? Из пра-
вил этого не следует. «Проезжая 

часть» — элемент дороги, пред-
назначенный для движения без-
р е л ь с о в ы х  т р а н с п о р т н ы х 
средств. Есть требование дви-
гаться строго по полосам, и нет 
запрета для движения по этому 
островку. 

Как совершить перестроение, 
двигаясь строго по полосам? 
Правила разрешают это сделать 
через прерывистую линию раз-
метки. Но не запрещают через 
островок. Кроме того, в правилах 
нигде не прописано, что на этом 
островке нельзя останавливать-
ся или парковаться. Именно по 
этой причине многие пользуют-
ся такой возможностью. 

Исключение составляют те 
островки, которые относятся к 
перекресткам. Можно расценить 
стоянку на них, как стоянку 
именно на перекрестке, а не на 
разметке 1.16.1,  1 .16.2 или 
1.16.3.

Акцент

 Старинное оружие, по кали-
бру сравнимое с зенитным 
пулеметом, может оказаться 
по-настоящему страшным

Акцент

 Водители опять оказались в ситуации, когда 
с них требуют штраф за нарушение, 
которого не существует

Если в документе 
не прописано право, 
по которому дан  
участок, значит 
сотки считаются 
собственностью 

Главным при наследовании участка считается принадлеж-
ность хозяину всего, что есть на даче, — деревья, пруд, почва.

Уникальные коллекции 
всегда кстати в историче-
ских реконструкциях. С
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Сергей Смирнов, юрист,
 редактор журнала «За рулем»

Правилами дорожного движения установлен запрет на пересе-

чение определенных линий дорожной разметки. Так, к приме-

ру, нельзя пересекать сплошную линию 1.1 (разделяет 

«встречку») или двойную сплошную 1.3 (разделяет «встреч-

ку» на дорогах с четырьмя полосами и больше).

Про запрет пересечения линий дорожной разметки 1.16.1—

1.16.3 (которые обозначают так называемые «островки без-

опасности») в Правилах дорожного движения ничего не ска-

зано.

В части же первой статьи 12.16 Кодекса РФ об административных 

правонарушениях говорится именно о несоблюдении требований, 

предписанных разметкой. А раз про пересечение островков безопасно-

сти в Правилах ничего не сказано, то и наказание за это не может быть 

предусмотрено. Практика привлечения водителя к ответственности за 

данное «нарушение» никакого законного обоснования попросту не имеет.

Петр Шкуматов, 
защитник прав автомобилистов 

В этой ситуации проблема заключается в том, что в Правилах дорожного дви-

жения не по всем пунктам есть четкое разделение на то, что можно, а что нель-

зя. Что называется, догадайся сам. В результате возникают спорные момен-

ты. Конечно, по такому островку нельзя двигаться, на нем нельзя стоять, но 

это нигде не прописано четко. Поэтому и наказывать за такое нарушение 

можно, только притянув тот или иной пункт правил. А Верховный суд не раз в 

своих решениях указывал на то, что в постановлении должно быть четко ука-

зано, что именно нарушил водитель. 

Разметка в правилах есть, а огра-
ничений для водителей в связи 
с ее наличием — нет.
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Праздник В столице открылся фестиваль «Пасхальный дар»

Колокола и а капелла

Сергей Бабкин

П
ереливы голосов луч-
ших песенных кол-
лективов соедини-
лись вчера со звуч-
ными переливами 

бронзовых колоколов — так в цен-
тре столицы открылся фестиваль 
«Пасхальный дар». Мэр Сергей 
Собянин вместе с Патриархом 
Московским и всея Руси Кирил-
лом пригласили всех приобщить-
ся к красочному празднику свет-
лой Пасхи. Главной сценой «Пас-
хального дара» стала площадь Ре-
волюции. Здесь открыли литей-
ную мастерскую Данилова мона-
стыря: тысячи москвичей и тури-
стов могут понаблюдать, как 
бронза превращается в пудовый 
искусный колокол. Москвичи во 
время «Пасхального дара» услы-

шат «голоса» всех величествен-
ных российских храмов. На пло-
щади установили макеты колоко-
лов 10 столичных обителей. 

Патриарх Кирилл поздравил 
всех москвичей с Пасхой и при-
звал отмечать светлый праздник 
всем миром. «В современном ме-
гаполисе обычно много разо-
бщенных людей, — сказал глава 

Русской православной церкви. — 
Но такие фестивали объединяют 
всех. Здесь звучит прекрасная 
музыка, проводятся мастер-
классы, каждый найдет себе за-
нятие по душе». 

Для москвичей лучшие рос-
сийские ремесленники и спор-
тсмены проведут творческие за-
нятия: желающие научатся де-

лать своими руками пасхальные 
сувениры, держать равновесие 
на скейтборде, жонглировать мя-
чом. Открылись восемь выста-
вок: экскурсантам расскажут о 
театральной истории Москвы, о 
жизни и трудах выдающихся оте-
чественных ученых. На Арбате 
будет работать литературная го-
стиная, а в Климентовском пере-
улке — кулинарная школа. Ни на 
минуту «Пасхальный дар» не 
окунется в тишину: на многих 
площадках выступают ансамбли 
а капелла — «Подмосковные вече-
ра», «Лучший город Земли» в го-
лосовой аранжировке стали глав-
ными хитами в первый же день 
«Пасхального дара». Голодными 
гости фестиваля тоже не останут-
ся: везде продаются медовуха, 
сбитень, жареное мясо, пироги.

— Фестивалем «Пасхальный 

дар» мы открываем весенний 
цикл «Московские сезоны», — 
сказал Сергей Собянин. — Десят-
ки миллионов посетили эти ме-
роприятия в 2016-м, уверен, что 
и в этом году популярность будет 
не меньше. Горожане уже знако-
мятся с «Пасхальным даром», а 
28 апреля эстафету примет фе-
стиваль «Московская весна». На 
всех его площадках пройдет фе-
стиваль акапельного пения меж-
дународного уровня. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Центральные площадки фестиваля 
«Пасхальный дар» украсили 63 рас-
писных пасхальных яйца. А глав-
ной изюминкой уличного декора 
станут макеты 10 колоколов 
московских храмов.

Наименование особой  
экономической зоны
Перечень земельных  

участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

га
ОЭЗ ТРТ  

на территории Иркутского 
районного муниципально-

го образования  
и муниципального образо-
вания Слюдянский район 

Иркутской области
Контактная информация:  

АО «ОЭЗ»  
+ 7 (495) 645-26-90  

(доб. 2095)
Филиал АО «ОЭЗ»  

в Иркутской области:  
+ 7 (3952)200-320 

(доб.2132),  
сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru

38:25:020102:109
38:25:000000:139
38:25:041004:166
38:25:041004:167
38:25:020102:354
38:25:020102:355
38:25:000000:137
38:25:020106:835

38:25:020102:4417

0,0260
592,3991

0,9237
1,0243

14,0901
13,0333

5,2872
0,62

0,048
ОЭЗ ТВТ  

на территории  
г. Санкт-Петербурга

Контактная информация:
АО «ОЭЗ»  

+ 7 (495) 645-26-90  
(доб. 2095)

Филиал АО «ОЭЗ»  
в г. Санкт-Петербурге:  

+ 7 (812) 380-49-29 
(доб.4700),  

сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru
78:34:0004270:74
78:34:0004270:76

78:34:0004270:101
78:40:1911610:1372

1,2454
0,6812
3,2114
0,8308

ОЭЗ ТРТ  
на территории муници-
пального образования 

«Прибайкальский район» 
Республики Бурятия

Контактная информация:
АО «ОЭЗ»  

+ 7 (495) 645-26-90  
(доб. 2666)

Филиал АО «ОЭЗ»  
в Республике Бурятия  

+ 7 (3012) 45-45-05  
(доб. 128),  

сайт АО «ОЭЗ» sez@russez.ru
03:16:330106:136
03:16:330106:169
03:16:440101:402
03:16:440101:404
03:16:440101:355
03:16:440101:348
03:16:440101:320
03:16:440101:330
03:16:440101:335
03:16:440101:387
03:16:440101:395
03:16:440101:396

03:16:480103:30
03:16:000000:182

03:16:480103:31
03:16:500109:38
03:16:500109:39
03:16:500109:40
03:16:500109:41
03:16:500109:42
03:16:500109:43
03:16:500109:44
03:16:500109:45

03:16:500108:4
03:16:000000:7172
03:16:000000:7173
03:16:000000:7174
03:16:000000:7175
03:16:000000:7176
03:16:000000:7177
03:16:000000:7178

03:16:440101:412
03:16:440101:326
03:16:440101:327
03:16:440101:328

0,1000
0,0373
0,7912
9,8256
1,2088
2,8000
1,2248
0,5626

17,2541
0,5299

220,1805
3,8996

201,9555
82,7376

373,5370
20,5842
39,6647

2,6026
0,7809
1,5370
7,5370

14,4946
23,9719

8,2299
1,6685
0,7422
2,8206
0,9088

12,1058
4,9785

2198,5092
9,8256

13,0256
6,8907

14,6369
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся  

в государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах  

Особых экономических зон (ОЭЗ)  
и не сданных в аренду

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей:

—  4 (четырех) вакантных должностей судей Арбитражного суда г. Москвы.
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-

ные должности судей Арбитражного суда г. Москвы принимаются 
30 дней с момента опубликования; понедельник — четверг с 9.00 
до 16.00 по адресу: г. Москва, ул. Тульская, д. 17, (м. Тульская), к. А 026, 
Фигурова С.С.,  тел. 8 (495) 600-96-53.

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся  

в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах  

Особой экономической зоны  
технико-внедренческого типа в г. Дубне  

Московской области и не сданных в аренду
Кадастровый № — площадь, га: 50:40:010201:415 — 5,3409; 

50:40:010201:419 — 1,3762; 50:40:010201:62 — 1,9478; 
50:40:0010201:325 — 0,9995; 50:40:0010201:326 — 22,1883; 
50:4 0:000000:84 — 0,3506; 50:4 0:010201:77 — 1,0476; 
50:4 0:000000:68 — 0,1847; 50:4 0:010201:64 — 1,5799; 
50:40:000000:65 — 1,5531; 50:40:000000:66 — 0,0742; 
50:4 0:0 0 0 0 0 0:67 — 0,088; 50:4 0:010201:38 — 3,1032; 
50:40:0010201:344 — 0,393; 50:40:0010201:374 — 0,527; 
5 0 :4 0 : 010 410 : 2 6  — 2 , 2 ;  5 0 :4 0 : 0 0102 01: 3 8 7  — 0 ,9 ; 
50:40:0010201:408 — 0,3063; 50:40:0010201:409 — 0,0363; 
50:40:0000000:4194 — 0,4001; 50:40:0000000:4197 — 0,0949; 
50:4 0:0 010143 8:5 — 2 , 25;  50:4 0:0 010 42 6:2 — 0,0 0 7; 
50:4 0:0 010426:3 — 0,0 025; 50:4 0:0 010426:4 — 0,0 07; 
50:4 0:0 010 410:19 — 0,0 025; 50:4 0:020703:25 — 0, 36; 
5 0 : 4 0 : 0 2 0 7 0 3 : 2 2  —  0 , 5 ;  5 0 : 4 0 : 0 2 0 7 0 3 : 2 0  —  1 , 2 ; 
50:40:0020703:88 — 0,2502; 50:40:0000000:4149 — 0,4014; 
50:40:0020703:95 — 1,28; 50:40:0020703:99 — 0,6701.

http://www.oezdubna.ru/, +7 (496) 219-04-61, доб. 2314.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Информационное сообщение

Об исключении АО «БИНБАНК Столица»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с прекращением деятельности Акционерного общества 
«БИНБАНК Столица» (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
3052, номер по реестру банков — участников системы обя-
зательного страхования вкладов 889) в результате его ре-
организации Правлением Агентства 14 апреля 2017 г. 
(протокол № 45) принято решение об исключении ука-
занного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 24 марта 2017 г. 
на основании сообщения Банка России от 12 апреля 
2017 г. № 14-1-13/2801. 

Правопреемником по обязательствам исключенного 
из системы обязательного страхования вкладов банка, в 
соответствии с законодательством Российской Федера-
ции, является Публичное Акционерное Общество 
«БИНБАНК».

Информационное сообщение

Об исключении АО «Меткомбанк»  
из реестра банков — участников системы  

обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с прекращением деятельности Акционерного общества  
«Металлургический коммерческий банк» (регистрацион-
ный номер по Книге государственной регистрации кредит-
ных организаций 901, номер по реестру банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов 165)  
в результате его реорганизации Правлением Агентства 
14 апреля 2017 г. (протокол № 45) принято решение об ис-
ключении указанного банка из реестра банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов с 27 марта 
2017 г. на основании сообщения Банка России от 12 апреля 
2017 г. № 14-1-13/2801. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из 
системы обязательного страхования вкладов банка, в соот-
ветствии с законодательством Российской Федерации, яв-
ляется Публичное акционерное общество «Совкомбанк».

Акцент

 В современном мегаполисе 
много разобщенных людей, 
но такие фестивали 
объединяют всех

СПОРЫ

ФАС и Google 
пришли 
к мировому 
соглашению 
по делу 
об Android 

РАЗОШЛИСЬ 
МИРОМ

Сергей Куликов

СУДЕБНАЯ тяжба, длившаяся 
между Федеральной антимоно-
польной службой (ФАС) России и 
корпорацией Google почти два 
года, завершилась примирением. 
При этом штрафы будут выплаче-
ны, а взаимные иски — отозваны.

Как заявил вчера в ходе специ-
альной пресс-конференции заме-
ститель руководителя антимоно-
польного ведомства Алексей До-
ценко, мировое соглашение будет 
действовать в течение следующих 
шести лет и девяти месяцев. При 
этом Google согласилась запла-
тить штрафы в полном объеме: 
основной — в 438 миллионов ру-
блей и миллион за то, что ранее не 
исполнила предписания ведомст-
ва. Срок уплаты штрафов состав-
ляет два месяца, но это может 
произойти и быстрее. По крайней 
мере, так считают в ФАС, которая 
может праздновать победу.

Напомним, что ФАС признала 
Google виновной в нарушении за-
кона о конкуренции еще в сентя-
бре 2015 года. Компании было 
указано на недопустимость злоу-
потреблений доминирующим по-
ложением на рынке магазинов 
приложений операционной си-
стемы Android. Дело в том, что для 
работы сервиса Google Play на 
платформе Android приложения 
корпорации должны были быть 
обязательно предустановлены на 
устройство, а поисковая система 
Google — использоваться по умол-
чанию.

Теперь же Google на вышеоз-
наченный срок отказывается от 
исключительности своих прило-
жений на устройствах с Android в 
нашей стране. И обещает не чи-
нить препятствий установке при-
ложений и других компаний на 
новые устройства.

Кроме того, обе стороны отзо-
вут взаимные иски, которые сей-
час находятся в производстве. 

АКЦИЯ 
Пассажиры 
автобусов 
поздравят друг 
друга с 9 Мая

ОСТАНОВКА 
«ПОБЕДА»

Светлана Батова

В АВТОБУСАХ частных город-
ских перевозчиков скоро снова 
зазвучат поздравления от пасса-
жиров. Столичный «Организа-
тор перевозок» начал прием зая-
вок на участие в акции «Голос 
пассажира». Москвичам предло-
жили записать поздравления с 
Днем Победы, а также поделить-
ся историями из жизни своих се-
мей во время Великой Отечест-
венной войны.

Напомню, первый такой опыт 
городские власти провели на Но-
вый год. Было записано больше 
трехсот поздравлений от жите-
лей Москвы, которые затем 
транслировались в автобусах 
частных городских перевозчи-
ков. У каждого участника акции 
было 20 секунд. К Дню Победы, 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
«Организатора перевозок», вре-
мя решили не ограничивать — 
если история интересная, поче-
му же не выслушать ее до конца?

«День Победы — по-настояще-
му народный праздник, важный 
для каждого», — сказал Сергей 
Дьяков, руководитель «Органи-
затора перевозок». — В коммер-
ческих автобусах каждый день 
проезжает почти миллион чело-
век. Мы хотим напомнить людям 
историю нашей страны, расска-
зать про ее героев, дать возмож-
ность ветеранам, их внукам и 
правнукам рассказать о «своей» 
Великой Отечественной войне — 
ведь эта страшная война косну-
лась практически каждой семьи.

Желающие принять участие в 
акции могут прислать заявку на 
электронную почту 
VdovichenkoEA@transport.mos.
ru или позвонить по телефонам: 
8 (905) 557-80-85 и 8 (903) 255-
43-07. Заявки будут принимать-
ся до 18.00 пятницы, 21 апреля. 
Записывать поздравления будут 
в субботу и воскресенье, соот-
ветственно 22 и 23 апреля. Всего 
в Москве сейчас работают 8 
частных городских перевозчи-
ков, которые обслуживают 211 
маршрутов.

ДОРОГИ Власти не планируют 
перекрывать движение 
на время благоустройства 
Садового кольца

От Смоленки 
до Долгоруковской 

Светлана Батова

ВЧЕРА ночью на Садовом коль-
це начались масштабные работы 
в рамках программы «Моя ули-
ца». Автомобилистам придется 
потерпеть, хотя строители об-
ещают сделать все возможное, 
чтобы не доставить водителям 
особых неудобств.

«Благоустройство начнется 
на восточной стороне кольца — 
от Смоленской площади до Дол-
горуковской улицы. Подрядные 
организации выйдут сразу на 
весь этот участок, кроме Крым-
ского Вала, калужского тоннеля 
и Смоленского бульвара, — рас-
сказали «РГ» в департаменте ка-
премонта Москвы.  Там работы 
начнутся позже. 

Работы по благоустройству 
Садового кольца город начал 
еще в прошлом году — был отре-
монтирован участок длиной 2 
км и на внешней, и на внутрен-
ней стороне кольца. В этом сезо-
не планируется завершить рабо-

ты на протяжении оставшихся 
13,6 км магистрали. Как сооб-
щили «РГ» в столичном департа-
менте капремонта, планов по 
полному перекрытию движения 
на Садовом нет. Рабочие выйдут 
на крайние полосы и тротуары. 
Для машин останутся от двух до 
четырех полос, ограничения за-
тронут от одной до четырех по-
лос. При этом важно, что на мо-
стах и эстакадах полос вообще 
перекрывать не будут. Как и в 
прошлом году, на реконструиру-
емой части Садового кольца по-
ставят ограждения в зоне работ, 
временные знаки, сигнальные 
фонари, на проезжей части нане-
сут оранжевую разметку, для пе-
шеходов построят временные 
настилы, пандусы и спуски. Пол-
ный адресный перечень пере-
крываемых полос размещен на 
портале мэра Москвы mos.ru.

Между тем, несмотря на нача-
ло масштабных работ в центре 
Москвы, вчера вечером в час пик 
уровень загрузки дорог составил 
всего три балла. Скорее всего, 
свою роль в этом сыграла погода. 

С утра на дорогах была 
гололедица, и многие  

оставили авто дома. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Пожилые москвичи 
с хроническими заболеваниями смогут звонить 
своим врачам

До «скорой» встречи

Сергей Бабкин

П
ожилые москвичи, имею-
щие хронические заболе-
вания, в любой момент 

смогут позвонить лечащему врачу 
или медсестре своей районной по-
ликлиники и получить его совет 
или записаться на прием. Мэр 
Сергей Собянин поручил ввести 
такую систему во всех поликлини-
ках города.

Уже два года в Москве действу-
ет система, по которой пенсионе-
ры, имеющие три или больше хро-
нических заболеваний, обслужи-
ваются не на общих терапевтиче-
ских участках, а в специализиро-
ванных подразделениях. У каждо-
го — персональный врач и медсе-
стра, с ними можно проконсуль-
тироваться в любую минуту. Пе-
рестраивать на этот лад сразу всю 
московскую медицину власти не 
стали: было неясно, повысит ли 
такой подход эффективность мед-
помощи и потянут ли такой груз 
врачи. Вчера мэр проверил, как 
реализуется проект в 175-й поли-
клинике, одном из крупнейших 
учреждений здравоохранения на 
востоке мегаполиса.

— Мы заметили, что пациенты 
участка, где обслуживаются вете-
раны, стали жить дольше и качест-
веннее, — поделился наблюдения-
ми главный врач поликлиники 
Алексей Тернавский. — Смер-
тность за этот период снизилась 
на 20% — такова официальная ста-
тистика «скорой помощи». Значи-
тельно уменьшилось число ин-
фарктов и инсультов.

Местная жительница Татьяна 
Петухова, прикрепленная к поли-
клинике с полным набором хро-
нических болезней, подтвердила: 
с новой системой стало удобнее. 
«Раньше, чтобы сдать кровь из 
вены, приходилось часов с 7 сто-
ять в очереди, — говорит женщи-
на. — А теперь у нас отдельные та-
лончики с конкретным временем. 
Еще заметила, что стала реже зво-
нить в неотложку: мой доктор 
всегда берет трубку».

Собянин согласился: эффект 
велик, но и проблемы остались. 
Например, не у всех медиков есть 
статус врача общей практики. Та-
кой доктор вынужден направлять 
людей к узким специалистам, по-
тому что не имеет права сам на-
значить анализы. Да и поликлини-

кам нужно больше ресурсов: ме-
диков ведь надо отправлять на по-
вышение квалификации, работы и 
ответственности становится боль-
ше. Соответственно, нужно при-
нимать новых специалистов, дать 
им стимулирующие выплаты. Как 
отметил глава департамента здра-
воохранения Алексей Хрипун, 
сейчас в обучении медиков при-
нимают участие лучшие практи-
кующие врачи, лекции читают все 
главные внештатные специали-
сты по различным областям меди-
цины. А что касается увеличения 
ресурсов — Собянин поручил вы-
делять гранты медучреждениям, 
переходящим на новую систему.

Мэр напомнил: средняя про-
должительность жизни в Москве 
достигла 77 лет. Поэтому пожи-
лым нужно уделять особое внима-
ние. Как подчеркнул Собянин, в 
течение года новая система помо-
щи пациентам пенсионного воз-
раста распространится на все по-
ликлиники столицы. Уже сейчас к 
проекту желают подключиться 
более 60 тысяч москвичей.

Сергей Собянин (слева): Средняя 
продолжительность жизни 
в Москве достигла 77 лет.
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Работы по благоу-
стройству затронут 

13,6 км Садового 
кольца. 
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Тема с психолингвистом, профессором Татьяной Черниговской:

Трудно быть гением?
Валерий Выжутович

Т
ерпение и труд могут 
сделать из талантливо-
го выпускника МФТИ 
выдающегося физика, 
но они не сделают из 

него Эйнштейна. Не оставляю-
щий стараний маэстро при опре-
деленном везении способен вы-
биться в лауреаты престижного 
конкурса скрипачей, но едва ли 
он станет Никколо Паганини. Ге-
нием надо родиться. Однако ге-
ний — это, собственно,  кто? Како-
вы критерии гениальности? Ну 
хотя бы на уровне физиологии 
мозг гения отличается от мозга 
обычного человека? Это один ряд 
вопросов. Есть и другой. Гениаль-
ность — это благо или бремя? За 
свою гениальность гении чем-то 
расплачиваются? Это трудно — 
быть гением? Обсудим тему с 
психолингвистом, доктором био-
логических и доктором филоло-
гических наук, профессором 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета Татья-
ной Черниговской.

С таким мозгом Эйнштейн 
не мог не быть гением
— Называя кого-то гением, что 
мы имеем в виду? Ну, не в том 
приземленном, хотя по-своему 
тоже высоком смысле, когда, на-
пример, этим званием хозяин 
квартиры награждает сантехни-
ка, путем искусных манипуля-
ций и применения чудодейст-
венной лексики устранившего-
таки коварную, упрямо не под-
дававшуюся исправительному 
воздействию  протечку в канали-
зации. Я говорю сейчас о гениях, 
признанных таковыми исто-
рией. Их гениальность — она чем 
объясняется? Это некие свойст-
ва мозга? Особенности психофи-
зики?
— Прямо скажу, я не специалист 
по гениальности и не знаю, есть 
ли такие специалисты, кроме 
классиков, которые писали на 
эту тему теоретические работы. 
Я вам лучше конкретный пример 
приведу. Когда Эйнштейн отошел 
в лучший мир, его мозг был укра-
ден. Судя по всему, он был укра-
ден  патологоанатомом.  Но, к 
счастью, не поврежден и  сохра-
нился до времени, когда его стало 
возможно исследовать томогра-
фически. Как сообщили потом те, 
кто проводил это исследование, с 
таким мозгом Эйнштейн не мог 
не быть гением.  

— Этот мозг был нестандартно 
большого размера? Или значи-
тельно тяжелее мозга обычного 
человека?
 — Размер и вес не имеют значе-
ния, он был даже меньше, чем у 
среднего человека. 

— А что же имеет значение?
 — Извилины. У Эйнштейна изви-
лины не вполне такие, как у сред-
него человека.  Часть, которая со-
единяет правое и левое полуша-
рия  — corpus callosum, такой пе-
решеек между правым и левым 
мозгом, у Эйнштейна более мощ-
ная, гораздо плотнее и сама ней-
ронная сеть.  Это говорит о том, 
что у него, кроме левого полуша-
рия, решающего логические за-
дачи, которые решал Эйнштейн, 
очень сильно задействован пра-
вый мозг. 

— Можно ли сказать в таком слу-
чае, что гениальность — это фи-
зиологическая патология?
— В определенном смысле — да. 
Хотя это трудный вопрос. Все-та-
ки в строгом смысле это патоло-
гией называть не стоит. В средние 
века у людей были другие и вес, и 
рост, чем у наших современни-
ков.  Значит, отклонение от некой 
средней «договорной» величины 
является патологией по опреде-
лению. Как в сторону беды, так и 
в сторону гениальности. Разуме-
ется, гениальность — не норма. Но 

одновременно с гениальностью 
может наблюдаться и реальная 
патология. 

— Психическая, например?
— Гениальность может сопрово-
ждаться любой патологией, в том 
числе и психической. Гений доро-
го платит за свою гениальность.

 — Чем именно?
— Тем, что ему тяжело в этом 
мире. Он с самого начала не та-
кой, как все. Он находится под 
разнообразным прессингом. На-
пример, ему могут внушать, что 
он умственно неполноценный 
(так как другой). Эйнштейн очень 
медленно развивался.  Его чуть ли 
в школу не брали, считали, что он 
вообще никуда не годится. Гени-
ев, которые с точки зрения об-
ывателя были бы «нормальны-
ми», практически не существует. 
Среди них немало сильно пью-
щих людей. Среди них большой 
процент тех, кто либо заканчива-
ет суицидом, либо делает такие  
попытки. С ними совершенно не-
выносимо жить близким...

— Кроме того, гении часто  склон-
ны к чудачествам. Академик Са-
харов, например, жарил селедку. 
— Да, он любил теплое. Возможно,  
поэтому ему нравилось мыть по-
суду: доставляла удовольствие 
теплая вода, бегущая по рукам, 
он пел в это время… А вот, ска-
жем, Эйнштейн играл на скрип-
ке. Хорошо или плохо играл, я не 
знаю. По некоторым отзывам, иг-
рал плохо. А зачем он это делал? 
Можно предположить, что игра 
на скрипке была для него формой 

отдыха. Но не только. Я думаю, 
это была еще и настройка мозгов 
на другой лад, на другой тип 
мышления.  Я допускаю, что ког-
да Эйнштейн начинал играть на 
скрипке, он подсознательно 
включался в другое состояние. 
Чтобы тебе что-то открылось, ты 
должен как бы отпустить  регули-
ровки. Выйти в  свободное плава-
ние. Сейчас специалисты пишут: 
освободите мозг, дайте ему жить, 
как он хочет. Хочет бездельни-
чать  — пусть бездельничает. Хо-
чет думать о глупостях — пусть 
думает о глупостях. Потому что 
все это лишь  переключение в 
другой регистр, на другой тип 
мыслительной деятельности, ко-
торая в какой-то момент приве-
дет к озарению.

 — Озарение, вдохновение — что 
это такое в физиологическом 
смысле? 
— Думаю, это перенастройка моз-
га в сторону «дефолтного состоя-
ния». Если серьезного поэта, не 
рифмоплета, спросить, как при-
шли ему на ум те или иные строч-
ки, он, скорее всего, ответит: 
«Сам не знаю. Посреди ночи про-
снулся, вскочил и записал. Утром 
смотрю — стихотворение». 

 — А можно какими-то способами 
пробуждать в себе вдохновение, 
провоцировать его?
— Когда Эйнштейн брался за 
скрипку, он, мне кажется, имен-
но это и делал. 

Глупость тоже может 
передаваться по наследству
— В человеческом мозге есть от-
делы, отвечающие за определен-
ную одаренность? Например, за 
музыкальную или шахматную?
— Что меня в мозге, если так мож-
но сказать, раздражает, так это 
то, что там есть одновременно 
локализованные вещи и  нелока-
лизованные. Например, если не-
счастье произошло в такой-то 
зоне мозга, то есть все основания 
ожидать, что у человека, допу-
стим,  отключится речь или он 
потеряет способность мыслить 
адекватно. А если, положим,  у 
него будет повреждено правое 

полушарие,  то с большой долей 
вероятности он перестанет пони-
мать юмор. Или перестанет узна-
вать лица, не сможет узнать даже 
собственную жену. То есть мы за-
ранее знаем, что произойдет при 
повреждении той или иной зоны 
мозга. Но если мы об этом забу-
дем и отправим здорового чело-
века в томограф и будем ему да-
вать разные задания, которые хи-
троумно придумаем, то увидим 
большую нейронную сеть, чрез-
вычайно сложно работающую. И 
окажется, что левое полушарие, 
отвечающее за речь, работает 
очень  разнонаправленно. 

— Значит, в мозге есть зоны, свя-
занные и со способностями к му-
зыке, например?
 — Это вопрос на  тему «курица и 
яйцо».  У человека потому эта 
зона так серьезно работает, что 
всю жизнь он занят музыкой?  
Или он потому всю жизнь  занят 
музыкой, что имел к ней природ-
ную предрасположенность? Есть  
известная история про лондон-
ских таксистов, у которых огром-
ная зона мозга связана с ориента-
цией в пространстве и памятью. 
Лондонские таксисты, как мы 
знаем, сдают кошмарный экза-
мен, прежде чем получают право 
обслуживать пассажиров. Они 
должны знать, как им проехать 
на любую улицу, в любой квар-
тал, к любому дому. Эта зона моз-
га развита потому, что они много 
лет ездят по Лондону, или потому, 
что природа наградила их спо-
собностью ориентироваться в 
пространстве? Конечно, вряд ли 
кто-то рождается таксистом. Но 
это не снимает сложности вопро-
са.   Если вы возьмете мозг ново-
рожденного ребенка, вы никогда 
не сможете сказать, станет этот 
ребенок  Эйнштейном или нет, 
потому что мозг развивается.   
Даже если ребенок родился гени-
ем, по его детскому мозгу этого 
не видно. Но то, что гениальность 
имеет семейную природу, — это 
несомненно. 

— Вы хотите сказать, гениаль-
ность может передаваться по на-
следству?

— Не станем называть это гени-
альностью, но ум, одаренность, 
способность к определенному 
роду занятий зачастую переда-
ются. 

— А глупость?
 — Я считаю, что и она может пере-
даваться. Гением надо родиться, 
это бесспорно. Невозможно сде-
латься гением в результате вос-
питания. Но уже родившись гени-
ем, ты можешь им не стать, если 
не повезет. 

Перельман живет так, 
как может и как хочет
— Что такое горе от ума?
 — Коварный вопрос. Я бы на него 
ответила так. Бывают гипертро-
фированные способности к че-
му-то. Допустим, к счету. И тогда 
у человека все силы организма 
уходят на это. Вспомним Пере-
льмана, гениального математи-
ка, доказавшего гипотезу Пуан-
каре. Он же просто не от мира 
сего. У него абсолютно неадек-
ватное поведение. Он социально 
полностью безответственный. 
Взрослый человек (ему сейчас 
пятьдесят), который с мамой за 
руку ходит в магазин, чтобы ему  
в сумку положили батон и ке-
фир. Это аутистическое поведе-
ние. Он гений, конечно. Но при 
этом абсолютно неадекватен. 
Это горе от ума. Поэтому умные 
шведы, которые его пригрели, 
поступили правильно. Ему ведь 
ничего не надо. Если бы было 
надо, он бы с удовольствием 
взял присужденную ему премию 
в миллион долларов. А он не 
взял. И они от него отстали. Они 
ему дали двухкомнатную квар-
тиру, минимальное содержание, 
достаточное для того, чтобы 
жить в Швеции. А ему больше и 
не надо ничего. Ему нужно, что-
бы его оставили в покое. Он жи-
вет так, как может и как хочет. И 
дорого платит за свою гениаль-
ность. 

Это бремя и это судьба   
— Гениальность — это бремя?
— Это, конечно, бремя. И это  
судьба. Я думаю, что у гениев сво-
бода воли отсутствует. Биогра-
фии многих гениальных людей 
говорят о том, что эти люди вы-
бирали себе жизнь гораздо более 
сложную и трудную, чем могли 
бы вести. Назовем здесь Эдгара 
Дега.  Знаменитая семья с солид-
ным достатком. Ему отец гово-
рил: «Ты в эти игры не играй. Что 
ты там по борделям ходишь в Па-
риже? Ты живи, как наша семья 
живет, и все у тебя будет». И он 
мог бы так жить, только мировая 

культура в этом случае не имела 
бы Дега. Понимаете, он заведомо 
пошел на жизнь, в которой были 
финансовые трудности. Он тяже-
ло жил. Но шел на это. Это то, 
чему он просто не мог сопротив-
ляться. Значит, гения что-то ве-
дет. Или возьмем более благопо-
лучный случай — Чарльз Дарвин. 
Из приличной семьи, как сказали 
бы сейчас. Теологическое обра-
зование имел. По всем своим дан-
ным должен был бы стать врачом 
или юристом. А он, поссорив-
шись с семейством, садится на 
известный корабль «Бигль» и от-
правляется в кругосветное путе-
шествие. И мир получает Дарви-
на. 

За редким исключением 
у женщин все-таки 
другой мозг
— В каком-то своем интервью вы 
сказали, что среди женщин ге-
нии встречаются редко. Вы даже 
категоричней сказали: среди 
женщин нет гениев. Почему вы 
так думаете?
— Гении среди женщин, конечно, 
есть, но их ничтожное количест-
во. Первое, что здесь приходит в 
голову, — Софья Ковалевская и 
Мария Склодовская-Кюри. Есть 
и женщины — нобелевские лауре-
аты. Но все равно это  очень не-
большой процент. 

— Вы это чем объясняете?
— Феминистки, которых я тер-
петь не могу, скажут: это из-за 
того, что женщин веками держа-
ли только на кухне и в спальне. 
Меня не устраивает такой ответ. 
На кухне и в спальне женщин уже 
давно не держат, а что-то не вид-
но серьезного результата. Поэто-
му я думаю, что за редким исклю-
чением у женщин все-таки дру-
гой мозг. Я не хочу сказать, что он 
плохой. Я хочу сказать, что он 
другой. Например, точно извест-
но, что мужской мозг имеет гора-
здо большее количество нейрон-
ных связей внутри полушарий. 
Но у женщин более пространная 
нейронная сеть. И тому есть эво-
люционное объяснение. Женское 
дело такое — гнездо сохранить, 
потомство вырастить. А значит, 
нужно уметь договариваться, 
нельзя  находиться в состоянии 
вражды со всеми. Именно по этой 
эволюционной причине женщи-
ны хорошие переговорщики.  
Хотя большинство дипломатов 
все-таки мужчины. А те женщи-
ны, которые становятся премьер-
министрами, как Тереза Мэй, или 
министрами обороны, как не од-
нажды бывало во Франции, — это 
очень жесткие женщины. В мен-
тальном смысле они более жест-
кие, чем мужчины.  И здесь опять 
встает вопрос о курице и яйце. 
Она стала министром обороны, 
потому что родилась такой? Или 
ее жизнь к этому привела? Я не 
хочу сейчас влезать в политику, 
но если бы президентом США 
стала Хиллари Клинтон (притом 
что Трамп совсем не мой герой), 
уже была бы третья мировая вой-
на. Конечно, женщины могут по-
беждать в интеллектуальном со-
стязании с мужчинами, но не на 
самом высоком уровне. Я вот, на-
пример, доктор наук по двум сов-
сем разным наукам. Но Эйнштей-
на из меня не выйдет, я это знаю 
наверняка, и у меня нет никаких 
сожалений по этому поводу. 

Нравственный человек, 
совершив опасное для 
человечества открытие, 
должен его уничтожить 
 — Для вас гениальность имеет 
нравственную составляющую?
— Да.

— Гений и злодейство несовмест-
ны, на ваш взгляд?
— Они совместны. Не в том смы-
сле, что мне  это нравится, нет, 
мне это совсем не нравится, но 
здесь есть проблема. Нравствен-
ный человек, совершив опасное 
для человечества открытие, дол-
жен его уничтожить. Гений ни-
когда этого не сделает. Хотя Эйн-
штейн писал: если бы я знал, что 
случится в Хиросиме и Нагаса-
ки, я бы выбросил то, что от-
крыл. Я не знаю, как мы из этой 
ловушки выберемся и удастся ли 
нам выбраться, но по нравствен-
ным соображениям, пусть даже 
очень высоким, в науке ничего 
запретить нельзя. Всегда найдет-
ся богатый человек, который ку-
пит остров посреди Атлантики, 
бросит огромные деньги на ап-
паратуру, химические вещества,  
зарплаты... Все это даст ученым, 
которые тоже найдутся, потому 
что любой из них будет вправе 
сказать: я никогда не смогу про-
делать эту работу в других усло-
виях, а здесь мне дали все, и я 
вам клонирую, кого хотите. Поэ-
тому ООН может запрещать кло-
нирование сколько угодно. Ни-
чего не выйдет. Будут манипуля-
ции с генами. Будут клонировать 
людей. Все это произойдет. Если 
мы, конечно, раньше не взор-
вемся.

Гений дорого платит за гениаль-
ность. Ему тяжело в этом мире. Он 
с самого начала не такой, как все.

Акцент

 Гением надо родиться, 
это бесспорно. 
Но уже родившись гением, 
ты можешь им не стать, 
если не повезет 
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зеркало природе», еженедельную интеллектуальную программу на 
«5 канале».
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Лекции уходят
в «цифру» 

Новая сайт-площадка будет связана с информа-
ционной системой вузов?
ВАСИЛИЙ ТРЕТЬЯКОВ: Мы хотим ввести электронные 

сертификаты о прохождении онлайн-курса. Студентам 
больше не нужно будет ждать по почте бумажный доку-
мент, чтобы получить зачет. Кроме того, у молодых специ-
алистов появится цифровое портфолио, которое станет 
серьезным преимуществом при приеме на работу. И вся 
информация будет напрямую попадать в информацион-
ные системы вузов, где учится студент. Это позволит из-
бежать ошибок и экономить время. 

Техническая реализация проекта и подключение пер-
вых онлайн-площадок начнется в сентябре 2017 года. 
Первый этап охватит вузы, а в 2018 году к проекту под-
ключатся школы и ссузы. По нашим расчетам, к 2025 
году на открытых онлайн-курсах будут учиться до 
11 млн студентов и школьников. 

Как этот проект связан с платформой «Открытое образо-
вание», запущенной ведущими российскими вузами 
полтора года назад? 
ВАСИЛИЙ ТРЕТЬЯКОВ: «Открытое образование» — пилотная 
платформа, финансируемая самими вузами из внебюд-
жетных источников. За полтора года на ней опубликова-
но более 150 онлайн-курсов, которые проходили более 
300 000 человек из 20 стран. При этом в 60 университе-
тах по всей России появилась реальная практика зачета 
результатов онлайн-
обучения. 

А «Современная 
цифровая образова-
тельная среда» — это 
приоритетный на-
циональный проект, 
курируемый мино-
брнауки. Его задача 
в том, чтобы вузы, 
ссузы и школы смо-
гли включать он-
лайн-курсы в свои 
образовательные 
программы и ста-
вить за них реальные зачеты. То есть бюджетные сред-
ства пойдут не на создание контента, а на решение тех-
нических и методических вопросов.

То есть курс — на тотальный онлайн?
ВАСИЛИЙ ТРЕТЬЯКОВ: В ближайшие 2—3 года онлайн-курсы 
охватят большую часть направлений подготовки бака-
лавриата и магистратуры. А студенты получат возмож-
ность выбирать, в каком университете они хотят из-
учать ту или иную дисциплину, независимо от вуза по-
ступления. Но это не значит, что все будут учиться толь-
ко по Интернету.

Онлайн-курсы позволят сделать обучение более 
гибким и в перспективе поменять лекции, например, 
на проектную работу. То есть всю теорию можно будет 
получить в режиме онлайн, а на «парах» активно соби-
рать, к примеру, нового робота. При этом студенты, ра-
ботая в команде над проектом, будут сами выбирать те 
курсы, которые позволят им решить практические за-
дачи. Например, «Теорию решения изобретательских 
задач» или «Самоменеджмент». 

Кстати, «Самоменеджмент» стал самым популяр-
ным курсом Уральского федерального университета: 
его прослушали более 25 тысяч человек. При этом нас 
очень радует и высокий интерес к инженерным направ-
лениям.

Не сократится ли из-за онлайна число вузов в регионах? 
ВАСИЛИЙ ТРЕТЬЯКОВ: Региональные вузы никуда не денутся, 
но их модель работы, как и в ведущих, может изменить-
ся. Те университеты, где студенты вынуждены слушать 
лекции в старом формате, скорее всего потеряют своих 
абитуриентов. В то же время онлайн-обучение даст воз-
можность каждому вузу в рамках существующих объе-
мов финансирования стать более привлекательным для 
студентов и более эффективным с точки зрения форми-
рования нужных рынку труда компетенций.

Региональные вузы 
никуда не денутся, 
но их модель 
работы, 
как и в ведущих, 
может измениться

В ближайшие 2—3 года онлайн-курсы охватят большую часть 
направлений подготовки бакалавриата и магистратуры. 
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Объявление о проведении публичных слушаний по об-
суждению проекта рекультивации нарушенных земель  
в рабочем проекте разработки Буравлянского место-
рождения Елагинского участка строительных песков 

Дубенского района Тульской области.
 Администрация МО Дубенский район Тульской области объ-

являет и проводит публичные слушания по вопросу рассмотрения 
проекта рекультивации нарушенных земель в  рабочем проекте 
разработки  Буравлянского месторождения Елагинского участка 
строительных песков Дубенского района Тульской области. 

Место проведения публичных слушаний :  Тульская область, 
Дубенский район, п. Дубна, ул. Первомайска, д. 33, зал заседаний 
администрации МО Дубенский район. Тел.: (48732) 2-14-49

Дата проведения: 16.05.2017 г.
Начало публичных слушаний: 15.00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

МЕЖДУ ТЕМ
По словам замминистра образования и науки РФ Людми-
лы Огородовой, массовое внедрение цифровых технологий в 
систему образования — один из приоритетов Минобрнауки 
России. Цель проекта министерства «Современная циф-
ровая образовательная среда» — создать условия для проры-
ва в доступности отечественных цифровых ресурсов на 
всех уровнях образования, выйти на глобальный рынок та-
ких ресурсов. Для этого в рамках проекта будет создан пор-
тал, обеспечивающий доступ к онлайн-курсам от лучших 
преподавателей страны по принципу «одного окна».
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КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС Больше 
половины арендаторов 
жилья сталкивались 
с аферистами

Ловля на жильца

Ирина Жандарова

С АФЕРИСТАМИ на рынке аренды жилья сталкивают-
ся 57 процентов нанимателей и владельцев недвижимо-
сти. Многие аферы знакомы экспертам, но обычные 
люди, не знающие всех уловок обманщиков, попадаются 
на них.

Рост афер на рынке аренды связан в том числе с трен-
дом самостоятельного найма жилья, утверждают экспер-
ты. Сегодня своими силами найти подходящий вариант и 
провести сделку пробуют 63 процента арендаторов. Вот 
эти люди часто и становятся жертвами мошенников.

Самой популярной площадкой для поиска подходя-
щей квартиры стал Интернет, через него крышу над голо-
вой ищет половина потенциальных жильцов. До сих пор 
велика вера в «сара-
фанное радио» и зна-
комых, на них рас-
считывают 37 про-
центов арендаторов.

Пример недобро-
совестности арендо-
дателя — намеренное 
досрочное выселе-
ние квартиранта. 
Поводом может 
стать предъявление 
надуманных претен-
зий, чтобы растор-
гнуть договор без 
возврата залоговой суммы. Также среди частых обманов 
сдача квартиры, выставленной под продажу. При этом 
многие наймодатели пытаются даже проводить показы в 
отсутствие жильцов.

Встречаются и псевдориелторы. Они представляются 
сотрудниками известных агентств. Основная опасность 
в общении с таким самозванцем — отдать ему деньги за 
работу раньше, чем подписан договор. «Мы предупре-
ждаем всех, кто находится в поиске съемного жилья: ни-
когда не платите посреднику до того, как квартира подо-
брана и подписан арендный договор!» — предупреждает 
Павел Луценко, генеральный директор федерального 
портала «Мир квартир».

Иногда заплатить просят не за подобранный вариант, 
а только за телефоны владельцев квартир, сдающих жи-
лье в аренду. «Клиент получает базу квартир с телефона-
ми. Но часто случается, что ни по одному адресу с низкой 
арендной ставкой вам не ответят. А если ответят, то толь-
ко то, что «квартира уже сдана», — говорит Павел Луцен-
ко. Клиенты теряют на такой афере 5—8 тысяч рублей. 
«Схема юридически не противозаконна, и вернуть день-
ги никогда не удастся», — добавляет он.  

Впрочем, встречаются мошенники и среди нанимате-
лей. «Самый популярный вид мошенничества в таких 
случаях — неоплата, когда квартирант без предупрежде-
ния съезжает раньше срока, не рассчитавшись с арендо-
дателем. Бывает, что люди прихватывают с собой что-то 
из имущества собственника», — рассказывает Оксана 
Полякова, замдиректора департамента аренды квартир 
ИНКОМ-Недвижимость. Часть мошенников-нанимате-
лей переходит в категорию «арендодателей», пытаясь 
сдать жилье в незаконную субаренду.

Суды В России предлагают защищать права потребителей по американской модели

Тяжба без заискиваний
Александра Воздвиженская 

С
истема защиты прав 
потребителей в Рос-
сии при подаче кол-
лективного иска в суд, 
как оказалось, плохо 

работает. Практика показывает, 
что все заканчивается лишь фак-
том приостановки нарушения 
прав, а компенсация предусмо-
трена далеко не всегда. Чтобы сде-
лать систему более эффективной 
и заставить бизнес прекратить 
массовые нарушения, нужно пе-
рейти на американскую модель 
коллективных исков, которые 
подают не граждане, а сами юри-
сты-ищейки, знающие, кого «при-
жать» и как защитить население, 
считают эксперты.

Коллективный иск — это одна 
из форм защиты прав, когда не 
один человек, а сразу группа лю-
дей подает в суд иск на обвиняемо-
го из-за нанесенного им вреда. По-
дать его можно в случае, если у 
всех истцов одинаковые претен-
зии к компании. Так теоретически 
должна вырасти вероятность, что 
решение примут в пользу группы 
потребителей, плюс немного со-
кращаются издержки на юристов.

В России этот институт регули-
руется несколькими кодексами — 
Гражданским процессуальным 
(ГПК) и административного судо-
производства (КАС). «В ГПК это 
положение прописано в статье 46. 
По ней иск может подать общест-
во потребителей, муниципалитет, 
прокурор и так далее в отношении 
неопределенного круга лиц», — 
рассказывает председатель прав-
ления Международной конфеде-
рации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин.

По форме такой иск не коллек-
тивный, но по содержанию — по-
хож на него. Например, по этой 
статье рассматривают заявления 
о признании частично или полно-
стью противоречащими закону 
некоторых официальных поста-
новлений о предоставлении ком-
мунальных услуг. То есть в этом 
случае круг лиц, которые потен-
циально получат выгоду, очень 
большой и нет смысла прописы-
вать каждую фамилию в иске.

«ГПК, конечно, не запрещает 
подачу заявления от нескольких 
истцов, однако правила такой по-
дачи разработаны недостаточным 

образом, — считает адвокат Вик-
тор Наумов. — Сейчас возмож-
ность обратиться с коллективным 
иском предусматривает КАС РФ 
(статья 42. — Прим. ред.), однако 
рассмотрены в таком порядке мо-
гут быть, соответственно, только 
административные дела».

Численность группы для пода-
чи иска — от 20 человек. Чтобы 
присоединиться к нему, надо на-
писать заявление, а в самой груп-
пе выбирают одного или несколь-
ких людей, которые займутся ад-
министративным делом от лица 
остальных. Такие дела касаются 
всего, что прописано в Кодексе об 
административных правонаруше-
ниях (КоАП).

«Во многих регионах России 
подают коллективные иски, но вся 
история может закончиться толь-
ко тем, что судья выносит реше-
ние о приостановке факта наруше-
ния прав потребителей без выпла-
ты компенсации пострадавшим, — 
говорит Янин. — Получается, такие 
дела экономически не существен-
ны для нарушителя, например, на 
компанию, которая загрязняет 
воду, а установленные в стране ад-
министративные штрафы для 
крупного бизнеса мизерны и чаще 
всего не покрывают даже издер-

жки государства на проверку, рас-
следование и суд с нарушителями. 
Мы предлагаем внести изменения 
в ГПК в части новой категории су-
дебных исков, которые бы обеспе-
чили компенсации нанесенного 
ущерба сотням тысяч потребите-
лей».

В России иногда на практике 
встречается объединение истцов, 
но достаточно редко. Обычно та-
кие иски подают к туристическим 
или управляющим компаниям. По 
мнению Наумова, нет смысла вво-
дить дополнение о компенсации — 
необходимо разработать отдель-
ные нормы, посвященные воз-
можности подачи группового 
иска в гражданском судопроиз-
водстве, что позволит истцам су-
щественно снизить издержки.

Несмотря на разное видение 
решения проблемы, собеседники 
«РГ» в унисон ставят в пример 
американскую модель коллектив-
ных исков. В США успешно судят-
ся с фармацевтами, медицински-
ми организациями и разного рода 
предприятиями, допустившими 
массовое нарушение прав гра-
ждан. Там получилось развить по-

добный институт благодаря обще-
ственным организациям и адвока-
там, которые сами, видя ущемле-
ние прав потребителей со сторо-
ны бизнеса, оспаривают условия 
договоров, предъявляя иски в за-
щиту всех клиентов компании, 
рассказывает Янин.

Пострадавшим предлагают 
присоединиться к делу, но по 
принципу «подай заявление, что 
ты отказываешься от участия в 
процессе» (система opt-out), и в 
этом случае 99 процентов клиен-
тов автоматически становятся за-
явителями и могут рассчитывать 
на компенсацию ущерба без ка-
ких-либо затрат.

Введение аналогичной систе-
мы в России позволит потреби-
телям быстрее и эффективнее 
решать споры с теми же опера-
торами связи или банками, ко-
торые, например, не спросив, 
подключают массово клиентов к 

дополнительным услугам, хотя 
на момент такого подключения 
человек своего согласия не да-
вал. Или пресечь навязывание 
услуг в сфере ЖКХ: люди годами 
платят и практически не могут 
отказаться от навязанной радио-
точки или общедомовой телеан-
тенны.

За счет таких мер моментально 
вырастет и сумма имуществен-
ных требований к нарушителю, 
так как иски будут подавать в ин-
тересах сотен тысяч граждан. «Как 
только хоть одну компанию так 
«прижмут», каждая из них начнет 
действовать куда более осторож-
но и сто раз подумает, прежде чем 
включать в договор незаконный 
пункт, и бизнес начнет меняться», 
— рассчитывает Янин.

Пока же активно борется за за-
щиту прав потребителей, исполь-
зуя иски в защиту неопределенно-
го круга лиц, Роспотребнадзор. 
Например, в розничной торговле 
в 2015 году всего было подано 2,7 
тысячи исков, из которых 60 про-
центов пришлись на неопределен-
ный круг покупателей. Потреби-
телям присудили более 157 мил-
лионов рублей компенсации. А 
сфере финансовых услуг таких 
исков было меньше — только 37, из 
которых удовлетворены судом де-
вять. В коммунальной сфере исков 
больше — 723, из них удовлетвори-
ли 80 процентов.

Акцент

 Пострадавших надо 
автоматически присоединять 
к коллективному иску, 
тогда все получат 
компенсацию

РАСХОДЫ Сколько 
россияне готовы 
потратить на отдых 
в майские праздники

В переводе 
на рубли

Юлия Кривошапко

ЛИШЬ четверть россиян готовы потратить на путешест-
вия в майские праздники свыше 50 тысяч рублей. Осталь-
ные рассчитывают обойтись меньшими суммами — в пре-
делах 10—50 тысяч рублей. К такому выводу по итогам 
своего исследования пришли аналитики сервиса онлайн-
кредитования MoneyMan. 

Около 72 процентов жителей страны проведут майские 
праздники в России. Это внушительная цифра. Однако она 
меньше той, которая была годом раньше, почти на 13 про-
центов, отмечают авторы исследования. То есть желающих 
поехать за рубеж все-таки стало больше. География запла-
нированных на предстоящие многодневные выходные по-
ездок достаточно разнообразна. Это Турция, Армения, 
Грузия, Прибалтика, а также Чехия, Италия, Лазурный Бе-
рег и Диснейленд во Франции.

«Увеличение количества граждан, которые приняли ре-
шение уехать на время праздничных дней за границу, в 
первую очередь связано с некоторым улучшением эконо-
мической ситуации в нашей стране», — полагает гендирек-
тор MoneyMan Борис Батин. Не последнюю роль, по его 
словам, также играет стабилизация курса рубля относи-
тельно крупнейших иностранных валют, что делает поезд-
ки за границу менее затратными. 

Другая ситуация с отечественными курортами. По дан-
ным Hotel Price Index, в 2016 году стоимость размещения в 

отечественных от-
елях упала по сравне-
нию с предыдущими 
периодами. Даже в 
столичных городах — 
Москве и Санкт-Пе-
тербурге — она упала 
на 4—5 процентов. 
Однако в этом году 
все  иначе. На отече-
ственных курортах 
цены уже подскочи-
ли в среднем на 5—7 
процентов, а кое-где 
рост составил все 20 
процентов.

За часто бесполез-
ную базу телефонов 
владельцев 
арендного жилья 
наниматели платят 
5—8 тысяч рублей

СЕМЬЯ Супруги все чаще скрывают друг от друга дополнительные доходы, долги и кредиты

Постель, но не кошелек
Елена Березина

Д
еньги являются причиной 
большинства разводов. Не-
смотря на любовь и взаимо-

понимание по многим вопросам, 
людям очень сложно говорить о 
финансах. Большинство пар эту 
тему не обсуждает в надежде, что 
все решится само собой, а некото-
рые и вовсе скрывают друг от дру-
га свои доходы и расходы.

Эксперты даже ввели в об-
иход термин «финансовая невер-
ность». Исследования компании 
Experian показали, что в Вели-
кобритании каждый четвертый 
следит за расходами партнера, 
тайком проверяя его банковские 
выписки, а 28 процентов опро-
шенных признаются, что лгали 
супругу о своих расходах. При 
этом 21 процент опрошенных со-
общил, что партнер не все знает 
о величине расходов, а каждый 
десятый скрывает свои долги.

В России супруги тоже не 
всегда честны со своей второй 
половиной. Делятся информа-
цией о доходах 62 процента муж-
чин и всего 49 процентов жен-
щин. А что остальные? Почему 
они не откровенны в финансах? 
«Во-первых, потому что доверия 
в семье на 100 процентов нет, мы 
не в сериалах. А, во-вторых, нет 
«высокой культуры» обращения 
с деньгами, — говорит Павел Коз-
ловский, автор программы «До-
машняя бухгалтерия». — Когда 
доходы растут, семьи неистово 
тратят, когда падают, они так же 
тратят».

Сложности большинства пар 
в том, что люди просто не умеют 
разговаривать, полагает Лидия 
Гусельцева, консультант по пла-
нированию семейного бюджета: 
«Не то что говорить про деньги, 
элементарно не хотят слушать и 

слышать друг друга: честно и от-
крыто говорить о своих пережи-
ваниях, желаниях и проблемах 
второй половине. Казалось бы, 
что может быть проще — сесть 
один раз за стол, дружно посчи-
тать семейный доход за месяц, 
определить сумму обязательных 
платежей и проговорить, кто от-
ныне из каких доходов и за что 
платит. Так нет же! Мужьям не-
когда. Женам свою зарплату на-
звать страшно — вдруг ее заста-
вят на все эти деньги продукты 
покупать».

Зато женщины более откро-
венны с родителями и близкими: 
47 процентов россиянок не 
скрывают доходы от мам и пап, 
29 — от друзей. Среди мужчин та-
ких 38 и 24 процента соответст-
венно. При этом каждый шестой 
не говорит правду о реальной 
сумме своего заработка никому, 
включая даже самых близких.

«В статистике продаж «семей-
ная» версия на несколько гадже-
тов продается неплохо, — расска-
зывает Павел Козловский. — Хотя 
мы позволяем входить с одного 
устройства любому количеству 
пользователей, а защищают па-
ролем свои финансы почти все». 

Конечно, так живут не все. 
Многие откровенны и не идут на 
финансовый адюльтер. А вот с 
планированием семейного бюд-
жета даже у них дела не очень. По 
оценкам экспертов, это до сих 
пор не стало у российских семей 
регулярной практикой. Более 
того, общий тренд семейных от-
ношений — совершенно наплева-
тельское отношение к своим 
деньгам, констатирует глава 
проекта по личным финансам 
«ФинСтарт» Андрей Паранич: 
«Если бы все более-менее осоз-
нанно занимались своим бюдже-
том, проблем было бы меньше. 

Опросы показывают, что на во-
прос, ведете ли вы семейный 
бюджет, положительно отвечают 
25 процентов. Но реальность ми-
нимум в два раза хуже: люди от-
вечают да, но подразумевают, 
что ведут его в уме. Это, конечно, 
планированием не является».

Наиболее организованно под-
ходят к этому вопросу люди с вы-
соким уровнем дохода — от не-
скольких сотен тысяч рублей в 
месяц. Что же касается людей со 
средним достатком и доходом 
ниже среднего, планируют бюд-
жет всего около половины семей, 
причем горизонт планирования 
не слишком велик — от пары ме-
сяцев до полугода, максимум 
года, подчеркивает Валерий Зуб-
ков, руководитель отдела анали-
тики и монетизации данных про-
екта «Совесть».

«Как минимум треть россиян 
придерживается традиционного 
подхода к управлению семейны-
ми финансами — семьи ведут сов-
местный бюджет. Эта практика 
укоренилась еще в советские 
времена, и многие не собирают-
ся от нее отказываться», — рас-
сказал «РГ» Валерий Зубков.

Раздельный бюджет, так попу-
лярный на Западе, — крайне ред-
кое явление в России, его при-
держиваются менее 5 процентов 
семей (данные НИУ «Высшая 
школа экономики»). Еще одна 
характерная особенность Рос-

сии — семейным бюджетом в 
большинстве случаев управляет 
женщина. «К примеру, в России 
распространена модель, когда 
женщина может покупать одеж-
ду не только для себя и детей, но 
и для мужа без его участия. Для 
Европы это нехарактерно», — го-
ворит Зубков.

Не так важно, кто в семьях 
распоряжается бюджетом, инте-
реснее, что происходит с челове-
ком, в чьих руках находятся 
деньги, отмечает психолог Ма-
рия Куприна: «В некоторых се-
мьях присутствует очень жест-
кий контроль финансов. Напри-
мер, муж дает жене приличную 
сумму денег на жизнь, но при 
этом требует отчета о тратах. 
Если,по его мнению, траты были 
неразумными, то «включает сан-
кции» или читает лекцию о том, 
как сложно зарабатывать деньги 
и куда их нужно тратить».

Модель совместного бюджета 
имеет «узкое место» — как прави-
ло, каждый из супругов берет из 
копилки нужные суммы, жест-
ких договоренностей о том, как 
используются деньги, нет. Отсю-
да возможны проблемы — если у 
членов семьи нет собственных 
сбережений, часто общая копил-
ка опустошается до зарплаты, и 
это вынуждает прибегать к кре-
дитам.

«В результате из 75 миллио-
нов активного населения в Рос-
сии почти половина (40 миллио-
нов — данные компании Flitch) 
имеют кредиты. А 40 процентов 
всех заемщиков имеют два и бо-
лее кредитов одновременно из-
за нечеткого планирования бюд-
жета», — отмечает Валерий Зуб-
ков.

При этом люди часто путают 
учет и планирование. Учет дает 
картину прошлых расходов, а 
планирование — это график дохо-
дов и расходов на несколько лет 
вперед, отмечает Паранич. «И не 
бюджет на месяц, когда зарплату 
раскладывают по конвертикам — 
на еду, отдых, сбережения — а 
именно долгосрочное планиро-
вание на годы. Но таких у нас 
очень мало — хоть какой-то учет 
ведут 12—15 процентов семей. 
Подавляющее большинство из 

них — это бюджет на 1—2 месяца 
вперед, план на год составляют 
лишь пять из ста человек. И даже 
в таких развитых странах, как 
США или Канада, такая же ситуа-
ция».

В любом случае порядок в се-
мейном бюджете начинается с 
безусловного доверия. Там, где 
нет доверия, появляются тай-
ные кредиты и заначки. «Ко мне 
обратилась девушка, у которой 
в течение четырех лет была тай-
ная кредитная карта с задолжен-
ностью от 20 до 60 тысяч ру-
блей, — приводит пример Гусель-
цева. — И муж о ней ничего не 
знал. Девушка использовала 
карту для покупки подарков 
мужу и родственникам. Само-
стоятельно решить вопрос не 
получалось, попросить помощи 
мужа боялась. В конце концов, 
она смогла взять на себя ответ-
ственность за происходящее: 
погасила долг, закрыла карту и 
решила навести порядок в своем 
бюджете. Через два месяца у ее 
мужа день рождения, и она от-
кладывает деньги на подарок 
уже сейчас».

Акцент

 Общий тренд семейных отно-
шений — наплевательское 
отношение к своим деньгам

ЦИФРА

43,7
ПРОЦЕНТА
россиян планируют провести 
праздники в России, но намерены 
путешествовать по стране

ТОП—5

САМЫЕ КАССОВЫЕ 
КОМПЕНСАЦИИ В США
В 1994 году коллективный иск подали против производителей грудных имплан-

тов (Dow Corning, Baxter Healthcare и Bristol-Myers Squibb), из-за состава кото-

рых у пациентов развивались заболевания, ослабляющие иммунитет. Компании 

выплатили 3,4 миллиарда долларов компенсаций.

Акционеры телекоммуникационной компании WorldCom, которым сообщали 

несколько лет недостоверную информацию о деятельности компании, отсуди-

ли у нее 6,3 миллиарда долларов в 2002 году.

Энергокомпания Enron, фальсифицировавшая финансовую отчетность под при-

крытием аудиторов, в том же году обанкротилась из-за коллективного иска постра-

давших акционеров. Итоговая компенсация составила 7,2 миллиарда долларов.

Против нефтегиганта ExxonMobil подали коллективный иск 38 тысяч человек 

после того, как в 1989 году на ее танкере произошла авария, закончившаяся раз-

ливом нефти. Побережье Аляски пострадало, и в 2004 году суд взыскал в пользу 

заявителей пять миллиардов долларов.

Американский концерн Tyco в 2007 году выплатил акционерам по их иску 2,95 

миллиарда долларов по мировому соглашению, после того как компанию обви-

нили в хищении средств ее топ-менеджерами.

ОПРОС

Рассмеши меня
Двое из пяти человек (40%) отмечают 

финансовую ответственность в числе 

пяти качеств, которые привлекают их 

в партнере сегодня. Но лишь 19% це-

нили такое свойство человека на мо-

мент первой встречи, показал опрос 

Experian.

При первом знакомстве с человеком 

более всего привлекает чувство юмо-

ра (73%). Зато по мере развития отно-

шений финансовая ответственность 

становится важнее, опережая карьер-

ные устремления (20%), религиозные 

убеждения (14%) и умение стильно 

одеваться (29%).И
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Как только рука народа 
дотянется до коллективных исков, 
бизнес начнет меняться.
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КИНО На экраны выходит фильм «Кухня. Последняя битва»

Краба недоварили
Сусанна Альперина

С
ы н  п о в а р а  п и т а е т с я 
фастфудом. Да, он все вре-
мя сидит в компьютере, по-

тому что супершеф высокого 
класса он — в гаджетах. Времени 
оторваться нет, поэтому пицца 
следует в микроволновку, а бан-
ка энергетического напитка опу-
стошается мгновенно. Но это при 
просмотре фильма «Кухня. По-
следняя битва» (в прокате с 20 
апреля) еще можно переварить. 
Однако когда на экране появля-
ются изысканные блюда высокой 
кухни и сервированные столы... 

Нет, определенно, это кино 
нужно смотреть, выпивая и заку-
сывая, как и сериал «Кухня», за 
ужином дома, а то — извините — 
слюнки текут. Вот, например, 
когда журналистам показали 
предыдущий полнометражный 
фильм «Кухня в Париже», так же 
«выросший» из популярного те-
лесериала, сделали это в рестора-
не, за столиками, в компании ре-
сторанных критиков. Те, правда, 
громко смеялись, зато то, над чем 
именно, сразу обращало внима-
ние на слабые места картины. А 
потом был кулинарный чемпио-
нат. Забыть невозможно выраже-
ние лица Олега Павловича Таба-
кова, который попробовал кури-
ную грудку, приготовленную ко-
мандой журналистов.

Табаков присутствует и в но-
вом фильме. И сразу, чтобы не то-
мить — фильм «Кухня. Последняя 
битва» получился более удач-
ным, чем «Кухня в Париже». А 
все потому, что сами авторы, ви-
димо, устав столько лет работать 
над популярным сериалом, его 
спин-оффом «Отель «Элеон» и 
большим кино, бросились делать 
эту картину, что называется, как 

в последний раз. Как жирную 
точку, как завершающий рывок.

«С аппетитом!» — так сказал 
режиссер фильма (он же режис-
сировал 5 и 6 сезоны сериала) 
Антон Федотов.

Картина «Кухня. Последняя 
битва» получилась абсолютно в 
кавээновском духе — именно та-
кого КВНа, какой мы видим се-
годня. Здесь как бы нет  границ и 
преград. В ней шутят и над самы-
ми высокими властями, и над со-
чинской Олимпиадой, и над ха-
керским скандалом, и над инно-
вационными разработками 
Сколково в сфере виртуальной 
реальности, и над отношениями 
нашей страны с другими государ-
ствами, в частности с США, 
Францией, Италией, особенно с 

Китаем. Более того, в ней есть 
даже намек на нетрадиционно 
ориентированные отношения — и 
при прокатном рейтинге «12 
плюс» министр культуры не тре-
бует его повысить. 

Особая мишень для шуток — 
современное телевидение в лице 
его ярких представителей,  Дмит-
рия Нагиева и Андрея Малахова, 
а также классическое кино, в 
частности фильм «Кавказская 
пленница» — ну должно же было 
хоть как-то проявиться то, на чем 
воспитывались авторы в детстве.

Усиливая комедийную состав-
ляющую, в фильме присутствует 
большое количество классиче-
ской музыки. Так, например, на-
чальные титры проходят под 
«Полет шмеля», при этом на 

экране, например, идут надписи: 
«Хрен. Михаил Тарабукин». Или 
«Коньяк. Олег Табаков». Потому 
что видеоряд — это банка с хре-
ном или бутылка коньяка, на ко-
торых красуются фамилии арти-
стов. И далее — в том же духе. 

Имя режиссера, кстати, све-
тится на вертолете, в котором ле-
тит помощник президента. А еще 
режиссер присутствует в кадре — 
в роли своего коллеги, только те-
левизионщика. Он сильно мор-
щится при виде Дмитрия Нагие-
ва, но поделать ничего не может:  
тот — звезда!

Итак, актер Дмитрий Наза-
ров, точнее, его герой, знамени-

тый шеф-повар Виктор Баринов, 
вышел на пенсию, но разводить 
пчел (вспоминаем бывшего мэра 
Москвы) ему не дает профессио-
нальная пригодность. 

Ему снятся сны о том, что по-
звали готовить в Кремль — а кам-
чатский краб, приготовленный 
по просьбе президента, оказался 
недоваренным... Далее сюжет 
разворачивается по схеме «при-
летит вдруг волшебник» в кра-
сном (не голубом!) вертолете, и 
Баринова с хорошо знакомой 
зрителю по сериалу «Кухня» ко-
мандой пригласят в Сочи на 
Олимпиаду. То есть — на мировые 
соревнования поваров.

«Если согласны, можете под-
умать», — говорит помощник. И 
пока Баринов размышляет, со-
ревноваться или нет, внезапно у 
него обнаруживается внебрач-
ный сын, по совместительству 
хакер. Так и получается, что сын 
героя Дмитрия Назарова и внук 
героя Олега Табакова едут в Сочи 
в составе кулинарной сборной...

Примечание — попкорн лучше 
на фильм не брать. Не спасет.

Перед фильмом лучше сразу 
заказать столик в хорошем ре-
сторане, куда и отправитесь по-
сле просмотра. Потому что глав 
кулинарных сборных из США, 
Италии, Франции и Китая в филь-
ме играют настоящие шеф-пова-
ра Уиллиам Ламберти, Демиен 
Дювио, Сергей Югай и Анна Ла-
бушева.

А на то, как работают клас-
сные повара, можно смотреть 
бесконечно. Вот это действитель-
но — песня.

КОНКУРС

Читатели 
пишут 
кошмарные 
истории

В СТРАШНОЙ 
КОМНАТЕ — 
ПАУСТОВСКИЙ

Альбина Драган

МЫ произносим «Паустов-
ский», а подразумеваем расска-
зы «Теплый хлеб», «Заячьи 
лапы», «Телеграмма». Предлага-
ем взглянуть на классика пей-
зажной и лирической прозы с 
другого ракурса. Ведь настоя-
щий писатель всегда выходит за 
рамки тесных жанров — и может 
напугать вас страшной исто-
рией. И Паустовский не исклю-
чение. 

Не верите? Откройте «По-
весть о жизни» Константина Па-
устовского и желательно ночью 
прочитайте главу «Пламенная 
Колхида». В рассказе обычная 
ситуация с заселением в гости-
ницу оборачивается кошмаром. 
Писатель не раскрывает всей ин-
триги — мы предлагаем раскрыть 
ее вам. Кстати, кто сказал, что 
написать «страшилку» — легкий 
жанр? Мы пробовали всей редак-
цией, и у нас не получилось. А у 
вас точно получится!

Спецпроект «Российской га-
зеты»: портал ГодЛитературы.
РФ при поддержке Московского 
литературного музея — Центра 
К.Г. Паустовского и издательства 
«АСТ-ЭКСМО» объявляют кон-
курс: «Страшная комната», или 
Паустовский в жанре хоррор».

Допишите продолжение жут-
кой истории в лучших традици-
ях Паустовского. Напугайте ре-
дакцию закрученным сюжетом, 
неожиданными и пугающими 
подробностями. Раскройте тай-
ну человека, который внезапно 
появляется в три часа сорок ми-
нут? Да и человек ли он? 

ДОСЛОВНО

Ужасы от Паустовского:

«Сердце у меня зазвенело и забилось 

в висках. Я увидел, как на краю люка 

медленно появились мясистые паль-

цы, — сначала от правой, потом от ле-

вой руки. Пальцы вцепились в края 

люка. Там, на чердаке, был человек. 

В свете лампы я видел на пальцах это-

го человека черные редкие волосы и 

синие выпуклые ногти.

Пальцы сжались. Очевидно, кто-то 

лежа подтягивался на них. В отвер-

стии люка появилась голова человека. 

До сих пор я помню его лицо. Ничего 

более тупого и зловещего я до тех пор 

не видел в жизни и, должно быть, не 

увижу никогда.

Обрюзгшее его лицо показалось мне 

огромным. Оно было чисто выбрито. 

Человек медленно и спокойно двигал 

губами, будто жевал.

Наши глаза встретились, и я понял, что 

это — смерть…»

***

Присылайте свои рассказы объемом 

5000 знаков с пробелами на электрон-

ный адрес konkurs@godliteratury.ru.

В теме письма необходимо указать: 

конкурс «Страшная комната». Обяза-

тельно напишите название рассказа, 

имя, телефон и место проживания — 

так нам будет проще связаться с вами.

Победителей конкурса ждут поездка 

в Дом-музей Паустовского в Тарусе, 

профессиональная фотосессия на 

Красной площади и книги с автогра-

фами известных писателей от изда-

тельства ЭКСМО.  Награды достанут-

ся победителям 3—6 июня 2017 года на 

Книжном фестивале на Красной пло-

щади в Москве.

Работы принимаются до 5 мая. Луч-

шие рассказы будут опубликованы на 

портале «ГодЛитературы.РФ».

Судить работы будет бесстрашное, но 

объективное жюри. В него входят: пи-

сатель Полина Дашкова, директор му-

зея — Центра К.Г. Паустовского в Кузь-

минках Анжелика Дормидонтова, не-

зависимый книжный обозреватель, 

литературный критик Клариса Пуль-

сон, а также писатель, специальный 

корреспондент отдела общественной 

безопасности и права «Российской га-

зеты» Владислав Куликов.

Победителей объявим 30 мая 2017 

года — в канун 125-летия со дня рожде-

ния К.Г. Паустовского. 

Участвуйте, фантазируйте и ничего не 

бойтесь!

Кино Премьера «Большого» Валерия Тодоровского 
прошла в главном театре страны

Танцуем фильм-роман

Александр Нечаев

В 
Большом театре состоя-
лась премьера нового 
фильма Валерия Тодо-
ровского, который так и 
называется — «Боль-

шой». В картине рассказывается 
история двух юных героинь — доч-
ки богатых родителей и самород-
ка из неблагополучной провин-
ции, — которые учатся в балетной 
академии и претендуют на титул 
примы. То, что Большой театр пре-
доставил свою сцену для премье-
ры фильма, — уже само по себе со-
бытие уникальное. В прошлый раз 
такое случалось с шедевром Эй-
зенштейна «Броненосец «Потем-
кин». Но и во время работы над 
фильмом главный театр страны 
шел навстречу Тодоровскому — 
«Большой» стал первым в истории 
художественным фильмом, съе-
мочную группу которого пустили 
снимать в интерьеры театра и в 
святую святых — на главную сцену. 
Перед премьерой Валерий Тодо-
ровский пообщался с журнали-
стами.

О любви к балету
Я никогда не был балетоманом, 

всегда смотрел на балет как на что-
то невероятное и далекое от меня. 
То есть я не могу рассказать вам 

историю, что в детстве папа сво-
дил меня в Большой на «Щелкун-
чик», а после спектакля я вышел и 
пообещал самому себе, что обяза-
тельно сниму про это фильм. Увле-
чение балетом происходило шаг 
за шагом. И только сейчас, когда 
фильм снят, я могу сказать — вот 
теперь я люблю балет. 

О жанре фильма
Я хотел сделать фильм-роман. В 

«Большом» герои проживают три 
возраста, у них возникает дружба, 
которая распадается, а затем воз-
рождается. Они переживают пер-
вую любовь и предательство. В то 
же время это история взросления 
и обретения профессии — одним 
словом, это маленький двухчасо-
вой роман о людях, которые кла-
дут жизнь на то, чтобы один раз де-
сять минут постоять на этой сце-
не. Вот я сегодня вечером выйду на 
эту сцену, после чего скажу свое-
му папе, которого уже нет в жи-
вых: «Я был на сцене Большого». 

Вот за это люди умирают, и мое 
кино об этом. Когда я собрал пер-
вую версию фильма, она шла три с 
половиной часа. И поверьте, там 
были очень хорошие сцены. Мне 
потом пришлось очень жестоко 
обращаться с этим материалом. 
Надеюсь, что потом у меня будет 
возможность сделать телеверсию, 
куда влезет все. 

О подборе актеров
Я любитель сложных кастин-

гов, подбором актеров я неодно-
кратно усложнял себе жизнь. 
Здесь головная боль была по пол-
ной программе. Я очень быстро 
понял, что драматические актеры 
сыграть главные роли в моем 
фильме не смогут. Потому что ка-
кими бы пластичными и подтяну-
тыми они ни были, они не способ-
ны одновременно выяснять отно-
шения и поднимать ногу выше го-
ловы. Я начал искать героев среди 
молодых артистов балета. Мои ас-
систенты объездили все театры, в 

которых есть балетные труппы в 
России, Казахстане и на Украине. 
Все города, в которых есть балет-
ные училища и академии. Они 
привозили мне видео, дальше мы 
вызывали артистов на пробы, но 
долго ничего не получалось. В ито-
ге мы все-таки выбрали троих — 
Андрея Сорокина из Екатерин-
бурга, Маргариту Симонову из 
Варшавы и Аню Исаеву из Мо-
сквы. Но на этом мучения не за-
кончились, потому что дальше 
нам нужно было найти детей, ко-
торые были бы на них похожи. Об 
этом я могу рассказывать долго. 
Скажу лишь, что главную героиню 
в детстве сыграла (во взрослом 
возрасте ее играет Маргарита Си-
монова. — Ред.) Катя Самуйлина. 
Она не балетная, она член сбор-
ной России по художественной 
гимнастике, у нее уже есть медали. 
Эти люди вообще не знают, что та-
кое усталость. Максимум, что они 
могут себе позволить, — это в пере-
рыве между съемками уйти за де-
корации и тихо поплакать. Но 
только чтобы никто не увидел. 

О разрешении снимать 
в Большом

Не думаю, что у кого-то могут 
сложиться простые отношения с 
Большим театром. Потому что это 
мир, который живет по своим за-

конам. И которому глобально 
никто не нужен. Большому театру 
не нужно, чтобы про него снимали 
кино, не нужно, чтобы кто-то его 
рекламировал. Это самодостаточ-
ная вселенная. Поэтому когда ты 
приходишь сюда и говоришь, что 
хочешь что-то такое здесь сни-
мать, это не вызывает большой ра-
дости. Тебя сразу воспринимают 
как потенциальную головную 
боль. Со временем — и тут спасибо 
большое Владимиру Георгиевичу 
Урину — пришло понимание, что 
мы не пришли сюда, чтобы ме-
шать. В моем фильме изначально 
не было идеи ничего разоблачать. 
Клише сегодня выглядит так — раз 
фильм про балет, значит, про сте-
кла в пуантах. Мы, конечно, дава-
ли руководству Большого сцена-
рий, чтобы они поняли, что это не 
про интриги и скандалы, которые 
любит желтая пресса. Что мы при-
шли сюда, чтобы чуть-чуть рас-
сказать про этот мир, про людей, 
которые здесь живут. И в этот мо-
мент они нас поняли и смирились 
с тем, что мы здесь будем снимать. 

Кулинарные таланты не избавили 
героев О. Табакова и Д. Назарова от 
вечных проблем «отцов» и «детей».

Акцент

 Эти люди вообще не знают, 
что такое усталость...

На конкурсе «Паустовский в жанре 
хоррор» на классика пейзажной 
и лирической прозы предлагается 
взглянуть с другого ракурса.

Все главные новости 
из мира кино — 
в спецпроекте «РГ»
kino.rg.ru

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Л

Е
С

С
 /

 Т
A

C
C

Н
А

Т
А

Л
Ь

Я
 К

О
Р

Е
Н

О
В

С
К

А
Я

Ц
Е

Н
Т

Р
А

Л
 П

А
Р

Т
Н

Е
Р

Ш
И

П

ФЕСТИВАЛЬ Русские театры 
зарубежья завершили 
«Встречи в России»

Разведенные 
мосты

Алена Карась

ТЕАТР «Балтийский дом» уже давно превратился в те-
атр-корабль, театр-фестиваль. Десятилетия его команда 
под руководством Сергея Шуба прорубала не только 
окно в Европу, но и прокладывала мосты в страны, вхо-
дившие в пространство СССР. 

В этом году на его сцене в 19-й раз прошел фестиваль 
«Встречи в России», объединяющий русские театры 
стран СНГ и Балтии. Украшенный красными флагами и 
лозунгами «Вся власть — театру!» «Балтийский дом» 
ежедневно напоминал о событиях столетней давности. 
Патриотические советские песни, кадры кинохроники 
1917—1987 годов служили своеобразной декорацией 
всему фестивалю, главным событием которого стал Уч-
редительный съезд Ассоциации деятелей русских теа-
тров зарубежья.

Правда, когда на вечерних капустниках (давняя тра-
диция «Балтдома») по театру разносилось: «Слышишь, 
веют над страною ветры яростных атак», — у робких му-
рашки бежали по спине. Но дружные ансамбли русских 
актеров из Тбилиси, Вильнюса, Алма-Аты, Таллина, Ду-
шанбе, Бишкека или 
Риги превращали 
«юный Октябрь» в 
«юный апрель», а 
вместо Ленина, «та-
кого молодого», ша-
гал «молодой театр». 

Дискуссия, кото-
рая шла два дня, 
была весьма ожив-
ленной. Положение 
русских театров в 
бывших странах 
СССР весьма различно. В Душанбе Театр им. Маяковско-
го потерял свое хоть и ветхое, но здание в самом центре 
города и вынужден ютиться в Национальном театре им. 
Лахути. А в Риге у Театра русской драмы им. Михаила Че-
хова — крепкие основания. Где-то, как в Астане или Моги-
леве, русский театр совершенно интегрирован в единый 
театральный процесс. Где-то русские труппы поставлены 
на грань выживания.

Кто они сегодня, носители великой театральной тра-
диции в радикально изменившемся пространстве — об-
ломки «русского мира», из носителей культуры превра-
тившиеся в изгоев, или равные участники культурной 
коммуникации? Кто должен поддерживать и финансиро-
вать русские театры в новых странах? На многие вопро-
сы сегодня нет простых и очевидных ответов.

На ниве поддержки русских театров долгие годы тру-
дятся Чеховский театральный фестиваль, его директор 
Валерий Шадрин и СТД РФ во главе с Александром Каля-
гиным. Он и стал президентом Попечительского совета и 
президентом Ассоциации. А председателем правления 
избран Николай Свентицкий, директор Тбилисского 
русского академического драмтеатра имени Грибоедова. 
Он же стал лауреатом премии имени Кирилла Лаврова в 
начале фестиваля. 

Тбилисцы его и открывали — спектаклем «Ледяные 
картины» финского драматурга и режиссера Кристиана 
Смедса. Такое право заслуженно — ведь это старейший 
русский театр за пределами России, два года назад отме-
тил 170-летие. Вместе с ними фестиваль открывал Риж-
ский Русский театр, существующий с 1883 года, а в 2006 
году получивший имя Михаила Чехова. 

Показанная ими пьеса Брехта «Добрый человек из Се-
зуана» в постановке молодого режиссера Элмара Сень-
кова идеально описывает сегодняшнюю ситуацию миро-
воззренческого кризиса. Шен Те/Шуй Та в исполнении 
хрупкой, темпераментной Екатерины Фроловой бьется 
как рыба об лед, взывая к людям и богам, чтобы соеди-
нить разорванные берега человечности, но ее хрупкий 
мир рушится. Так и уходит ни с чем — оставляя нас среди 
ящиков своей табачной лавочки, островка спасения для 
многих.

О боли памяти, о том, как необходимо пробуждение 
от беспамятства, рассказал спектакль «Пробуждение» 
Русского театра драмы из Астаны. Было радостно ви-
деть, как легко казахстанские актеры принимают слож-
ный язык замечательного якутского режиссера Сергея 
Потапова. 

Интересно было наблюдать за тем, какие превратно-
сти судьбы постигли трагических шекспировских героев 
на этом фестивале: «Гамлет» превратился в кукольный 
трагифарс в постановке режиссера Игоря Козакова (Мо-
гилевский областной театр кукол), а «Отелло» — в забав-
но придуманную Татьяной Тимко клоунаду (Вильнюс-
ский молодежный театра «Арлекин»). 

В программе были также спектакли из Еревана, Бишке-
ка, Таллина, Казани, Ташкента. А в рамках образователь-
ной программы для молодых актеров режиссер Игорь Ка-
чаев и художественный директор фестиваля Александр 
Платунов придумали 
спектакль «Мисте-
рия-буфф» и разме-
стили его прямо в по-
мпезном сталинском 
гардеробе 1939 года. 
Но в завершение фе-
стиваля прозвучала 
философски прими-
ряющая поэзия Ома-
ра Хайама в спекта-
кле по роману Тиму-
ра Зульфикарова 
(реж. Бодурбек Ми-
ралибеков, Русский 
театр им. Маяковско-
го, Душанбе)...

Cпектакль «Мистерия Буфф» разместился прямо в сталин-
ском гардеробе 1939 года. 

Кадры кинохрони-
ки 1917—1987 годов 
служили своео-
бразной декора-
цией фестивалю

Ассистенты Тодоровского объезди-
ли все российские театры, в кото-
рых есть балетные труппы. 
В итоге выбрали троих — 
Маргариту Симонову из Варшавы, 
Андрея Сорокина из Екатеринбурга 
и Анну Исаеву из Москвы. 

ЦИФРА

19
РАЗ
театр «Балтийский дом» предо-
ставлял свою сцену русским 
театрам стран СНГ и Балтии 
на фестивале «Встречи в России»
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ На кафедрах в вузах останется не больше двух-трех аспирантов

Без диссертации не выходить
Ирина Ивойлова

В 
минобрнауки считают, что 
аспирантура должна воспи-
тывать исследователей, 

ученых, которые нацелены на за-
щиту диссертаций. По словам 
министра Ольги Васильевой, это 
должен быть не поток в 25 чело-
век, а 2 — 3 аспиранта на кафедре. 

Защита кандидатской дис-
сертации должна быть обяза-
тельной. При этом ректор и за-
ведующий кафедрой будут 
иметь полномочия распреде-
лять места в аспирантуре и ре-
шать, на какой специальности 
нужны аспиранты. 

О том, что количество бюд-
жетных мест в аспирантуре 
должно сокращаться, а стипен-
дия расти «РГ « говорил и предсе-
датель Высшей аттестационной 
комиссии Владимир Филиппов.

 — Как председатель ВАК счи-
таю, что главная задача аспиран-
туры — подготовка диссерта-
ции, — поясняет Владимир Фи-
липпов. — Более того, уже как рек-
тор РУДН хочу сказать, что как 
только защита диссертации ста-
ла необязательной в аспиранту-
ре, а такая информация расхо-
дится очень быстро, некоторые 

иностранные студенты задума-
лись: зачем ехать в Россию в ас-
пирантуру, если ни научный ру-
ководитель, ни кафедра не будут 
нацелены на защиту диссерта-
ции?

 Ректор Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ 
Михаил Эскиндаров согласен с 
тем, что перемены в аспирантуре 
нужны. Прежде всего, по его мне-
нию, надо уйти от третьего уров-

ня. Дело в том, что аспирантура 
сегодня считается уровнем обра-
зования. А это значит, что аспи-
ранты обязаны ходить на заня-
тия и сдавать экзамены. «Аспи-
рантура должна быть целевой, а 
стипендия в такой аспирантуре — 
высокой», — считает ректор. 

 Что касается резкого сокра-
щения набора, то тут надо иметь 
в виду, что большая часть вузов-
ских преподавателей — 60 лет и 

выше. Через несколько лет может 
образоваться «кадровая яма». 

— Наверное», где-то надо и 10—
15 аспирантов на кафедре, а где-
то — 2—3, или вообще аспиранты 
не нужны, — замечает ректор.

Проректор по науке Москов-
ского госуниверситета Василий 
Страхов подчеркивает, что в по-
следние годы до защиты доходи-
ло только около 30 процентов вы-
пускников аспирантуры.

— Остальные 70 так и не защи-
щались. Стоит задача отсеять этот 
балласт. Хотя бывают случаи, ког-
да человек выходит на защиту че-
рез 10 лет после аспирантуры, — 
говорит Василий Страхов. — Было 
бы хорошо поднять стипендии ас-
пирантов — у них большие расхо-
ды связаны с копированием, ин-
формационным доступом.

РАКУРС

Зачем вузам 
кибер-
дружины

ВАЙБЕР 
ПРОТИВ 
УЧИТЕЛЯ

Ирина Борисова

ШКОЛАМ нужны программы по 
интернет-безопасности, учите-
лям — новые воспитательные 
технологии, а психологам — 
больше свободы при работе с 
детьми.

К этому мнению пришли 
участники Х съезда Всероссий-
ского педагогического собрания. 
Председатель Всероссийского 
педсобрания, ректор МГУТУ Ва-
лентина Иванова привела 
страшные цифры: за последний 
год 130 подростков покончили 
жизнь самоубийством, играя в 
одну из интернет-игр. 

— По вайберу могут прийти 
сообщения о продаже наркоти-
ков, призывы к экстремизму, на 
учеников оказывается психоло-
гическое давление. Социальные 
сети становятся для детей основ-
ным местом общения, — подчер-
кнула Валентина Иванова. 

Но как объяснить ребенку, 
что такое хорошо и что такое 
плохо? Маяковский для них се-
годня не очень убедителен. Но 
могут помочь специальные об-
учающие программы по безопа-
сности в Интернете.  Надо пока-
зывать, что реальная жизнь го-
раздо интереснее, чем уход в он-
лайн. В Москве, например, рас-
сматривается необычный про-
ект, когда столичные школы бу-
дут брать шефство над сельски-
ми: ездить друг к другу в гости, 
помогать реальными делами. В 
школах и вузах появляются ки-
бердружины, ищут в Сети ин-
формацию, представляющую уг-
розу для детей. По словам Вален-
тины Ивановой, кибердружины 
МГУТУ отправили в Роскомнад-
зор более 200 ссылок, откуда 
распространялась опасная ин-
формация. 

ШКОЛА 

На уроках 
учат самбо

УПАСТЬ, ЧТОБЫ 
ПОДНЯТЬСЯ

Никита Зайков, Новосибирск

«УПАЛИ! Снова падаем!» — Ко-
манды учителя физкультуры не-
привычны. Как и сами упражне-
ния — элементы самбо. Школа 
№2 — первая в Новосибирске, где 
стартовал пилотный проект по 
развитию национальных видов 
спорта.

В специально оборудованном 
зале детям преподают лишь эле-
менты российской «самооборо-
ны без оружия». 

Школе помогли в региональ-
ной федерации самбо: малый 
спортивный зал, до этого стояв-
ший без ремонта долгие годы, 
спортсмены вместе с родителя-
ми сами покрасили-побелили. 
Новосибирская федерация сам-
бо закупила татами и мягкую от-
делку для стен, форму для ребят. 
Оборудование зала обошлось в 
150 тысяч рублей, а вся форма — 
шорты да майка. 

— Самбо вырабатывает ха-
рактер, настойчивость, умение 
выходить из трудных ситуаций, 
— уверена учитель физкультуры, 
кандидат в мастера спорта по 
самбо Надежда Бурмистрова. 
А вот вице-президент регио-
нальной федерации самбо Ста-
нислав Колесников акцентиру-
ет внимание на другом: беда се-
годняшнего детей — компьютер-
ные игры.  Ребята проецируют 
виртуальность на реальную 
жизнь — за происходящее на мо-
ниторе игроки не несут ответст-
венности. Однако на борцов-
ском ковре  агрессивный ребе-
нок понимает, что может полу-
чить сдачи, начинает оценивать 
последствия своих поступков. 
И это очень важно.

Актуально Почему выпускники вузов готовы работать без зарплаты

За рублем — стажер

Ирина Иванова

П
очти все работодате-
ли хотят получить со-
трудника с опытом 
работы. Но где его, 
этот опыт, взять вы-

пускникам вузов? По данным 
портала Superjob, стажеров при-
нимают 64 процента российских 
компаний. В том числе у 26 про-
центов предприятий даже есть 
специальные программы обуче-
ния для начинающих. 

Чаще всего на стажировки 
можно устроиться в банки, 79 
процентов которых готовы брать 
стажеров, и в IT-компании, где 76 
процентов готовы обучать. Что 
предлагают чаще всего специа-
листам без опыта работы? Пози-
ции по продажам, закупкам или 
по работе с клиентами, вакансии 
помощников и ассистентов, стар-
товые и рабочие должности. 

Ольга Соколова из службы со-
действия трудоустройства эко-
номического факультета МГУ 
рассказала, что стажировки их 
студентов обычно длятся от 3 ме-

сяцев до года. Бывает, что компа-
нии предлагают весь год стажи-
роваться бесплатно.

—  Но чаще, конечно, стажерам 
все-таки предлагают оплату: от 8 
до 20 тысяч рублей в месяц. Иног-
да бывает даже, что и 50—60 ты-
сяч. Причем большие деньги 
предлагают, как правило, непри-
влекательные для потребителя 
компании. Многие работодатели 
потом заносят стажеров в свой 
кадровый резерв, — замечает 
Ольга Соколова.

Кадровый резерв — реальный 
способ получить хорошую рабо-
ту. На факультете был случай, 

когда магистрантка прошла ста-
жировку в Центральном банке, 
закончила МГУ. А через какое-то 
время ее разыскали и предложи-
ли работу. Увидели в ней перспек-
тивного сотрудника.

Как правило, работодатели 
приглашают стажерами студен-
тов бакалавриата 3—4-го курса. 
Но в последнее время за стажи-
ровками часто обращаются и 
второкурсники, которые готовы 
работать бесплатно: с резюме, 
где кроме участия в научных кон-
ференциях перечислены еще 1—2 
стажировки, гораздо проще най-
ти работу.

Впрочем, кроме опыта и важ-
ной строчки в резюме есть и дру-
гие бонусы: работодатели обеща-
ют стажерам рекомендации и 
возможность использовать мате-
риалы при подготовке диплома. 
Мелочь? Не скажите. Очень мно-
гие данные фирм закрыты, но как 
обойтись в дипломной работе без 
ссылок? А если использовал ма-
териалы без разрешения компа-
нии, то можно и под суд угодить. 

— В нашей компании есть две 
разные программы по работе со 
студентами и выпускниками ву-
зов. Так, студенты могут пройти у 
нас практику от 2 недель до меся-

ца. А вот стажировка предполагает 
более сложные задачи, оплату тру-
да и практически полную заня-
тость. Чтобы занять место стаже-
ра, нужно пройти конкурс, — поде-
лилась с «РГ» Екатерина Моисее-
ва, менеджер по развитию бренда 
работодателя одной из крупных 
фармацевтических компаний.

Самые важные специалисты 
для фармацевтики — химики-ана-
литики и инженеры-технологи. 
Для кандидатов на эти должно-
сти опыт играет решающую роль. 
В прошлом году компания взяла 
на работу около 95 процентов 
претендентов-стажеров.  В этом 
году планируют взять как мини-
мум вдвое больше. 

Стажеров охотно берут и IT-
компании. Например Яндекс.  За-
нятость от 20 до 40 часов в неде-
лю. Выплачивается и зарплата. 

—  За последние три года в ком-
пании было более 500 стажеров. 
Около 360 из них остались рабо-
тать, некоторые уже стали руко-
водителями подразделений, — по-
яснил представитель компании 
Матвей Киреев. — Стажеры полу-
чают не только зарплату, но и все 
«плюшки»: медицинскую стра-
ховку, возможность пользовать-
ся спортивным залом и другое. 

В Mail.Ru Group сейчас 130 
стажеров. Ольга Августан, руко-
водитель образовательных про-
ектов, пояснила: «Ежемесячно 
мы приглашаем лучших студен-
тов, в первую очередь учитывая 
рекомендацию от преподавате-
лей — сотрудников компании. 
Иногда в виде исключения бе-
рем стажеров с наших откры-
тых образовательных про-
грамм». 

Не секрет, что работодатели 
достаточно критично оценивают 
сегодня качество образования. 
Поэтому именно стажировки по-
зволяют отобрать лучших. И вот 
что интересно. По словам стар-
шего научного сотрудника Ин-
ститута социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС 
Дмитрия Логинова, серьезные 
требования к наличию профиль-
ного диплома предъявляют лишь 
три сферы: здравоохранение, на-
ука и образование. 

— Выше всего шансы найти хо-
рошую работу у выпускников Ба-
уманки, МГУ, НИУ ВШЭ, СПбГУ, 
национальных исследователь-
ских университетов. Но и среди 
них работодатель часто ведет от-
бор с помощью испытательного 
срока. 

Работодатели обещают стажерам рекомендации и возможность использовать материалы при подготовке диплома. 

Акцент

 Работодатели критично 
оценивают качество образо-
вания, именно стажировки 
позволяют отобрать лучших 

Есть вузы, где аспиранты получают стипендию 45 тысяч рублей в месяц, но работать на кафедре надо с утра 
и до вечера.

КСТАТИ

Стипендия в аспирантуре по техниче-

ским и естественно-научным направ-

лениям — от 7012 рублей. По всем дру-

гим, включая гуманитарные, — от 

2921рубля. 

Стипендия аспирантам, желающим 

стать экономистами и участвовать в 

процессах модернизации страны, вы-

плачивается в размере 11 000—14 000 

рублей. Но для этого обязательно со-

блюдение следующих условий: 

• аспирант должен быть круглым от-

личником;

• показывать себя в качестве активно-

го участника общественной жизни 

учебного заведения (КВНов, концер-

тов, спортивных состязаний).

Стипендия Президента РФ аспирантам 

составляет 20 000 рублей , Стипендия 

Правительства РФ по приоритетным 

направлениям — 10 000 рублей.
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Самбо вырабатывает характер, 
настойчивость, умение выходить 
из трудных ситуаций.
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 Кто такой лесник?
  Что такое живица?
  Можно ли в лесу выращивать ягоды?
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Скоро  
в продаже

Можно ли разводить на садовом участке пчел?
Что делать, если соседи все время шумят?
Какой высоты можно строить забор?

СОСЕДСКИЕ ВОЙНЫ 
НА ШЕСТИ СОТКАХ

Уведомление о проведении общественных 
обсуждений, в том числе общественных 

слушаний, объекта экологической экспертизы 
«Замена ППМН Куйбышев-Лисичанск  

Ду 1200, 724 км, р. Хопер (основная, резервная 
нитки). Волгоградское РНУ. Реконструкция»
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на I квартал 2017 года): Конституции Российской Фе-
дерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии России 
от 16.05.2000г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» проводятся обществен-
ные обсуждения проектной документации объекта «Замена ППМН 
Куйбышев-Лисичанск Ду 1200, 724 км, р. Хопер (основная, резерв-
ная нитки). Волгоградское РНУ. Реконструкция», в том числе разде-
ла ОВОС.

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является реконструкция объектов в целях приве-

дения их к нормативным требованиям в соответствии с программой 
замены участков АО «Транснефть-Приволга» на 2017 год.

Географическое положение: Волгоградская область, Кумылжен-
ский и Алексеевский районы, ППМН «Куйбышев — Лисичанск» 724 
км р. Хопер

Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефти от НПС «Сатаров-

ская» до ЛПДС «Андреяновская».
В рамках реализации проекта предусмотрена подземная проклад-

ка основной нитки трубопровода в существующем створе МН «Куй-
бышев — Лисичанск».

Заказчиком Проекта является: АО «Транснефть-Приволга», 
адрес: 443020, г. Самара, ул. Ленинская, 100, тел. (846) 999-33-88. 

Генеральным проектировщиком — Исполнителем — Проект-
ный институт реконструкции и строительства объектов нефти и газа 
ЗАО «ПИРС», адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, д. 153, корп. 
2, телефон: 8 (3812) 69-18-54, факс 8 (3812) 69-18-38.

Органы, ответственные за организацию проведения обще-
ственных обсуждений: 

1.Администрация Алексеевского муниципального района Волго-
градской области

2.Администрация Кумылженского района Волгоградской обла-
сти

Форма общественного обсуждения и представления заме-
чаний и предложений:

Проектная документация по объекту «Замена ППМН Куйбышев-
Лисичанск Ду 1200, 724 км, р. Хопер (основная, резервная нитки). 
Волгоградское РНУ. Реконструкция», включая раздел «Оценка воз-
действия на окружающую среду», будет доступна для ознакомления 
по адресам общественных приемных:

1. Волгоградская область, Алексеевский район, станица Алексе-
евская, ул. Ленина, 39, каб. 3 (здание Администрации Алексеевского 
муниципального района);

2. Волгоградская область, Кумылженский район, станица Кумыл-
женская, ул. Мира, 25, отдел сельского хозяйства и продовольствия 
(здание Администрации Кумылженского муниципального района).

Часы работы приемной с 9.00 до 17.00 в период с 23.04.2017 
по 29.06.2017.

Для учета общественного мнения в общественной приемной будет 
размещен Журнал учета предложений, замечаний, мнений и вопро-
сов общественности.

Дальнейшее обсуждение материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду планируется проводить в форме общественных слу-
шаний.

Общественные слушания будут проведены в период 
с 24.05.2017 по 26.05.2017 по адресам:

1. Волгоградская область, Алексеевский район, станица Алексе-
евская, ул. Ленина, 36, актовый зал Администрации Алексеевского 
муниципального района 24.05.2017 в 11.00 (время местное);

2. Волгоградская область, Кумылженский район, станица Кумыл-
женская, ул. Мира 25, КДЦ «Современник» 26.05.2017 в 10.00 
(время местное).

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности не-
обходимо направлять по адресу: 443067, г. Самара, ул. Черновская 
магистраль, д. 39, а также на электронные адреса: privolga@sam.
transneft.ru, vpamorzin@pirsoilgas.ru, boykooy@tsd.transneft.ru.
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НХЛ Евгений Малкин
вышел в лидеры
бомбардиров плей-офф

Помог 
«пингвинам»

Сергей Сокольский

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккейной лиге набирает ход 
плей-офф Кубка Стэнли. И российские хоккеисты пока 
там на первых ролях.

Центрфорвард «Питтсбурга» Евгений Малкин пропу-
стил 13 последних матчей своей команды в регулярном 
чемпионате, но вынужденный отдых, кажется, только 
помог россиянину. В трех матчах против «Коламбуса» 
Джино, как иногда называют нашего хоккеиста за океа-
ном, неизменно набирал очки. Последняя встреча с «жа-
кетами», завершившая победой «пингвинов» в овертай-
ме — 5:4, стала для Малкина самой результативной в этом 
плей-офф: Евгений не только дважды ассистировал пар-
тнерам, но и отличился сам. Не обошлось без курьеза: из-
начально гол был записан на Брайана Раста, который 
якобы сыграл на добивании после броска Малкина. Но 
на самом деле Раст шайбы не касался: она «запуталась» в 
щитках голкипера «Колумбуса» Сергея Бобровского, а 
потом предательски выскользнула оттуда в ворота.

Было бы несправедливо оставить Малкина без этого 
гола, ставшего для него уже 50-м в плей-офф. Кроме того, 
российский форвард в 50-й раз набрал в матчах плей-
офф более двух очков. Выдающееся достижение: из дей-
ствующих игроков до этой отметки добрался только ве-
ликий чех Яромир Ягр. На момент подписания этого но-
мера «РГ» в печать Малкин возглавлял и таблицу лучших 
бомбардиров Кубка Стэнли с 6 (2+4) очками. «Мы мо-
жем обыграть любого», — заявил сам Джино.

Вдохновенная игра Евгения — одна из причин неудач 
уже упомянутого Сергея Бобровского. Главный претен-
дент на приз лучшему вратарю по итогам «регулярки» 
своих пока не тащит. Хотя в последнем матче он крутил-
ся как мог, отразив 42 из 47 бросков. Теперь «жакетам» 
вместе со своим голкипером нужно сотворить что-то не-
вероятное, чтобы спастись со счета 0:3 в серии.

Что касается других россиян, от Малкина не отстает 
Александр Радулов, выступающий за «Монреаль». Если 
регулярный чемпионат Александр отыграл на твердую 
«четверку», то в плей-офф он выглядит на «отлично». 
Третий матч в серии «канадиенс» против «рейнджеров» 
из Нью-Йорка Радулову удался особенно. Сначала он вы-
дал пас-конфетку Ши Уэбберу, а затем отличился сам, со-
творив мини-шедевр. Держа клюшку в одной руке, Раду-
лов с соперником «на плечах» доехал до вратаря Хенри-
ка Лундквиста и изящно переиграл его в ближнем бою. 
А итоговый счет матча — 3:1 в пользу «Монреаля». В се-
рии преимущество «канадцев» пока скромнее — 2:1.

БАСКЕТБОЛ ЦСКА начинает 
борьбу за место в Финале 
четырех Евролиги

На паркете — 
баски

Илья Зубко

МОСКОВСКИЙ ЦСКА сегодня вечером проведет пер-
вый матч серии плей-офф Евролиги. В противостоянии 
до трех побед армейцы поборются с клубом «Баскония» 
из испанской Витории.

На первом этапе армейцы пусть и не избежали не-
больших спадов, в целом произвели серьезное впечатле-
ние и финишировали вторыми следом за мадридским 
«Реалом». В соперники они получили «Басконию», кото-

рая частенько меня-
ла название и в раз-
ные времена высту-
пала под брендами 
«Таугрес», «ТАУ Ке-
рамика», «Каха Ла-
бораль», а также 
«Лабораль Кутча». 
ЦСКА имеет преи-
мущество своей пло-
щадки. Москвичи 
проведут два первых 
поединка дома — они 
назначены на 18 и 20 
апреля. На следую-

щей неделе команда Димитриса Итудиса отправится в 
Страну Басков, где встречи запланированы на 25 и, при 
необходимости, 27 апреля. Если же за это время вопрос о 
попадании в Финал четырех решить не удастся, в запасе 
останется еще одна игра в Москве — 2 мая. 

«Баскония» — достаточно серьезный оппонент. По 
ходу этого сезона она успела огорчить едва ли не всех 
фаворитов. Досталось и ЦСКА, который уступил в Вито-
рии на групповом этапе с разницей в одно очко — 78:79. 
С другой стороны, армейцам мог достаться и один из ту-
рецких клубов, а играть в Стамбуле, где болельщики бе-
шено поддерживают своих, — то еще удовольствие. Бу-
дем надеяться, что повод вернуться в крупнейший го-
род Турции у мо-
сквичей появится 
чуть позже, ведь 
именно на берегах 
Босфора пройдет 
Финал четырех 
Евролиги. Пока же 
на повестке дня сто-
ят баски. Их нельзя 
недооценивать, но 
вопрос о фаворите 
противостояния 
даже не стоит. От-
кровенно говоря, в 
Европе лишь «Реал» 
на сегодня в состоя-
нии оказать сопро-
тивление ЦСКА 
именно в формате 
серии до трех побед. 
Если в отдельно взя-
том матче случить-
ся может все, что 
угодно, то длитель-
ная дуэль является 
более справедливым 
способом выявить 
сильнейшего. Не 
случайно именно в 
сериях армейцы в 
последние годы 
всегда добиваются 
нужного результата. 

ХОККЕЙ Главный тренер СКА Олег Знарок завоевал Кубок Гагарина 
в рекордный третий раз

Почти космос
Илья Соболев

П
итерский СКА стал обла-
дателем Кубка Гагарина 
2016/2017.

Пожалуй, никогда раньше 
главный трофей Континенталь-
ной хоккейной лиги не доставал-
ся его обладателю так легко. Ко-
нечно, СКА еще до старта регу-
лярного чемпионата КХЛ при-
знавался главным фаворитом се-
зона. Но мало кто ожидал, что 
разница между питерскими ар-
мейцами и остальными окажет-
ся настолько громадной. В плей-
офф команда Олега Знарка по-
терпела всего два поражения, 
выиграв при этом 16 матчей — 
космическая статистика. 

Тем интереснее, что думают 

обо всем этом сами питерцы. Так 
вот, если верить хоккеистам, 
привкуса будничности в победе 
они не почувствовали. Более 
того, у многих из тех, кто выиг-
рал два года назад для СКА пер-
вый Кубок в истории клуба, ны-
нешний трофей вызвал даже бо-
лее сильные эмоции.

— Не могу описать свои чувст-
ва. Мне кажется, их даже боль-
ше, чем когда я в первый раз за-
воевал Кубок. Тогда я особо не 
знал, чего ждать, а сейчас знал, 
поэтому хотел этого, — поведал 
журналистам Евгений Дадонов, 
к слову, ставший в 2015 году 
лучшим снайпером плей-офф.

Главный тренер СКА Олег 
Знарок в отличие от Дадонова 
чего ждать от побед узнал еще с 

тех пор, как дважды завоевывал 
Кубок Гагарина с московским 
«Динамо». Но и для него нынеш-
ний сезон оказался особенным, 
а эта победа — еще более важной, 
чем предыдущие. 

И дело вовсе не в том, что 
Знарок установил тренерский 

рекорд, выиграв Кубок в третий 
раз, чего не удавалось еще нико-
му из его коллег. Сложившаяся 
ситуация не оставляла Олегу Ва-
лерьевичу права на ошибку. На-
помним, что перед стартом это-
го сезона тренерский штаб 
сборной России во главе со 
Знарком практически целиком 
перекочевал в СКА. А питерский 
клуб по сути стал базовым для 
национальной команды: больше 
половины армейцев являются 
прямыми кандидатами в сбор-
ную. 

Таким образом, у Знарка был 
в распоряжении целый год, что-
бы наиграть сочетания и доне-
сти до подопечных, что от них 
требуется в сборной. Вот только 
ответственности за результат с 
Олега Валерьевича при этом 
никто не снимал. В случае фиа-
ско возникли бы резонные во-
просы к квалификации тренера: 
если он, имея лучших игроков в 
стране и самый глубокий состав, 
не смог победить в КХЛ, то зачем 

он нужен на чемпионате мира и, 
что важнее, на Олимпиаде?

Может, отчасти поэтому Зна-
рок больше обычного нервничал 
и огрызался на послематчевых 
пресс-конференциях в этом 
плей-офф. Даже обращаясь к ко-
манде в раздевалке, он был су-
хим и лаконичным, как в разго-
ворах с прессой: «Вы отдали все 
силы. Каждому из вас говорю 
«спасибо». У нас отличная ко-
манда, я вас благодарю».

Журналисты поймали Знарка 
уже в питерском аэропорту. В 
чемпионской бейсболке задом 
наперед, с всклокоченной боро-
дой и уставшими глазами.

— Сколько дней дам себе от-
дохнуть и отпраздновать перед 
чемпионатом мира? Сколько 
жена даст, столько и отдохну, — 
кивнул Олег Валерьевич на 
жену, которая терпеливо дожи-
далась супруга рядом.

Но, если серьезно, от мнения 
жены Знарка тут зависит немно-
го. Уже с 19 по 23 апреля сборная 
России должна провести контр-
ольные матчи против Швейцарии, 
а 27 числа у нашей национальной 
команды по расписанию значится 
встреча со Швецией в рамках 
Евротура. 28—30 апреля сборная 
России проведет последний смотр 
сил на чешском этапе Евротура, а 
уже 5 мая возьмет старт на чемпи-
онате мира в Кельне. После кото-
рого и можно будет подвести 
окончательный итог первого се-
зона Знарка в Петербурге.

Футбол Сегодня в Мадриде «Реал» и «Бавария» разыграют путевку 
в полуфинал Лиги чемпионов

Устроят корриду
Артур Нанян

С
егодня вечером опре-
делятся первые полу-
финалисты Лиги чем-
пионов. «Бавария» 
отправится в гости к 

«Реалу», а английский «Лестер» 
примет «Атлетико». 

— Исход противостояния ни-
когда не решается после первой 
встречи. Неделю назад мы прове-
ли хороший матч, но могли за-
бить и больше. С «Баварией» ни-
когда не бывает просто. Не надо 
забывать, что они победили в 
двух последних противостояни-
ях в плей-офф против нас, — пре-
достерег своих игроков после по-
беды в Мюнхене (2:1) главный 
тренер «Реала» Зинедин Зидан. 

Впрочем, вряд ли воспомина-
ния о тех матчах могут как-то по-
влиять на настроение футболи-
стов испанского суперклуба. По-
мимо еврокубков «Реал» ведет 
борьбу за титул чемпиона стра-
ны, который он не выигрывал с 
сезона 2011/12. На выходных ма-
дридцы в драматичной борьбе 
победили на выезде хихонский 
«Спортинг» (3:2), забив решаю-
щий мяч на 89-й минуте. Отрыв 
«Реала» от «Барселоны» по-
прежнему составляет три 
очка, и у команды 
Зидана есть 
матч в запасе.

П р о т и в 
Хихона Зи-
дан решил обойтись сразу без не-
скольких своих звезд. В первую 
очередь — Криштиану Роналду. 
Португалец, забивший в Мюнхе-
не свой сотый мяч в еврокубках, 
примет участие в сегодняшней 
встрече. Как и Карим Бензе-
ма с Лукой Модричем.

— В Хихоне мы дали 
отдохнуть Бензема, 
Роналду и Модри-
ч у,  ч т о б ы  о н и 
лучше подгото-
вились к «Ба-

варии», — подчеркнул Зидан. — 
Все они выйдут во вторник с пер-
вых минут. 

Что касается «Баварии», то в 
последнее время выступления 
команды оставляют желать луч-
шего. На выходных мюнхенцы 
сыграли вничью с «Байером» 
(0:0). Результат вроде и не самый 
плохой, но, реализуй ле-
веркузенцы хотя бы поло-
вину своих моментов, 
они бы взяли три очка. У 
«королевского клуба», 
к а к  е щ е  н а з ы в а ю т 
« Ре а л » ,  д о статоч н о 
класса, чтобы подобны-
ми подарками распоря-
диться более эффек-
тивно. 

Большой плюс для «Баварии» 
перед визитом в столицу Испа-
нии — возвращение после трав-
мы Роберта Левандовского. Из-
за повреждения плеча поляк 
пропустил встречи с «Реалом» и 
«Байером», но с этой недели 
приступил к тренировкам в об-
щей группе. Личная статистика 

Левандовского в матчах с 
«Реалом» впечатляет: в 

шести играх Роберт за-
бил шесть мячей. Осо-
бенно запомнился его 

покер в противостоянии с ма-
дридцами в полуфинале Лиги 
чемпионов в 2014 году. 

Но даже несмотря на возвра-
щение Левандовско-
го, в немецком клу-
бе прекрасно по-
нимают, что от-
ыграться им бу-
дет чрезвычайно 
сложно.  «Бава-
рии» для выхода в 
полуфинал нуж-
но не просто по-
беждать, а обяза-

тельно забивать два мяча. Счет 
1:0 в пользу мюнхенцев выведет 
в следующий раунд «Реал», ко-
торый дважды отличился в Гер-
мании. 

— Очевидно, что испанцы те-
перь фавориты в нашем противо-
стоянии, — признался капитан 
«Баварии» Филипп Лам. — Мы от-
лично осознаем силу соперника. 
«Реал» в нынешнем сезоне очень 
силен.

Согласны с Ламом и букмеке-
ры. Эксперты принимают став-
ки на выход в полуфинал «коро-
левского клуба» с расчетом 1 к 

1,18. На итоговый успех нем-
цев коэффициент равен 6,5. 
Для противостояний таких 
команд подобный разброс 
котировок мог бы показаться 

удивительным, но в пользу 
«Реала» говорит не только счет 

мюнхенского матча, но и ста-
тистика. В предыду-

щ и х  с е м и  д о -

м а ш н и х 
встречах против 

«Баварии» мадридцы 
одержали семь побед. 

Кроме того, испанский су-
перклуб еще ни разу не 
вылетал из  плей-офф 
Лиги чемпионов, выиг-
рав в гостях в первом 
матче. 

Во второй паре дня фа-
ворит очевиден — «Атлети-
ко».  На своем поле коман-
да Диего Симеоне победи-
ла «Лестер» с минималь-
ным преимуществом — 1:0. 
И теперь она близка к тому, 
чтобы в третий раз за по-
следние четыре сезона 
выйти в полуфинал Лиги 
чемпионов. Насторожить 
«Атлетико» может разве 
что тот факт, что в нынеш-
нем розыгрыше турнира 
англичане уже выбили 
один испанский клуб — 
«Севилью».

— Уверен, они будут 
много атаковать, а под-

держка болельщиков по-
может им делать это с удво-

енной энергией. В Мад-
риде мне не понравил-

ся первый тайм, но 
мы сделали опреде-
ленные выводы, — 
сказал Симеоне. 

В формате серии 
до трех побед 
армейцам в Европе 
противостоять 
может разве 
что «Реал» 

НОВОСТИ

Тренер
«Спартака»
установил
рекорд

ПО МЕТОДУ 
КАРРЕРЫ

Сергей Литвинов

РУЛЕВОЙ «Спартака» Массимо 
Каррера стал лучшим тренером 
в истории столичного клуба по 
среднему количеству набранных 
очков в национальном чемпио-
нате. Случилось это после побе-
ды «красно-белых» в матче 23-го 
тура Премьер-лиги с «Зенитом» 
(2:1).

При Каррере спартаковцы в 
22 встречах набрали 54 очка. То 
есть средний показатель соста-
вил 2,3 очка за матч. Итальянец 
опередил в этом своеобразном 
рейтинге Георгия Ярцева с Оле-
гом Романцевым (2,1), Станис-
лава Черчесова (2) и Владимира 
Федотова (1,8).

Львиная доля набранных при 
Каррере очков приходится на 
домашние встречи «Спартака» 
— 30. На арене в Тушино «кра-
сно-белые» выиграли в десяти 
матчах.

Каррера сменил Аленичева в 
августе прошлого года. Сначала 
итальянец исполнял обязаннос-
ти главного тренера, но спустя 
пару недель он избавился от при-
ставки «и.о.», подписав с клубом 
двухлетний контракт.

Веснина
попала в Топ-4
рейтинга
призовых

У ЛЕНЫ 
МИЛЛИОНЫ

Анна Бекетова

ТЕННИСИСТКА Елена Весни-
на занимает четвертое место в 
рейтинге, составленном исходя 
из количества призовых. В ны-
нешнем сезоне она заработала 
на турнирах WTA 1,55 миллиона 
долларов. Большую часть этой 
суммы Лена получила за победу 
в Индиан-Уэллсе в марте (почти 
1,2 миллиона).

В тройке лидеров — американ-
ки Серена и Винус Уильямс, за-
работавшие 2,7 и 1,8 миллиона 
долларов соответственно, и бри-
танка Йоханна Конта, чьи призо-
вые составили 1,7 миллиона. По-
мимо Весниной, в первую двад-
цатку денежного рейтинга попа-
ли еще три российские спор-
тсменки: Светлана Кузнецова 
(7-е место, 910 тысяч), Анаста-
сия Павлюченкова (12-е место, 
630 тысяч) и Екатерина Макаро-
ва (19-е место, 430 тысяч).

В спортивном рейтинге WTA 
Елена Веснина занимает 15-ю 
строчку. Лучшей из россиянок 
является Светлана Кузнецова 
(девятая ракетка мира). В Топ-3 
входят немка Анжелика Кербер, 
Серена Уильямс и чешка Кароли-
на Плишкова.

Терри уйдет
из «Челси»
по окончании
сезона

КАПИТАН
ПРОЩАЕТСЯ

Артур Нанян

ЛЕГЕНДА и капитан английско-
го «Челси» Джон Терри покинет 
команду ближайшим летом. Об 
этом говорится в заявлении на 
официальном сайте лондонского 
клуба.

— Я провел здесь 22 года. Ни-
когда не забуду это время, — от-
метил Терри в интервью пресс-
службе «Челси». — Хочу поблаго-
дарить людей, которые работали 
со мной, и, конечно же, болель-
щиков. Что касается моего буду-
щего, то у меня есть несколько 
вариантов, но я еще не решил, 
где продолжу карьеру.

По словам Терри, он еще на-
мерен поиграть на высоком 
уровне 2—3 года, но вместе с тем 
понимает: шансов на попадание 
в стартовый состав лондонцев у 
него немного.

Таким образом, из «Челси» 
уходит последний герой той ко-
манды, которая в середине 2000-
х прервала гегемонию «МЮ» и 
«Арсенала» в английском футбо-
ле. Терри четырежды побеждал в 
Премьер-лиге, пять раз — в Кубке 
страны. Также он познал радость 
триумфа в Лиге чемпионов и 
Лиге Европы.

Акцент

 Если бы Знарок, имея лучший 
состав в лиге, не смог взять 
Кубок Гагарина, к тренеру 
возникли бы вопросы

Игроки ЦСКА в прошлом сезоне 
стали победителями Евролиги. 
И сейчас они настроены этот титул 
отстоять.
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Главный тренер СКА Олег Знарок знает, как обращаться с Кубком Гагарина.

Дубль Криштиану Роналду (справа) 
в первом матче принес «Реалу» 
победу над «Баварией». До встречи 
в Мюнхене португалец не мог 
забить в Лиге чемпионов 
в шести играх подряд.

Онлайн-трансляция матча 
Реал — Бавария на сайте
rg.ru/sujet/4504

E
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МЕЖДУ ТЕМ
Несмотря на поражение магнитогорского «Металлурга» в финале Кубка 
Гагарина (1:4), два игрока клуба вошли в тройку лучших по итогам серии. 
Лучшим вратарем признан голкипер «Магнитки» Василий Кошечкин, 
отразивший в пяти матчах 203 броска из 218. Лучшим защитником 
стал игрок «Магнитки» Виктор Антипин, забивший три шайбы при 
положительном показателе полезности. Ну а титул лучшего форварда 
достался Евгению Дадонову из СКА, набравшему в серии 5 (4+1) очков.

Акцент

 «Реал» еще ни разу не вылетал из плей-офф Лиги 
чемпионов, победив в первом матче на выезде

ЦИФРА

23
МАТЧА
провели между собой в еврокубках 
«Бавария» и «Реал»

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 апреля, вторник, 
Матч ТВ
21. 55 «Реал» — «Бавария». 

Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
21.30 «Лестер» — «Атлетико». 

Прямая трансляция.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
У вас сегодня конфликтный и не-
предсказуемый день, будьте 
очень осторожны. Важно удер-
жать и сохранить то, что вы уже 
успели успешно завоевать.

Телец 
Не надо позволять втягивать себя 
в чужие дела. Во избежание труд-
ностей на работе старайтесь все 
делать вовремя и не допускать ав-
ралов.

Близнецы  
Для вас сегодня опасность трав-
матизма чрезвычайно высока. 
Лишь собранность и внимание 
помогут избежать оплошностей.

Рак 
Вас ожидает непростой день. 
Крайне обострятся межличност-
ные противоречия.

Лев 
Не доверяйте слухам и сплетням, 
касающимся как вашей супруже-
ской половины, так и коллег.

Дева 
Не стоит оставлять без внимания 
данные вам советы. Тщательно 
планируйте свое время.

Весы 
Предстоят столкновения с колле-
гами, но вы достойно выйдете из 
сложного положения.

Скорпион 
День сулит трудности. Есть 
смысл поискать обходные пути 
для достижения цели.

Стрелец 
Проявленные вами излишние 
эмоции могут привести к нежела-
тельным последствиям на работе 
и в семье.

Козерог 
У вас будет шанс обратить на 
себя внимание, воспользуйтесь 
им. Действуйте обдуманно.

Водолей 
Не отказывайте в помощи ста-
рым и верным друзьям. Добро 
вернется к вам сторицей.

Рыбы 
В течение всего дня стоит гармо-
нично чередовать работу и от-
дых, не загоняя себя в угол.

18.04| 

ВТОРНИК

Трамп: В нужное время между США и РФ 
все сложится хорошо 
Игорь Дунаевский 
rg.ru/art/1391303
Политика — дело тонкое и изящное, граней множество. По-
рой бывает сложно найти такой многогранный ключ, кото-
рый одновременно всех успокоит и всеми странами будет 
приемлем. Считаю, что лучше «жесткие дискуссии», чем 
войны глобального характера.
Andrey Skutin

Пожилой фонд   
Ольга Плахотникова
rg.ru/art/1390712
Если человек потерял работу лет в 45—50, попытка найти 
новую может обернуться для него шоком. Соискатель по-
разится, узнав, что многие работодатели не читают резю-
ме, увидев возраст. В 2013 году в закон о занятости населе-
ния были внесены поправки, запретившие указывать в ва-
кансиях возрастные ограничения. Теперь за объявление 
«Требуется сотрудник не старше 40 лет» работодателя ош-
трафуют. Вообще я считаю, что никакие графики не заме-
нят производственный опыт. Знания и профессионализм, 
полученные в учебных заведениях и на производстве при 
Советском союзе, стареют и уходят в небытие, а новых нет. 
Так что скоро гаджетами будете технику собирать, дома и 
заводы строить, гвозди в стену забивать по команде из те-
лефона, если сможете.
Александр Негорюй

Не тот кирпич
Валентина Зотикова
rg.ru/art/1392114
К штрафу в 20 тысяч рублей приговорил суд 77-летнего , 
организовавшего восстановление церкви. Согласно зако-
ну, разрушенный храм значился в числе объектов культур-
ного наследия регионального значения, а значит, прово-
дить там работы без санкции минкультуры было нельзя. Я 
вообще предлагаю подумать, может села или другие насе-
ленные пункты нужно спасать культурой и образованием, 
что так необходимо для населения, особенно для молодых 
людей?
Владимир Петрович

Наконец-то революция  
Александр Солженицын
rg.ru/art/1391303
Замечательно правдивые истории, делающие огромную 
честь большевикам, сумевшим ввести разбушевавшуюся 
народную реку в русло железной волей и опираясь на идею 
построения первого в истории справедливого государства. 
Им удалось дать простому народу образование и привиле-
гии, о которых раньше и мечтать не приходилось. Спасибо 
за объективность.
Тимур Бамбергер

Связной из галактики   
Юрий Медведев
rg.ru/art/1386982
К вопросу о внеземных цивилизациях: во вселенной в каж-
дый данный момент времени может существовать только 
одна цивилизация. И это имеет свое метафизическое обо-
снование. Были цивилизации до нас, будут и после нас. 
Приход и уход цивилизаций обозначает циклический ха-
рактер бытия самой вселенной и вызван деятельностью 
первоначально бессознательного разума как субстанции 
мира, а затем его самосознательной формой с появлением 
человека, увлекаемого познавательной экспансией, кото-
рый завершит свой цикл и цикл всей вселенной в результа-
те когнитивного истощения. Единственность земной ци-
вилизации во вселенной обусловлена корреляцией пре-
дельной оппозиции духа и материи. Именно характеристи-
ки духа и материи с необходимостью указывают на мони-
стичность нашей цивилизации.
Петр Дедяев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...+5, перем. обл.

Санкт-Петербург -4...+1, перем. обл.

Анадырь -5...+2, дождь

Архангельск -8...-2, снег

Астрахань +7...+21, перем. обл.

Благовещенск  +1...+10, дождь

Владивосток +4...+10, дождь

Волгоград +8...+17, дождь

Воронеж +1...+8, дождь

Екатеринбург +6...+11, дождь

Иркутск 0...+6, дождь

Казань +2...+5, перем. обл.

Калининград -2...+7, перем. обл.

Краснодар +11...+21, дождь

Магнитогорск +4...+16, дождь

Мурманск -8...+1, перем. обл.

Нижний Новгород -2...+5, дождь

Новосибирск +2...+8, дождь

Омск +2...+14, перем. обл.

Орел -2...+8, перем. обл.

Оренбург +7...+17, дождь

Пермь +2...+5, дождь

Ростов-на-Дону +8...+19, дождь

Севастополь +7...+15, дождь

Симферополь +9...+15, дождь

Сочи +12...+21, дождь

Тамбов -2...+8, дождь

Тюмень +2...+14, дождь

Уфа +3...+6, дождь

Хабаровск +3...+11, дождь

Челябинск +5...+14, дождь

Чита -5...+9, перем. обл.

Элиста +10...+21, ясно

Южно-Сахалинск -2...+3, дождь

Якутск -11...+4, перем. обл.

Ярославль -3...+4, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Синоптики прогнозиру-
ют дождь и усиление ве-
тра. Атмосферное давле-
ние составит 754 мм. 
ртутного столба.

СРЕДА
Вероятность осадков не-
велика. Давление зафик-
сируется на отметке 757 
мм. ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода ожидается облач-
ная с прояснениями. Дав-
ление — 757 мм. ртутного 
столба.

Ракета-носитель «Союз-ФГ» c пилотируемым кораблем «Союз МС-04» установлена на первой, «Гагаринской», стартовой площадке 
космодрома Байконур. Запуск назначен на 20 апреля в 10.14 по московскому времени. На МКС полетит первый сокращенный с 
трех до двух человек экипаж в составе российского космонавта Федора Юрчихина и американского астронавта Джека Фишера. 
Третье место в «Союзе» занимает 70-килограммовый груз продуктов питания. На МКС прибытия новой экспедиции ожидают Олег 
Новицкий («Роскосмос»), Пегги Уитсон (NASA) и Тома Песке (ESA). Корабль новой модификации «Союз МС» создан в результате 
глубокой модернизации корабля «Союз ТМА». Он предназначен для доставки экипажей численностью до трех человек и сопутст-
вующих грузов на Международную космическую станцию, а также для их возвращения на Землю.

СОБЫТИЕ 
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МНЕ близка и понятна эта тема, 
о которой «РГ» пишет на 5-й по-
лосе. В последнее время постоян-
но приходится изыскивать раз-
личные способы экономии. В 
том числе и на продуктах, и на 
товарах ежедневного потребле-
ния.

Конечно, экономический кри-
зис, так или иначе, затронул пра-
ктически всех россиян. И я, и 
большинство людей, входящих в 
мой круг общения, в настоящий 

момент испытываем некоторые 
финансовые трудности. Цены 
растут, а зарплаты, к сожалению, 
нет. Я работаю в бюджетной сфе-
ре. Сверхдоходов у меня нет и 
быть не может. Возможностей для 
роста пока тоже не имеется. Поэ-
тому приходится сокращать свои 
аппетиты. Какие-то вещи, продук-
ты покупать подешевле. Бывает, 
что заходишь в два или три мага-
зина, чтобы приобрести все необ-
ходимое. Потому что в одном де-
шевле, скажем, макароны, а в дру-
гом — стиральный порошок. Или 
какие-то акции проводятся, скид-
ки предлагаются. Да, я стал обра-
щать на это внимание. Еще заме-
тил, что многие торговые сети на-
чали продавать товары, произве-
денные под собственной маркой. 
Цены на них, как правило, самые 
низкие. Но, что интересно, изго-
тавливаются они зачастую на тех 
же заводах, что и продукция бо-
лее известных брендов. Так что 
низкая цена — это не показатель 

низкого качества. Как и высокая 
не говорит об обратном. Просто 
менее раскрученные бренды не 
тратят деньги на рекламу, марке-
тологов, красивую упаковку. А 
ведь все это сильно влияет на ко-
нечную стоимость товара.

Безусловно, я не только на цену 
смотрю при выборе того или ино-
го товара. Она имеет большое зна-
чение, но и качество все же стоит 
не на последнем месте в списке 
моих приоритетов. Соотношение 
цена — качество должно быть оп-
тимальным. Если говорить о про-
дуктах питания, то я, конечно же, 
смотрю на состав, срок годности. 
Бывает, что в магазинах устраива-
ют неслыханные акции щедрости 
и распродают товары по бросовой 
цене. Но умалчивают, что они 
либо с браком, либо с истекаю-
щим сроком годности. Такое я не 
беру. В данном случае лучше нем-
ного переплатить.

Подготовила Анна Кольдина

ОРУЖИЕ Запад испугался российского робота-
космонавта Федора
rg.ru/art/1392279

ГАДЖЕТЫ Чем смартфоны опасны для детей 
rg.ru/art/1391706

ОБЩЕСТВО Какая страна возглавила рейтинг стран-
кофеманов 
rg.ru/art/1392274 

ПУТЕШЕСТВИЯ Популярные места для йога-туризма 
rg.ru/art/1391747

КИНО Джордж Лукас раскрыл главную тайну «Звездных 
войн»
rg.ru/art/1392304

ВИДЕО Необычный ролик с котятами стал вирусным 
rg.ru/art/1392293

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Михаил Неструев
заслуженный мастер 
спорта России, 
олимпийский чемпион 
по пулевой стрельбе
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